
Профдешифрация
IT-специалисты 
подвержены 
мошенничеству в сети 
больше других

Сотрудники IT и техподдержки 
российских компаний оказались 
наиболее уязвимы для фишин‑
га — больше половины из них от‑
крывают фейковые письма, вы‑
яснили в «Антифишинге». Это 
может быть обусловлено чрез‑
мерной уверенностью специали‑
стов в своих навыках, полагают 
эксперты. Средний уровень ки‑
берграмотности населения сни‑
зился в 2020 году из‑за перехо‑
да компаний на удаленку, то есть 
расширения выборки. Но в пер‑
спективе работа из дома, напро‑
тив, должна повысить внимание 
граждан к цифровой безопасно‑
сти, считают участники рынка.

Самыми неустойчивыми к фи-
шинговым атакам в России оказа-
лись сотрудники «креативных» про-
фессий, техподдержки и IT-отделов: 
они совершали небезопасные дейст-
вия более чем в половине случаев, го-
ворится в исследовании компании 
«Антифишинг», с которым ознако-
мился „Ъ“. В нем проанализированы 
результаты имитированных фишин-
говых атак против 20 тыс. сотруд-
ников 48 организаций. В результате 
уязвимость IT-специалистов к цифро-
вым атакам оказалась выше, чем у на-
чинающих сотрудников и стажеров. 
«Наличие технических знаний со-
здает у них иллюзию защищенности 
лучше других»,— полагает директор 
«Антифишинга» Сергей Волдохин.

В целом фейковые письма от-
крывают 37% сотрудников компа-
ний, в 74% случаев они переходят 
по ссылкам из них или скачивают 
вложенные файлы, подсчитал «Ан-
тифишинг». Чаще всего (в 33% случа-
ев) небезопасные действия соверша-
лись с PDF-файлами, тогда как файлы 
DOCX и XLSX сотрудники открывали 
лишь в 10% и 9% случаев. «Докумен-
ты PDF кажутся сотрудникам наибо-
лее безопасными, но на самом деле 
они — один из основных источни-
ков заражения ПК»,— предупре-
ждает господин Волдохин. Самыми 
киберграмотными, по данным «Ан-
тифишинга», оказались работники 
финансовой отрасли, сферы закупок 
и управления, тогда как в компани-
ях сферы услуг и производства почти 
каждый второй сотрудник совершал 
небезопасные действия в имитиро-
ванных атаках.

Любой IT-специалист считает 
себя более продвинутым в вопро-
сах фишинга, чем обычный человек, 
и это может сыграть с ним злую шут-
ку, подтверждает руководитель на-
правлений «Комплаенс» и «Аудит» 
управления информационной без-
опасности Softline Илья Тихонов. 
Желание рисковать у сотрудников 
IT-поддержки, как правило, выше 
и они менее бдительны, согласен 
руководитель группы по кибербез-
опасности KPMG в России и СНГ 
Илья Шаленков.
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Сиквенс подкрался незаметно
Как Владимир Путин разбирался с новыми штаммами коронавируса

13 января президент России Владимир Путин впервые 
в этом году встретился с членами правительства и при‑
страстно расспросил некоторых из них, как  обстоят 
дела на фронте борьбы с COVID. Он объявил стране 
о начале массовой вакцинации. Специальный коррес‑
пондент „Ъ“ Андрей Колесников отмечает, что Влади‑
мира Путина, еще не сделавшего прививку, очень бес‑
покоит британский штамм коронавируса.

Первая после Нового года встреча с членами правительст-
ва должна была принести людям что-то новое. Лично я ждал, 
как президент расскажет, что поставил себе уже наконец но-
вую вакцину (не сбылось). Но сбылось другое новое.

— Мы видим,— рассказал Владимир Путин,— что на-
блюдается некоторое снижение (заболеваемости.— А. К.), 
но успокаивать нас это не должно. Мы видим, что происхо-
дит в отдельных странах, в частности, скажем, в Великобри-
тании, с тревогой за этим наблюдаем, находимся в контакте 
с нашими европейскими партнерами по этим вопросам… 
Но нам нужно понимать, что происходит у нас в стране, как 
мы можем купировать возникающие новые угрозы, в том 
числе и с новыми штаммами коронавирусной инфекции.

Он потом еще раз и еще вернется к теме этих новых штам-
мов: она, без сомнения, волнует его (видимо, и в связи с соб-
ственной прививкой).

Президент попросил доложить о ситуации с состоянием 
инфекции вице-премьера Татьяну Голикову, по поводу кото-
рой все чаще возникает уже только один вопрос: а она ког-
да-то спит? И если да, то когда?

Госпожа Голикова зафиксировала за последние 12 дней 
нового года снижение заболеваемости на 15% (ни о чем осо-
бенном это, впрочем, не говорит: скорее всего, в связи с вы-
ходными днями делали меньше тестов).

В мире при этом все как всегда тревожно (странно, что 
и это почему-то обнадеживает):

— За первую неделю 2021 года количество выявленных слу-
чаев новой коронавирусной инфекции увеличилось на 5,5%. По-
чти 50% новых случаев сосредоточено в американском регионе, 
38% случаев — в европейском регионе. В 23 из 55 стран европей-
ского региона мы отмечаем рост числа выявленных новых слу-
чаев коронавирусной инфекции. При этом, как вы уже сказали, 
в абсолютных значениях наибольшее число случаев, рост по-
чти 34%, за первую неделю нового года отмечено в Великобрита-
нии, и связано это с распространением нового штамма корона-
вируса, который зафиксировали коллеги из Великобритании.

Рассказав, что врачи продолжают получать спецмашины 
для опережающей борьбы с COVID, Татьяна Голикова сдела-
ла специальное лирическое сообщение лично для прези-
дента России, заслужив его поощрительную и тоже опере-
жающую улыбку (как знал):

— Отмечу, что 30 декабря прошлого года главный врач Кан-
далакшской центральной районной больницы вручил ключи 
от автомобиля врачу амбулатории поселка Алакуртти Мурман-
ской области Татьяне Александровне Яковлевой, обращение 
которой было озвучено на вашей пресс-конференции. Хочу 
сказать, Владимир Владимирович, что сейчас автомобиль 
оформляется, на него оформляются страховка и документы 
в инспекции безопасности дорожного движения.

Затем президент снова вернулся к теме новых штаммов:
— В некоторых странах мы видим сейчас всплеск заболе-

ваемости. Непонятно, с чем связан этот всплеск: то ли с но-
выми штаммами, то ли с тем, что в праздничные дни не со-
блюдалась необходимая в таких условиях дисциплина. Нам 
нужно точно понять — я знаю, что эти штаммы у нас есть, 
специалисты и наши ученые над этим работают,— ясно 
представлять, как действует вакцина.

До этого академик Александр Гинцбург и его коллеги заверя-
ли, что «Спутник V» попутно побеждает и английский штамм, 
и, похоже, любой другой (от новых штаммов его величие, судя 
по всему, лишь возрастает, так как появляется повод убедиться 
в его новых несокрушимых возможностях), даже не замечая их.

Но то, что произнес теперь Владимир Путин, свидетельст-
вовало о том, что лично он сделал резкий рывок в утвержде-
нии новых стандартов российской вакцины:

— Российская вакцина, это уже совершенно очевид-
но, мы и раньше так считали, а сейчас это показывает 
практика, я думаю, что вообще самая лучшая в мире! — 
воскликнул Владимир Путин.— Никакие другие препа-
раты подобного рода такого уровня защиты и такой сте-
пени безопасности не демонстрируют. Это безусловный 
успех наших специалистов, наших ученых! Но нам нуж-
но понять, как это будет действовать в условиях множе-
ственности штаммов.
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Смартфоны проследуют 
без остановки
Мэрия Москвы может свернуть  
проект по сбору данных пешеходов

Власти Москвы могут отказаться 
от идеи запустить систему, отслежи‑
вающую передвижение пешеходов че‑
рез MAC‑адреса их смартфонов, стои‑
мостью 152,9 млн руб. Из‑за последних 
обновлений iOS и Android следить 
за устройствами стало почти невозмож‑
но. Об изменениях было известно еще 
до заключения контракта с поставщи‑
ком, эксперты говорят либо о невезении, 
либо о серьезном просчете чиновников.

Москва может свернуть проект по запу-
ску на остановках столицы аппаратно-про-
граммных комплексов (АПК), собираю-
щих со смартфонов пешеходов MAC-адреса 
(уникальные номера устройств) для анали-
за пассажиропотока, сообщил „Ъ“ источ-
ник в мэрии, знакомый с ходом разработки. 
«Проблема в том, что в последних обновле-
ниях Android и iOS предусмотрена функция 
динамичной замены MAC-адресов, поэто-
му получить уникальные адреса телефонов 
явно не получится. Сейчас наши технари 
ищут выход из ситуации, пытаясь обойти за-
щиту операционных систем (ОС), но, скорее 
всего, проект будет свернут»,— пояснил он.

В Центре организации дорожного дви-
жения Москвы, который выступил заказчи-
ком, сообщили „Ъ“, что не в курсе планов 
по сворачиванию проекта. Представители 
компании-подрядчика «Информационные 
технологии будущего» проигнорировали 

запрос, телефон ее гендиректора Дмитрия 
Гвоздева был недоступен.

„Ъ“ подробно рассказывал о проекте 
20 октября 2020 года. Власти Москвы ре-
шили потратить на закупку АПК для сбо-
ра MAC-адресов 152,9 млн руб. Комплексы 
в рамках эксперимента требовалось поста-
вить сначала на 220 остановок и пешеходных 
стел, позже идею планировалось масштаби-
ровать на весь город. В пресс-службе мэрии 
тогда заявили, что сервис разрабатывает-
ся исходя из практики Сингапура, Лондона 
и Берлина, а анализ данных поможет «макси-
мально улучшить качество пешеходных пере-
мещений и работы городского транспорта». 
На выполнение работ подрядчику выделя-
лось полгода, однако, судя по актам приемки, 
опубликованным на сайте госзакупок, уже 24 
декабря он поставил и смонтировал все необ-
ходимые АПК и получил от мэрии 62,8 млн 
руб. за выполнение первого этапа работ.

Закупленные московской мэрией АПК мо-
гут оказаться бесполезными, допускают опро-
шенные „Ъ“ эксперты. На момент заключения 
контракта уже было известно о последних об-
новлениях iOS и Android, сделавших почти 
невозможным отслеживание MAC-адресов 
устройств. Обновленный Android 11 и iOS 14 
вышли в сентябре 2020 года, обе ОС предус-
матривают динамичную смену MAC-адреса.

деловые новости — с10

У масла  
цены не сахар
Попытка регулировать стоимость продуктов 
вызвала проблемы с поставками

У небольших и средних торговых се‑
тей начались сложности с закупкой ма‑
сла и сахара по регулируемым ценам: 
поставщики готовы отгружать на таких 
условиях ограниченные объемы и са‑
мовывозом, а за доставку требуют пре‑
мию. Производители настаивают, что 
работают в рамках договоренностей. 
Но участники рынка доускают, что при 
усугублении проблем условия соглаше‑
ний придется корректировать.

О том, что у некоторых торговых се-
тей возникли сложности с закупкой под-
солнечного масла и сахара по фиксирован-
ным ценам, сообщил источник „Ъ“ в одной 
из розничных компаний. По его словам, про-
изводители либо отказываются продавать 
продукцию на таких условиях, либо игно-
рируют запросы.

В середине декабря 2020 года Минсель-
хоз, Минпромторг, ряд производителей и се-
тей подписали соглашения, по которым пре-
дельная отпускная цена подсолнечного масла 
установлена в 95 руб. за 1 л, розничная — 
в 110 руб. за 1 л. Стоимость сахара зафикси-
рована на уровнях 36 руб. и 46 руб. за 1 кг со-
ответственно. Договоренности должны 
действовать до конца первого квартала.

Глава координационного совета Союза 
независимых сетей России Дмитрий Ша-
дрин подтвердил существование пробле-
мы. Он пояснил, что небольшие и средние 

сети, а также несетевые магазины обычно 
покупали масло и сахар у дистрибуторов, 
на которых соглашения о ценах не распро-
страняются. Магазины попытались пере-
ориентироваться на закупки у заводов. 
Но те в первую очередь готовы обслужи-
вать крупные сети, а с новыми контраген-
тами хотят работать только после заклю-
чения договора поставки, рассказывает 
господин Шадрин.

Совладелец петербургской сети «Реалъ» 
(включает более 60 магазинов) Александр 
Мышинский говорит, что группа «Русагро» 
(бренды «Русский сахар», «Чайкофский») го-
това продать сети по установленной цене 
только 30 тонн сахара в квартал, что в пять 
раз меньше потребностей, а остальное — 
по 43,5 руб. за 1 кг в упаковке с доставкой. 
Компании, занимающиеся фасовкой опто-
вых партий, утверждает топ-менеджер, уста-
новили цены выше 45 руб. за 1 кг, так как 
не подпадают под соглашения.

В сети «Верный» (управляет более чем 
930 магазинами в Москве, Подмосковье, 
Санкт-Петербурге и др.) говорят, что по-
ставщики сахара в декабре снизили заку-
почные цены, но не до рекомендованного 
уровня, а в первые недели после подписа-
ния постановления о ценах никто из них 
не участвовал в торгах.
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Массовая вакцинация от COVID‑19 начнется в России  
с 18 января, пообещала в среду вице‑премьер Татьяна  
Голикова. По данным фонда «Петербургская политика», 
пока вакцина в большинстве регионов недоступна для 
простых граждан: в лучшем случае там организована 
предварительная запись на прививку. Местные чиновники 
с экспертами не  согласны и заявляют, что «фиксировали 
все обращения».

Исследование доступности вакцинации от коронавируса эксперты 
«Петербургской политики» провели в рамках очередного ежемесячного 
рейтинга социально-политической устойчивости регионов. К успехам 
властей на старте прививочной кампании они отнесли преодоление 
«репутационного кризиса» российской вакцины «Спутник V». Кроме того, 
чиновники не допустили ажиотажа путем поэтапного доступа к прививке 
для разных категорий граждан и предварительной фильтра-
ции желающих.

Вице‑премьер Татьяна Голикова на встрече 
Владимира Путина с членами правительства 
заверила, что массовой вакцинации — быть  
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сегодняшнее 
число 1,4

процента составила инфляция в США по итогам 2020 года, сообщил вчера Минтруд страны. Годом 
ранее цены выросли на 2,3%. В декабре с поправкой на сезонность инфляция выросла на 0,4% против 
0,2% в ноябре (годовой показатель тогда составлял 1,2%, в мае и вовсе снижался до 0,1%). При этом 
за вычетом наиболее волатильных компонентов — цен на продовольствие и энергию — прирост цен в де-
кабре составил всего 0,1% (в целом по году — 1,6%). По прогнозу ФРС, инфляция за вычетом энергии 
и продовольствия должна ускориться до 1,8% и 1,9% в 2021 и 2022 годах, однако регулятор уже скоррек-
тировал цели с тем, чтобы продолжить поддержку экономики даже при превышении таргета в 2%.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Минфин вернулся  
к покупкам

С 15 января Минфин после девяти-
месячного перерыва возвращается 
к покупке валюты на рынке в рам-
ках бюджетного правила. Вчера ве-
домство сообщило, что в период 
с 15 января по 4 февраля оно бу-
дет ежедневно направлять на эти 
цели 7,1 млрд руб. Всего за этот 
период Минфин приобретет валюты 
на 106,3 млрд руб. Эта сумма опре-
делена исходя из ожидаемого ян-
варского объема нефтегазовых до-
пдоходов бюджета, которые будут 
получены из-за превышения факти-
чески сложившейся цены на нефть 
над базовым уровнем — 73,5 млрд 
руб., а также декабрьского факти-
ческого отклонения таких поступле-
ний в размере 32,7 млрд руб.

Напомним, что Минфин начал 
конвертировать в валюту «излиш-
ки» нефтегазовых рублевых доп-
доходов бюджета с февраля 2017 
года. Происходило это в соответ-
ствии с бюджетным правилом, ко-
торое предусматривает покуп-
ку валюты при превышении ценой 
нефти базового уровня и ее про-
дажу в случае падения ниже этой 
отметки. Изначально «цена отсе-
чения» была определена в $40 
за баррель (тогда она многими на-
зывалась чрезмерно заниженной). 
Далее этот базовый уровень ин-
дексировался на 2% в год (на при-
мерный размер инфляции в США). 
В 2020 году «база» была равна 
$42,4, на 2021-й она составляет 
$43,3 за баррель.

Минфин задумывал изъятие 
из экономики «лишних» нефтегазо-
вых денег как инструмент для со-
кращения зависимости курса ру-
бля от колебаний нефтяных цен 
и как способ пополнения резер-
вов ФНБ. Однако с падением цен 
на нефть бюджетное правило стало 
работать в другую сторону, и Мин-
фин начиная с 7 апреля 2020 года 
стал не покупать, а продавать ва-
люту для целей бюджета. Макси-
мальный объем ежедневных про-
даж пришелся на период с 13 мая 
по 6 июня 2020 года — 11,3 млрд 
руб. Напомним, что в марте преж-
нее соглашение о сокращении до-
бычи ОПЕК+ развалилось. Это 
произошло на фоне разраставшей-
ся пандемии с ее локдаунами и па-
дением деловой активности. В ре-
зультате в начале весны на рынке 
нефти случился обвал: если в ян-
варе 2020-го баррель Urals стоил 
в среднем $61,67, то в апреле — 
лишь $18,22. С заключением ново-
го соглашения цены на нефть не-
сколько восстановились. В резуль-
тате по итогам 2020 года средняя 
цена Urals составила $41,7 за бар-
рель, что лишь немногим ниже ба-
зовой «цены отсечения» 2020 года 
(подробнее см. „Ъ“ от 13 января).

Вадим Вислогузов

ОБЪЕМ ЕЖЕДНЕВНОЙ ПОКУПКИ/ПРОДАЖИ 
ВАЛЮТЫ МИНФИНОМ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: МИНФИН.
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Инфляция начала 2021 года немного 
превысила показатели января 2020 года, 
но структурно «стартовое» повышение 
цен отличается от прошлогоднего. Пред-
сказывать динамику инфляции в первом 
квартале 2021 года сложнее, чем на весь 
год. Если ценовой всплеск, начавший-
ся в ноябре, может как продолжиться, 
так и внезапно остановиться, то призна-
ки снижения инфляции ниже 4% в течение 
двух-трех кварталов, по мнению аналити-
ков, видны отчетливо.

Росстат опубликовал первую инфляцион-
ную сводку 2021 года. Напомним, «понедель-
ные», по суженной инфляционной корзине, 
оценки динамики индекса потребительских 
цен (ИПЦ) даются первую неделю года с 1 ян-
варя и ограниченно сопоставимы с прошло-
годними. Тем не менее с 1 по 11 января ИПЦ 
вырос на 0,4% в сравнении с ростом на 0,3% 
с 1 по 9 января 2020 года. В течение всего ян-
варя 2020 года инфляция приросла на 0,4%, 
в начале того года она примерно соответство-
вала таргетным уровням ЦБ. Средний с нача-
ла этого года суточный прирост цен в пер-

вые полторы недели — 0,036% против 0,027% 
в декабре и 0,013% в январе 2020 года, то есть 
формально речь идет об очень сильном при-
росте, заставившем правительство вернуть 
(по крайней мере в теории) институт «пото-
лочных» цен на отдельные виды товаров на 
три месяца.

Впрочем, на деле говорить о какой-либо 
ценовой катастрофе не приходится. Даже 
в начале «нормального» 2020 года цены в пер-
вые дни росли лишь немного медленнее, чем 
сейчас, а в следующие три недели рост сме-
нился резкой остановкой. Повторится ли 
этот сценарий сейчас, неизвестно, но при 
низком спросе это обычный сценарий нача-
ла года. Кроме того, хотя инфляция и оста-
ется по большей части продовольственной, 
в 2021 году, как и в конце 2020 года, она ло-
кализована в отдельных группах продоволь-
ствия — в начале 2020 года рост был более 
равномерен. Наконец, в 2021 году в «стар-
товый» рост цен внес весомый вклад обще-
ственный транспорт (например, рекордный 
прирост цен на проезд в метрополитене — 
5,6%) и гостинично-туристические услуги: 

внешний туризм на Новый год был практи-
чески закрыт, в отличие от начала 2020 года. 
«Сезонность» 2020 и 2021 годов существенно 
различается.

Пока оснований считать, что сверхплано-
вый рост цен прекратится в феврале, нет — 
это неизвестно. А вот сценарии, в которых 
при инфляции декабря 2020 года в 4,9% «год 
к году» к концу 2020 года ИЦП прирастет хотя 
бы на 4%, видят все меньше аналитиков. Они, 
напротив, уверены в том, что риски низкой 
инфляции во втором полугодии высоки. «ВТБ 
Капитал» вчера опубликовал обзор «Инфля-
ция в России: признаки разворота», где уве-
ренно констатировал: январское ценовое дав-
ление ниже, чем декабрьское, оно касается 
и продовольственного, и непродовольствен-
ного сегмента, а инфляция в секторе услуг во-
обще находится на уровне, соответствующем 
«таргету» ЦБ. В «ВТБ Капитале» считают годо-
вую инфляцию «запаздывающим и зачастую 
даже вводящим в заблуждение индикатором 
ценового давления», основанного на динами-
ке спроса, локальный пик инфляции, види-
мо, уже пройден, и наблюдения аналитиков 

позволяют им прогнозировать снижение ин-
фляции на конец года до 3% «год к году», что 
существенно ниже целей ЦБ. 

По расчетам аналитиков инвестбанка, ос-
нованным на собственном индикаторе s-core, 
в течение всего 2020 года можно было гово-
рить о пониженной инфляции, а первые при-
знаки усиления дезинфляционного процесса 
появились в сентябре. Отметим, что чрезвы-
чайные обстоятельства 2020 года настолько 
искажали обычную сезонность, что статисти-
ка 2021 года потребует осторожной интерпре-
тации: разнообразные «эффекты базы», связы-
вающие текущие колебания с реальными со-
бытиями прошлого года, призовут на свет не-
обычно много статистических «сенсаций», за 
которыми в реальности ничего не стоит. Но 
общественная реакция на них может быть 
значимой: после многих лет повышенной 
инфляции и «коронавирусной» экономиче-
ской неопределенности колебания ИПЦ мо-
гут провоцировать тревогу и рост проинфля-
ционных ожиданий, а шансы на укоренение 
веры в снижение цен в РФ пока невысоки.

Дмитрий Бутрин

Ценники переписаны с запасом
Инфляция продолжила рост, но уже чуть с меньшим энтузиазмом

Белый дом продолжает реорганизацию ре-
гуляторной среды для бизнеса: так, пра-
вительство утвердило правила действу-
ющего сейчас в экспериментальном ре-
жиме досудебного обжалования решений 
контролирующих органов. Система в том 
числе должна обеспечить власти аналити-
кой для дальнейшей настройки контроль-
но-надзорной деятельности (КНД). Для 
этих целей правительство также совмест-
но с Генпрокуратурой отлаживает циф-
ровое сопровождение проверок бизне-
са. Впрочем, помимо уже принятых реше-
ний власти намерены расширить реформу 
за счет запуска «регуляторной гильотины» 
для разрешительной деятельности.

С июля 2021 года Белый дом готовится запу-
стить систему досудебного обжалования реше-
ний контролирующих органов — она станет 
частью ГИС «Типовое облачное решение по 
автоматизации КНД», следует из постановле-
ния правительства №2383 от 30 декабря. Доку-
мент регламентирует правила работы с систе-
мой и расширяет список решений контроле-

ров, которые бизнес может обжаловать в досу-
дебном порядке. Напомним, что возможность 
досудебного обжалования решений контро-
леров предусмотрена законом о госконтроле 
и является частью реформы контрольно-над-
зорной деятельности. С августа механизм за-
пущен в пилотном режиме для МЧС, Росздрав-
надзора и Ростехнадзора, однако к июлю 2021 
года по собственной инициативе к экспери-
менту присоединятся еще 16 ведомств. В слу-
чае несогласия с решениями контролирую-
щих органов бизнес может направлять жало-
бы на них через сайт госуслуг.

По постановлению, система досудебного об-
жалования обеспечит единый канал распреде-
ления жалоб, их учет и маршрутизацию, а так-
же мониторинг рассмотрения. Предполагается, 
что это позволит формировать аналитику о кон-
трольно-надзорных мероприятиях, в том чис-
ле собирать однотипные жалобы. В Минэконо-
мики ожидают, что система позволит получить 
аналитику самых частых нарушений и ускорит 
принятие управленческих решений, направ-
ленных на улучшение системы КНД.

На необходимость «цифрового сопрово-
ждения» КНД вчера на совещании с президен-
том указал вице-премьер Дмитрий Григорен-
ко. Так, параллельно с запуском системы досу-
дебного обжалования правительство совмест-
но с Генпрокуратурой консолидирует инфор-
мацию о проверках (начало, окончание, ре-
зультаты и причины), чтобы в режиме онлайн 
видеть причинно-следственные связи при их 
назначении. Ранее господин Григоренко уже 
указывал на необходимость сбора такой ана-
литики для донастройки КНД в рамках прин-
ципа «доказательного регулирования» (см. „Ъ“ 
от 17 августа). «Мы прекрасно понимаем, что 
эффект для бизнеса с точки зрения всей на-
шей работы имеет некий отложенный, что ли, 
момент или отложенное значение, потому что 
прошлый год был достаточно странный, ска-
жем так, своеобразный, и плюс был морато-
рий на проведение проверок. Собственно го-
воря, это дает возможность все это аккуратно, 
по крупицам сейчас перенастроить»,— пояс-
нил вчера чиновник. Отметим, что на прово-
димую в рамках реформы КНД «регуляторную 

гильотину» такой механизм уже распростра-
нен. Так, ведомства с 2021 года должны еже-
годно оценивать эффективность и влияние на 
экономику обязательных требований к бизне-
су, в том числе на основе данных системы до-
судебного обжалования.

Сам механизм «регуляторной гильотины» 
также будет масштабирован. Вчера госпо-
дин Григоренко предложил применить его 
для сферы разрешительной деятельности. 
По его словам, в России 54 вида лицензиру-
емой деятельности, еще порядка 500 видов 
так или иначе связаны с необходимостью по-
лучения разрешений, сертификатов, аккре-
дитаций и пр. При этом порядок и требова-
ния к их получению «где-то даже архаичный, 
в том числе и на бумаге». Отметим, что Минэ-
кономики еще в 2019 году указывало на не-
обходимость пересмотра принципов разре-
шительной деятельности, ссылаясь на отсут-
ствие необходимости в лицензировании для 
некоторых видов деятельности (см. „Ъ“ от 17 
июня 2019 года).

Диана Галиева

Жалобную книгу превращают в путеводную
Правительство запустит цифровую платформу для жалоб бизнеса на контролеров

Выделение дополнительных 100 млрд 
руб. в 2020 году позволило перевыпол-
нить планы по дорожному строительству, 
и, как сообщил вчера на совещании у Вла-
димира Путина вице-премьер Марат Хус-
нуллин, отраслевые чиновники рассчи-
тывают на повторение такого решения 
и в этом году. Для дополнительного фи-
нансирования федеральные власти пред-
лагают также отложить запланированное 
на 2025 год доведение до 100% доли реги-
ональных бюджетов в доходах от акцизов 
на нефтепродукты, для того чтобы скон-
центрировать больше ресурсов в центре 
и тратить их на «узкие места» в регионах.

Правительство вчера отчиталось перед пре-
зидентом о ходе дорожного строительства. 
В целом, как следует из слов вице-премье-
ра Марата Хуснуллина, 2020 год для этой сфе-
ры оказался удачным, планы перевыполне-
ны. Такой результат связан, в частности, с тем, 
что во время пандемии в дорожном строитель-
стве (в отличие от жилищного) ограничений 
не вводилось, а также с выделением отрас-
ли дополнительных 100 млрд руб. Эта сумма 
была предоставлена из временно свободных 
средств в счет будущих лимитов — по итогам 
года деньги были зачтены как дополнитель-
ные (в противном случае они были бы вычте-
ны из финансирования последующих годов).

По итогам года кассовое исполнение рас-
ходов на дороги составило 99,1% (против 95% 
в 2019 году): освоено 880 млрд руб., а с учетом 
региональных средств — более 2 трлн руб. Боль-
шая часть регионов показала высокий уровень 
кассового исполнения — у 52 субъектов он был 
выше 99%. В «красной» зоне оказались десять ре-
гионов с показателем в районе 93%, а также Ев-

рейская автономная область с уровнем исполне-
ния лишь 79,8%. Причины отставания разные: 
задержки с получением финансирования, бан-
кротство подрядчиков, дефицит рабочей силы. 

В 2021 году, заверил Марат Хуснуллин, планы по 
ремонту и строительству дорог власти рассчи-
тывают выполнить в полном объеме, а при вы-
делении дополнительных средств (вновь не ме-
нее 100 млрд руб.) — перевыполнить.

Вице-премьер предложил повременить 
с планами по постепенному доведению уров-
ня зачисления доходов от акцизов на нефтепро-
дукты в бюджеты регионов до 100% к 2024 году 
(в 2020 году эта доля была равна 66,6%, в 2021-м 

она должна составить 74,9%, в 2022-м — 83,3%, 
в 2023-м — 91,6%), что дало бы им дополнитель-
ные поступления в размере 995 млрд руб. за 
пять лет. Теперь речь идет о сохранении до 2024 
года распределения акцизов на уровне 2021-го 
(с последующим доведением их до 100%). Оста-
ющиеся в распоряжении центра средства пред-
ложено «сконцентрировать» и направить на 
«узкие места» в региональном дорожном стро-
ительстве. По словам Марата Хуснуллина, все 
регионы эту инициативу поддержали, согла-
сился с ней и Минфин (глава ведомства Антон 
Силуанов вчера сообщил, что это предложение 
сейчас прорабатывается). Президент против от-
срочки возражать не стал.

Также власти продолжают прорабатывать 
возможность привлечения внебюджетного фи-
нансирования в дорожное строительство. На-
помним, в правительстве уже признавали, что 
потребности в средствах в два-три раза превы-
шают возможности бюджета, в связи с чем пла-
нируется за три года привлечь более 1 трлн руб. 
Среди вариантов — выпуск инфраструктурных 
облигаций и реализация проектов на принци-
пах государственно-частного партнерства (ГЧП), 
а также более активное использование средств 
ФНБ. Сомнения в реалистичности таких про-
ектов вчера высказал Антон Силуанов, указав-
ший на проблемы с планированием «бизнес-мо-
дели инфраструктуры». В качестве примера ми-
нистр привел опыт строительства платной до-
роги М11 Москва—Санкт-Петербург: на этапе 
ее создания закладывались доходы в 45 млрд 
руб. до 2021 года, сейчас речь идет о 31 млрд руб. 
до 2024-го, а также ЦКАД — в планах речь шла 
о 118 млрд руб. доходов от трафика платной до-
роги до 2024 года, теперь — лишь о 20 млрд руб.

Евгения Крючкова

Все дороги ведут в бюджет
Правительство ищет возможности для расширения финансирования их строительства

Вице-премьер Марат Хуснуллин  
обещает, что при выделении  
дополнительных 100 млрд руб.  
планы по ремонту и строительству 
дорог будут вновь перевыполнены  
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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«Заведомая неравномерность» доступа 
к препарату, которая зависит от лоббистских 
способностей конкретных регионов, пока оста-
ется главной трудностью, полагают авторы до-
клада. По их подсчетам, только в пяти субъек-
тах РФ доступность массовой вакцинации нахо-
дится на высоком уровне, еще в пяти — на сред-
нем, в 11 — на низком и в 14 она ограничен-
на. В оставшихся 50 регионах препарат для ши-
рокого круга лиц недоступен, хотя в восьми из 
них есть предварительная запись на укол. Так-
же кампанию затрудняют низкие объемы вак-
цинации, отсутствие общего подхода к предва-
рительной записи и очевидных преимуществ 
для привившихся. Пропаганда вакцинации 
тоже разнится от региона к региону: если фе-
деральные СМИ стремятся разрушить негатив-
ный стереотип о вакцине, то местные журна-
листы дозируют информацию, опасаясь ажио-
тажного спроса.

К «отличникам» вакцинации «Петербург-
ская политика» относит Москву, Подмосковье, 
Сахалинскую область, Ненецкий и Чукотский 
автономные округа, особо отмечая в послед-
них трех субъектах отсутствие ограничений 
по профессиональному признаку. В число «се-
редняков» исследователи включили Санкт-Пе-
тербург, Кемеровскую, Курганскую и Белго-
родскую области, а также Алтайский край. Там 

массовая вакцинация стартовала в конце дека-
бря—начале января для всех желающих.

Низкую доступность вакцины эксперты за-
фиксировали в Челябинской, Омской, Костром-
ской, Орловской и Новгородской областях, 
а также в Пермском крае, Чувашии, Коми, Хака-
сии, Северной Осетии и Адыгее. Там желающие 
привиться ранжированы по профессионально-
му признаку и сталкиваются с ограничениями 
из-за возраста, отсутствия препарата, необходи-
мости прикрепления к поликлинике и других 
факторов. Ограниченная доступность со схожи-
ми проблемами выявлена в Свердловской, Са-
марской, Волгоградской, Новосибирской, Твер-
ской, Пензенской и Ленинградской областях, 
Татарстане, Мордовии, Кабардино-Балкарии, 
Марий Эл, Туве, Якутии, а также в Краснодар-
ском и Ставропольском краях.

Все остальные регионы исследователи отно-
сят к «двоечникам», где массовая вакцинация 
в принципе недоступна. Хотя в Воронежской, 
Оренбургской, Тульской, Томской, Липецкой, 
Вологодской, Магаданской областях и в Примор-
ском крае желающие могут предварительно за-
писаться на укол через интернет или по телефо-
ну. Корреспондент „Ъ“ в Воронеже в среду дейст-
вительно смог встать в очередь, оставив заявку 
в регистратуре поликлиники.

В проблемных регионах с выводами исследо-
вателей не согласны. «Каждое обращение в поли-
клинику фиксируется, информация будет акку-

мулироваться у участковых и передаваться заве-
дующим»,— заявил на брифинге первый замди-
ректора департамента здравоохранения Иванов-
ской области Алексей Буянкин. «Этот перечень 
(лиц, имеющих право привиться.— „Ъ“) услов-
ный, вакцинировать готовы всех желающих. Для 
этого нужно прийти в поликлинику по месту жи-
тельства, пройти обследование, и человека по-
ставят в лист ожидания»,— сказал „Ъ“ советник 
министра здравоохранения Саратовской обла-
сти Александр Колоколов. В минздраве Ульянов-
ской области „Ъ“ сообщили, что запись на вакци-
нацию пока доступна только в поликлиниках по 
месту жительства, а электронная запись должна 
быть доступна со следующей недели, хотя «при 
этом все равно придется сначала пройти терапев-
та и тестирование (на вирус и антитела.— „Ъ“)».

В пресс-службе минздрава Башкирии промед-
ление с записью на вакцинацию „Ъ“ объяснили 
отсутствием необходимого количества препара-
та. Источник „Ъ“, близкий к администрации гла-
вы Башкирии, сообщил, что технологически там 
готовы к вакцинированию, но «желающих особо 
нет». «Нет такого количества желающих, из кото-
рых можно было бы формировать очередь. Такое 
ощущение, что все стоят и ждут: пусть первым бу-
дет кто-то другой, а не я»,— пояснил собеседник.

Андрей Прах, корсеть „Ъ“

О, где же ты, шприц?

То есть проблема новых штаммов 
и правда, можно сказать, не отпускает 
его. Он, может, уже было и собрался по-
ставить себе эту вакцину на праздниках, 
а тут как начали приходить вести из Ан-
глии — и энтузиазма поубавилось. Ведь 
хочется сделать так, чтобы, как говорит-
ся, два раза не вставать.

А то еще, не дай бог, сделаешь, а потом 
вообще не встанешь.

И кого сейчас убеждал Владимир Пу-
тин в том, что «Спутник V» хорош и про-
тив британского вируса — себя или всех 
остальных?

— Я знаю,— говорил он,— мнение 
специалистов, они считают, что наша 
вакцина будет работать, и работать эф-
фективно, несмотря на всю эту множе-
ственность штаммов, но все равно нуж-
ны глубокие исследования. Прошу вас 
в полном объеме эти исследования про-
курировать, посмотреть, чтобы все там 
было на самом высоком уровне, как 
и происходило до сих пор.

В общем, пока не прокурировали, 
ждем.

При этом президент проинформиро-
вал страну о переходе от «масштабной 
к массовой вакцинации»:

— Мы разворачиваем вакцинацию, 
уже перешли на масштабную вакцина-
цию. Но на прошлой неделе мне Миха-
ил Владимирович (Мишустин, предсе-
датель правительства.— А. К.) докла-
дывал, что промышленность не толь-
ко выполнила все обещанные норма-
тивы и объемы, но и превысила плано-
вый объем выпуска вакцины. Нам нуж-
но переходить от масштабной к массо-

вой вакцинации. И я прошу иметь это 
в виду, готовить соответствующую ин-
фраструктуру. Слава богу, вакцина наша 
не требует при перевозке и транспорти-
ровке каких-то экстренных, необыч-
ных условий, как минус 50, минус 70 
(градусов.— „Ъ“), у нас все гораздо про-
ще и эффективнее работает. Это можно 
сделать.

Владимир Путин намекал на недо-
статки в этом смысле других вакцин. 
«Спутник V» и в самом деле побежда-
ет не только зарубежные аналоги, но 
и, судя по всему, внутренние: по край-
ней мере, такое настроение, по данным 
„Ъ“, царит в отечественных околомеди-
цинских кругах, занимающихся пропа-
гандой российских вакцин.

Татьяна Голикова успокаивала Влади-
мира Путина:

— На сегодняшний день я могу ска-
зать, что тот сиквенс нового штамма ко-
ронавирусной инфекции, который мы 
провели силами научного центра «Век-
тор», говорит о том, что вакцины (даже 
обе.— А. К.) эффективны против ново-
го штамма. Но, как я уже сказала в своем 
выступлении, мы дополнительно прово-
дим научные исследования, чтобы быть 
абсолютно уверенными, на 200%, если 
можно так сказать, что это действитель-
но так, и основание сейчас утверждать 
это у нас есть. Мы сейчас на определен-
ных животных уже проводим эти иссле-
дования.

Да, он все-таки еще подождет.
Посмотрит, что станет с определенны-

ми животными.
Их, оказывается, все-таки еще только 

предстоит прокурировать.
Андрей Колесников

Сиквенс подкрался 
незаметно

Вакцинация от коронавируса в боль-
шинстве российских регионов пока 
не стала по-настоящему массовойс1

с1

Оппозиционный политик Алексей Наваль-
ный анонсировал свое возвращение в Рос-
сию из Германии в воскресенье, 17 января 
рейсом авиакомпании «Победа». По приле-
те господин Навальный может быть задер-
жан сразу по нескольким уголовным делам 
и столкнется с разбирательствами по мно-
гомиллионным искам о защите деловой ре-
путации, поданным предпринимателем Ев-
гением Пригожиным. Сторонники господи-
на Навального намерены устроить ему мас-
совую встречу в аэропорту — на момент сда-
чи материала такое желание выразили бо-
лее 900 человек. Источники „Ъ“ утвержда-
ют, что судьба Алексея Навального находит-
ся исключительно в руках правоохранитель-
ных органов; юристы и политологи полага-
ют, что политику едва ли удастся избежать 
задержания.

Днем 13 января Алексей Навальный сообщил 
через социальные сети, что 17 января вернется 
в Москву из Берлина после завершения лечения 
от последствий возможного отравления: «Во-
прос „возвращаться или нет“ передо мной не сто-
ял никогда. Просто потому, что я не уезжал. Я ока-
зался в Германии, приехав в нее в реанимацион-
ной коробке… 17 января, в воскресенье, я вер-
нусь домой рейсом „Победы“». В расписании 
авиакомпании «Победа» 17 января есть только 
один рейс из Берлина в Москву — DP936, он при-
будет во Внуково в 19:20. Днем 13 января цены на 
билеты на этот рейс начинались с 9,5 тыс. руб., 
половина салона была свободна, но к концу дня 
минимальная цена выросла до 16 380 руб., а мак-
симальная составила 20 730 руб.

Сторонники господина Навального намере-
ны встречать его во Внуково: на момент сдачи 
материала мероприятием, созданным коман-
дой политика в Facebook, интересовались бо-
лее 2,9 тыс. человек, более 900 из них вырази-
ли намерение приехать в аэропорт. Во Внуко-
во не смогли оперативно пояснить „Ъ“, смогут 
ли сторонники Алексея Навального встретить 
его в здании аэропорта. По действующим пра-
вилам, по прилете пассажиры рейса будут обя-
заны сдать тест на коронавирус и при положи-
тельном результате отправиться в самоизоля-
цию на 14 дней. Впрочем, делать тест не обяза-
тельно прямо в аэропорту.

Источник „Ъ“ в правоохранительных орга-
нах заявил, что силовики обязательно будут 
наблюдать «за соблюдением эпидемобстанов-
ки» и не допустят «совершения правонаруше-
ний и провокаций». Впрочем, возможные про-
блемы господина Навального не сводятся к ка-
рантину. В России его ждет серия гражданских 
и уголовных дел, а возможно, и немедленное 
заключение под стражу. Напомним, в августе 

2019 года СКР возбудил уголовное дело об от-
мывании денег в ФБК на сумму около 1 млрд 
руб. (позже сумма снизилась до 75 млн руб.), рас-
следование не завершено. 29 декабря 2020 года 
СКР завел против самого Алексея Навального 
уголовное дело по обвинению в мошенничест-
ве в особо крупном размере: следствие считает, 
что из собранных с 2016 года 588 млн руб. дона-
тов для ФБК господин Навальный потратил на 
личные цели 356 млн руб. Максимальное нака-
зание по этой статье — до 10 лет лишения сво-
боды. 30 декабря мировой суд Бабушкинско-
го района возобновил рассмотрение дела про-
тив господина Навального о клевете на вете-
рана, приостановленного в августе прошлого 
года после его госпитализации,— первое засе-
дание по делу назначено на 20 января. Макси-
мальное наказание за клевету — два года за-
ключения. Кроме того, 11 января Федеральная 
служба исполнения наказаний (ФСИН) подала 
в Симоновский суд Москвы ходатайство о заме-
не на реальный условного срока в 3,5 года, на-
значенного оппозиционеру в 2014 году по делу 
о хищении 26,8 млн руб. у компании «Ив Роше» 
и 4,5 млн руб. у Многопрофильной процессин-
говой компании. В конце прошлого года ФСИН 
заявила, что политик не исполнял своей обя-
занности отмечаться в уголовно-исполнитель-
ной инспекции с тех пор, как был 20 сентября 
выписан из берлинской клиники «Шарите», где 
он находился после медицинской эвакуации из 
РФ в связи с отравлением фосфорорганически-
ми веществами. Ходатайство ФСИН суд рассмо-
трит 29 января. Еще несколько судебных заседа-
ний в ближайшее время пройдет по искам о за-
щите деловой репутации, поданным бизнесме-
ном Евгением Пригожиным к Алексею Наваль-
ному и его команде. Общая сумма исков дости-
гла нескольких десятков миллионов руб.

Партнер коллегии адвокатов «Де-юре» Антон 
Пуляев считает, что в рамках уголовного дела 
о мошенничестве следствие вправе задержать 
Алексея Навального сразу же по прилете на 48 
часов и в дальнейшем выйти в суд с ходатайст-
вом об избрании меры пресечения в виде заклю-
чения под стражу. Управляющий партнер юри-
дической компании «Позиция права» Егор Редин 
добавил, что суд может отправить господина На-
вального под арест: «Если следствие будет моти-
вировать необходимость избрания такой меры 
пресечения тем, что оппозиционер долгое вре-
мя провел за границей и в назначенное время не 
явился в уголовно-исполнительную инспекцию, 
суд может удовлетворить ходатайство».

Напомним, господину Навальному стало пло-
хо во время перелета из Томска в Москву 20 авгу-
ста. Самолет экстренно сел в Омске, где политик 
был госпитализирован и впал в кому. Позже го-

сподина Навального по просьбе его супруги пе-
ревезли для лечения в немецкий госпиталь «Ша-
рите». Проведя исследования проб его крови, за-
падные лаборатории подтвердили наличие в ор-
ганизме Алексея Навального фосфорорганиче-
ского яда из группы запрещенных химических 
боеприпасов. Пройдя курс лечения в герман-
ской клинике, Алексей Навальный полностью 
восстановился и в декабре совместно с рассле-
довательской группой Bellingcat, журналом The 
Insider и телекомпанией CNN при участии Der 
Spiegel опубликовал расследование, в котором 
обвинил в своем отравлении ФСБ. Российские 
власти обвинения отрицают. ФСБ заявила, что 
инцидент с отравлением «срежиссирован запад-
ными спецслужбами».

Сам Алексей Навальный считает, что уголов-
ные дела против него сфабрикованы, чтобы по-
мешать его возвращению, но он и ранее заяв-
лял о твердом намерении вернуться и поддер-
жать усилия своей команды, готовящейся к сен-
тябрьским выборам в Госдуму. Напомним, о сво-
ем желании баллотироваться в депутаты заяви-
ли глава ФБК Иван Жданов и юрист фонда Лю-
бовь Соболь. Кроме того, к выборам команда оп-
позиционера намерена снять серию расследова-
ний «про каждого действующего депутата Госду-
мы» и усовершенствовать систему «Умное голо-
сование», направленную на поддержку наибо-
лее сильных оппозиционных кандидатов на вы-
борах всех уровней.

Политолог Аббас Галлямов считает, что при-
сутствие господина Навального в России спо-
собно усилить несистемную оппозицию: «Со 
своим „Умным голосованием“ он единствен-
ный, кто может повлиять на кремлевский сце-
нарий думской кампании». При этом предвы-
борная кампания внесистемной оппозиции 
прошла бы эффективней, если бы свое возвра-
щение господин Навальный отложил до ее стар-
та, а сейчас есть риск, что эффект от его приезда 
и неминуемого, с точки зрения эксперта, задер-
жания, угаснет до выборов.

Источник „Ъ“ в администрации президен-
та утверждает, что будущее Алексея Навально-
го не относится к компетенции внутриполи-
тического блока АП. Еще один информирован-
ный собеседник „Ъ“ заявляет, что дальнейшая 
судьба господина Навального — прерогатива 
силового блока и судебной системы, а «поли-
тической угрозой» для будущих думских выбо-
ров его в Кремле не считают. Отметим, соглас-
но рейтингу доверия политикам ВЦИОМа, рей-
тинг Алексея Навального в конце года состав-
лял 3%, и это немногим меньше пика, отмечен-
ного на фоне отравления (3,2%).

Кира Дюрягина,  
Андрей Винокуров

Алексей Навальный заходит на посадку
В России его ждут новые уголовные дела

Близкий к администрации прези-
дента Экспертный институт социаль-
ных исследований (ЭИСИ) опубли-
ковал в среду доклад о перспекти-
вах партий на думских выборах 2021 
года. Авторы исследования на осно-
ве «сугубо предварительного» анали-
за прогнозируют по итогам выборов 
«4,5-партийную» систему. По их мне-
нию, кроме четырех парламентских 
партий шансы преодолеть пятипро-
центный барьер есть еще у трех пар-
тий («Новые люди», «Яблоко» и Партия 
пенсионеров за социальную справед-
ливость), но в итоге более 5% голосов 
наберет лишь одна из них.

В среду ЭИСИ презентовал доклад 
«Предварительный прогноз для полити-
ческого рынка 2021 года», посвященный 
перспективам партий на будущих дум-
ских выборах. Его авторы оговаривают-
ся, что точно прогнозировать их резуль-
таты сложно, поэтому в исследовании 
приводятся лишь «перспективные оцен-
ки» по аналогии с «кредитными и бир-
жевыми рейтингами». За основу взяты 
опросы ВЦИОМа и экспертные оценки. 
Так, с помощью социологии исследова-
тели измерили «силу партийного брен-
да»: респондентов просили выбрать три 
партии, за которые они бы проголосова-
ли на выборах-2021. Лидером стала «Еди-
ная Россия» (45%), второе место поделили 
КПРФ и ЛДПР (38%), «Справедливая Рос-
сия» получила 29%, Партия пенсионе-
ров — 16%, «Яблоко» — 10%, «Зеленые» — 
8%. Остальные партии набрали менее 5%.

Кроме того, в ЭИСИ оценили партии 
еще по нескольким параметрам: лиде-
ры, «портфель проектов», опыт, откры-
тость, кадры, региональная сеть, менед-
жмент, ценностный спрос, «конкурен-
ция на рынке» и политическая поддер-
жка федеральных и региональных вла-
стей. В итоге наивысшие показатели по-
лучила «Единая Россия», которой экс-
перты присвоили рейтинг А++, а рей-
тинг других парламентских партий со-
ставил А+. По мнению авторов доклада, 
все они «с высочайшей вероятностью» 
пройдут в следующую Думу, если «будут 
участвовать в выборах под нынешними 
брендами». В ЭИСИ эти проекты назвали 
«голубыми фишками». При этом КПРФ 
и ЛДПР, по оценке экспертов, идут «но-
здря в ноздрю», а эсеры имеют шанс «вы-
стрелить на идейном обновлении и уси-
лении за счет удачных слияний».

Непарламентские «Новые люди», 
«Яблоко» и Партия пенсионеров полу-
чили от экспертов рейтинг B++. «Партии 
с таким показателем могут с некоторой 
долей вероятности сформировать фрак-
ции или претендовать на государствен-
ное финансирование»,— говорится в до-
кладе. Однако, как пояснила „Ъ“ один 
из авторов исследования Екатерина Со-
колова, вряд ли можно ожидать, что по 
спискам своих депутатов проведет бо-
лее чем одна из этих партий. Поэтому об-
щий прогноз итогов выборов соответст-
вует «4,5-партийной модели», отмечает-
ся в докладе.

«Новых людей» в ЭИСИ считают пер-
спективным брендом, успешно рабо-
тающим на запросе на обновление, но-
вом стиле и новых подходах. Програм-
му партии эксперты характеризуют как 

либеральную, а главным для нее риском 
считают ревность со стороны несистем-
ной оппозиции: если та пойдет в атаку 
на «Новых людей», то это может приве-
сти к ситуации внутреннего конфликта 
на либеральном фланге, ослабляющего 
результат.

У «Яблока» авторы исследования пре-
жде всего отмечают узнаваемый бренд. По 
мнению госпожи Соколовой, эта партия 
может аккумулировать не представлен-
ный сейчас в Думе электорат. Но этому ме-
шает внутрипартийная реформа, подра-
зумевающая перерегистрацию «яблочни-
ков» на основе верности принципам пар-
тии. Как ранее писал „Ъ“, в «Яблоке» допу-
скают, что по итогам реформы партию мо-
гут покинуть примерно 10% «случайных 
людей» и «мертвых душ».

Партия пенсионеров, по оценке 
ЭИСИ, «получает больше голосов, когда 
не ведет кампанию, чем когда ее ведет». 
Главными рисками для партии эксперты 
назвали нехватку кадров для яркого спи-
ска и объединительные процессы с дру-
гими партиями.

Соавтор доклада Глеб Кузнецов счи-
тает, что в целом сценарий думской кам-
пании будет выглядеть так: парламент-
ская четверка займется мобилизацией 
своего традиционного электората, а ма-
лым партиям важно бороться за тех, кто 
обычно на выборы не ходит. Эксперты 
подчеркивают, что 20–25% сторонников 
всех партий определяются по поводу 
своего участия или неучастия в выборах 
ближе к голосованию. А представитель 
ВЦИОМа Михаил Мамонов отметил, что 
почти у всех парламентских оппозици-
онных партий есть проблемы с ядерным 
электоратом, поэтому декларирующие 
их поддержку респонденты еще могут 
поменять свой выбор.

Глава фонда ИСЭПИ Дмитрий Бадов-
ский считает, что избрание в новую Думу 
«Единой России», КПРФ и ЛДПР не вызы-
вает особых сомнений, а из других пар-
тий наиболее близка к этому «Справед-
ливая Россия». Ее рейтинг, по оценке экс-
перта, находится «в зоне прохождения», 
но многое зависит от конкуренции с ма-
лыми партиями. «Новых людей» госпо-
дин Бадовский считает «наиболее жи-
вым» из новых проектов и дает им «опре-
деленные шансы». У «Яблока» эксперт 
выделяет «старый демократический 
бренд», неплохую узнаваемость и замет-
ный рейтинг в ряде регионов. Но пока, 
по его оценке, это «стартовый потенци-
ал» и партия скорее претендует на полу-
чение 3% и государственного финанси-
рования наряду с «Коммунистами Рос-
сии», «Родиной», «За правду» и «Зеленой 
альтернативой».

Дмитрий Бадовский также напоми-
нает, что малые партии будут конкури-
ровать друг с другом, а их «слишком ак-
тивные избирательные кампании» мо-
гут начать отнимать голоса у единорос-
сов. «Такие риски также могут ограни-
чить возможности малых партий разви-
вать свои предвыборные кампании»,— 
заключает эксперт. Он предполагает, что 
некоторые малые партии получат пред-
ставительство в Думе не за счет голосо-
вания по спискам, а благодаря победам 
в одномандатных округах.

Андрей Винокуров

Новая Госдума может 
стать «4,5-партийной»
Близкие к Кремлю эксперты оценили 
шансы партий на выборах 2021 года
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Андрей Стрижов — руководитель само-
го крупного в стране следственного по-
дразделения, главного следственного 
управления (ГСУ) СКР по Москве — рас-
сказал начальнику отдела происшест-
вий „Ъ“ Максиму Варывдину, как гром-
кое дело об исчезновении двух человек 
в центре столицы, расследуемое по ста-
тье «убийство» и едва не осложнившее 
отношения между Францией и Росси-
ей, закончилось хэппи-эндом; как де-
вушка-следователь раскрыла целую 
 систему финансирования террористов 
из пункта скупки подержанных телефо-
нов и почему легче отдать деньги нало-
говикам, чем скрываться от следствен-
ных органов и оперативных служб.

— Как пандемия коронавируса повлия-
ла на преступность в Москве? Со сторо-
ны кажется, что больше стало фактов 
домашнего насилия, жестоких и бессмы-
сленных убийств?
— Каких-то явных скачков уровня преступ-
ности, в том числе связанной с домашним 
насилием, в столице зафиксировано не 
было. А отдельные тяжкие преступления, 
как я полагаю, стали громкими благодаря 
повышенному вниманию к ним СМИ, со-
цсетей и Telegram-каналов. В условиях опре-
деленного информационного вакуума собы-
тия, на которых раньше бы никто не обратил 
внимания, иногда раздувались до вселен-
ских масштабов. При этом по разным при-
чинам в тени оставались истории, распутан-
ные нашими следователями, которые могли 
бы стать основой для целых детективных ро-
манов, фильмов или телесериалов.
— Расскажите.
— В конце сентября прошлого года следова-
тели ГСУ СКР поставили точку в самом, на-
верное, необычном уголовном деле, которое 
находилось в их производстве,— о безвест-
ном исчезновении в 2018 году на Казанском 
вокзале столицы россиянки Натальи Мака-
ровой и ее полуторагодовалого сына Габри-
эля, имеющего российское и французское 
гражданства. Дело расследовалось как убий-
ство двух лиц, возможно связанное с их по-
хищением (п. п. »а», «в» ч. 2 ст. 105 УК), а пре-
кращено оно было в связи с отсутствием 
события преступления.

18 августа того года Наталья с мужем Се-
бастьяном Комбакалем и его родителями 
вернулась из поездки в Чувашию, где до 
этого жила. В тот же день они все вместе 
должны были вылететь во Францию — в го-
роде Истр за полгода до этого был приобре-
тен дом для молодой семьи. Пока выгру-

жали вещи, Наталья сказала, что пойдет 
за такси, и, взяв ребенка, исчезла. С помо-
щью жестов и онлайн-переводчика фран-
цузам удалось сообщить транспортной по-
лиции о происшедшем, а потом благодаря 
родственнице, проживавшей в Подмоско-
вье, подать заявление о преступлении. Че-
рез четыре месяца в подразделение СКР из 
полиции поступили материалы проверки, 
в которых были фрагменты видеозаписей 
с двух камер видеонаблюдения, зафикси-
ровавших, как Макарова с ребенком на-
правляется к выходу из вокзала и спуска-
ется на станцию метро «Комсомольская». 
Потом был найден ее телефон со стертой 
памятью и без сим-карты, который следст-
вию ничего не дал.
— Какие версии были у следствия?
— Следует отметить, что первоначально они 
исходили в основном от мужа Натальи. Ком-
бакаль даже пытался действовать самосто-
ятельно. Решив, что к исчезновению при-
частны родственники Макаровой, нанял 
адвоката, который вместе со знакомым при-
ехал к ним в село Красные Четаи, однако ни 
молодой женщины с ребенком, ни их следов 
обнаружить не удалось.

 — Но есть же современные системы 
контроля, наблюдения, установленные 
не только в Москве, но и других городах?
— Расследование не приостанавливалось, 
мы продолжали анализировать поступав-
шие ответы из абсолютно всех государствен-
ных органов и частных организаций (служб 

такси, перевозчиков, различных работодате-
лей, агрегаторов сетевой информации). Круг 
поисков расширился: назначались судеб-
ные экспертизы по признакам возможно-
го экстремизма в обнаруженной у Макаро-
вой литературе; был выделен ДНК-профиль 
матери и ребенка, чтобы их установить сре-
ди неопознанных трупов, а различные ори-
ентировки, поручения и запросы направля-
лись по всей России.
— Соцсети изучали?
— На определенном этапе внимание было 
сфокусировано на группах в социальной 
сети «ВКонтакте», которыми интересова-
лась Макарова, установлены лица, которые 
их вели. Выявлена даже псевдоправослав-
ная религиозная община в Псковской обла-
сти, в которой с высокой степенью вероятно-
сти могли находиться Макарова с ребенком. 
Более двух десятков сотрудников силовых 
структур прибыли в деревню, в которой про-
живала община, однако каких-либо следов 
Натальи не оказалось и в ней.
— Как часто бывает, раскрыть дело помог 
случай?
— Конечно, удача в следственной работе не 
помешает, но хочу вас заверить, что все «слу-
чайности не случайны». Изучая переписку 
Макаровой за год, предшествовавший её ис-
чезновению, следователь обратил внима-
ние на сообщение: «Не помнишь ли церковь, 
куда мы ездили с Сашей?» Его автором была 
некая Катя, никак не вписывавшаяся в близ-
кий круг общения Макаровой.

Куда они ездили, подруга, которую с боль-
шим трудом удалось найти, так и не вспом-
нила, передав следствию лишь фото Алек-
сандра, который, по ее словам, являлся 
ухажером Натальи. Мужчина был установ-
лен в марте 2020 года. На допросе он сооб-
щил информацию, позволившую устано-
вить маршрут передвижения свидетеля. 
Затем следственно-оперативная группа про-
следовала в село Баскаково Гагаринского 
района Смоленской области, где была об-
наружена церковь, подпадавшая под его 
описание. После этого в селе был проведен 
подомный обход и найдены очевидцы, ко-
торые по фото опознали Макарову, сообщив, 
что она являлась прихожанкой местной цер-
кви. Свидетели также сказали, что Наталья 
с сыном, которого она называла Гавриилом, 
жила у престарелой женщины по имени 
Надежда.
— Как в кино!
— Последняя сообщила, что приютила Ната-
лью по просьбе местного старца. Жили они 
на пенсию и за счет подсобного хозяйства, 
но в марта 2020 года Макарова без ее ведо-

ма куда-то ушла. О себе Наталья, по ее сло-
вам, рассказывала мало, но говорила, что 
если ее найдут, муж отберет у нее ребенка. 
Через несколько дней женщина, скрывав-
шая, что у нее есть мобильный телефон, по-
звонила своим московским родственни-
кам, сообщив, что «искали нашу Наташу». 
Все эти родственники были установлены, 
но Макаровой у них не оказалось. Однако 
один из них сообщил, что в Смоленской об-
ласти у Натальи есть племянник, который 
может знать о Макаровой. Когда приеха-
ли к нему, мужчина сразу сообщил, что пе-
ревез Наталью от Надежды к другой прихо-
жанке церкви по имени Люба, и показал ее 
дом в деревне Величково того же Гагаринско-
го района. Когда туда приехали следователи, 
Макарова с ребенком в пруду стирала вещи.
— Очевидно, возникли сомнения в ее 
адекватности?
— Макаровой были разъяснены все послед-
ствия ее безвестного исчезновения и необхо-
димость участия во всех следственных дей-
ствиях и экспертизах, на что она дала свое 
полное согласие, отметив, что боится только 
потерять ребенка. Эксперты пришли к вы-
воду, что женщина полностью здорова, а ее 
уход из семьи был связан не с религиозными 
убеждениями, а некорректным поведением 
супруга. Сейчас Наталья с сыном прожива-
ет у родственников в Чебоксарах. Женщина 
работает. Не так давно Комбакаль приехал 
в этот город, снял квартиру и пытается вос-
становить семью.
— Из так называемых преступлений 
прошлых лет наверняка особняком сто-
ит убийство Шабтая Калмановича, ко-
торое расследовали ваши подчиненные. 
В нем обвиняются выходцы из Ингуше-
тии, однако мотив преступления остал-
ся в тени, это был заказ?
— Генеральный менеджер женской сборной 
России по баскетболу Шабтай фон Калмано-
вич был известной и медийной личностью, 
поэтому и возник большой общественный 
интерес к расследованию его убийства. 
В СМИ периодически всплывали факты или, 
как вы любите говорить, эксклюзивные де-
тали расследования. Но с реальной инфор-
мацией по делу это не имело ничего общего.

Круг подозреваемых, очерченный след-
ствием, изначально был достаточно широк. 
Допрашивались и родственники Калмано-
вича. Расследование несколько раз приоста-
навливалось и возобновлялось — в послед-
ний раз в связи с оперативными данными 
о причастности к преступлению определён-
ных лиц. Было проведено около 30 допро-
сов свидетелей в различных субъектах Рос-

сийской Федерации — в Ингушетии, Чечне, 
Архангельской области и других; назначены 
и проведены дактилоскопические, молеку-
лярно-генетические, баллистические судеб-
ные экспертизы. Это позволило установить 
предполагаемых исполнителей убийства 
Шабтая фон Калмановича и покушения на 
его водителя, совершенных в 2009 году. След-
ствием доказано, что каких-либо взаимоот-
ношений, в том числе деловых либо лич-
ных, между потерпевшими и обвиняемыми 
Тумгоевым, Белхороевым и Костоевым не 
было, а преступление они совершили по 
найму. Тумгоев и Белхороев — выходцы из 
клана так называемых баталхаджинцев. От-
мечу, что последователи этого клана обвиня-
ются в совершении и других особо тяжких 
преступлений как на Северном Кавказе, так 
и в Москве. Фигуранты «нашего» дела свою 
вину пока не признают. Расследование, 
в том числе в отношении заказчиков и ор-
ганизаторов преступления, продолжается, 
дело в их отношении выделено в отдельное 
производство.
— В столице была раскрыта целая сеть, 
финансировавшая сирийских террори-
стов. Насколько мне известно, громкое 
дело расследовала девушка-следователь, 
как так получилось?
— У нас в управлении, наверное, как и у вас 
в редакции, нет разделения сотрудников 
по гендерному признаку. Также нет разде-
ления на громкие и не громкие дела. Все 
преступления расследуются одинаково 
скрупулезно и профессионально. Но я по-
нимаю ваш интерес к данному делу, так как 
в общественном сознании не всегда укла-
дывается тот факт, что хрупкая девушка 
лично участвует почти в двух десятках за-
держаний особо опасных преступников, 
в том числе в Северо-Кавказском федераль-
ном округе. А началось это расследование 
с того, что в ГСУ СКР из ФСБ поступил мате-
риал в отношении некоего Алима Бегиева, 
содействовавшего террористической дея-
тельности. Проверку я поручил следствен-
ному отделу, по ее результатам следователь 
Альбина Брагинская возбудила в отноше-
нии Бегиева уголовное дело по соответству-
ющей ч. 1 ст. 205.1 УК РФ. Следует отметить, 
что ранее Бегиев неоднократно задержи-
вался правоохранительными органами, но 
доказать его связь с запрещенной в России 
террористической организацией «Ислам-
ское государство», а тем более финансиро-
вание его участников, не удавалось.
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«У нас нет разделения на громкие и не громкие дела»
Начальник ГСУ СКР по Москве рассказал об обычных расследованиях, которые имеют большой резонанс

Второй кассационный суд общей юрис-
дикции отменил апелляционное реше-
ние Мосгорсуда (МГС) по делу бывшего 
основного совладельца ПАО «Росгос-
страх» (РГС) Сергея Хачатурова и ген-
директора ООО «Техника и автоматика» 
Надежды Клепальской, направив мате-
риалы на новое рассмотрение. Сначала 
они были осуждены за мошенничество, 
растрату и отмывание средств, получен-
ных преступным путем. Однако МГС, рас-
смотрев жалобы защиты, по последнему 
пункту обвинения осужденных оправдал, 
а в остальном его переквалифицировал, 
резко смягчив наказание. Теперь госпо-
дину Хачатурову, который должен был 
освободиться буквально на днях, придет-
ся ждать заседания МГС в СИЗО, в тюрь-
му отправили и госпожу Клепальскую, ко-
торая ранее получила условный срок.

Представление прокуратуры на реше-
ние апелляционной инстанции Мосгорсу-
да было подано буквально «на флажке»: МГС 
рассмотрел жалобы адвокатов на приговор 
Дорогомиловского суда Сергею Хачатурову 
и Надежде Клепальской в октябре, а надзор-
ному ведомству закон на опротестование от-
водит три месяца.

В суде представитель Генпрокурату-
ры настаивала на отмене решения МГС. 

Напомним, апелляционная инстанция 
радикально изменила приговор, выне-
сенный господам Хачатурову и Клепаль-
ской в июле прошлого года райсудом. 
Он  признал их виновными в особо круп-
ных мошенничестве и растрате (ч. 4 ст. 159 
и ч. 4 ст. 160 УК РФ), а также легализации 
преступных доходов (ст. 174.1 УК РФ). Как не 
раз рассказывал „Ъ“, следственное управ-
ление ФСБ под растратой понимало вы-
вод паев ЗПИФ «Недвижимость Невский». 
Они находились на балансе компании 
«РГС-Активы», которая принадлежала Сер-
гею Хачатурову, а их вывод был осуществ-
лен в 2017 году накануне смены собствен-
ников. Эпизод мошенничества касается 
сделки по выводу с баланса принадлежа-
щей бизнесмену компании «РГС-Активы» 
3,6% акций ПАО «Росгосстрах». Они были 
внесены в уставный капитал подконтроль-
ной подсудимому фирмы «Техника и авто-
матика» (ТиА), гендиректором и основным 
владельцем которой значилась Надежда 
Клепальская. Взамен компания «РГС-Акти-
вы» получила 1,6% акций ТиА. В конце авгу-
ста 2017 года, когда по требованию ЦБ РФ 
шла консолидация  акций РГС, этот пакет 
был продан на Московской бирже банку 
«Траст». После сделки и уплаты налогов го-
сподин Хачатуров инвестировал получен-

ные им 4,4 млрд руб. в процентные вексе-
ля Альфа-банка, получив доход в размере 
59 млн руб., а затем в евробонды. Эти сдел-
ки следствие трактовало как легализацию 
похищенного.

В итоге Сергей Хачатуров и Надежда 
Клепальская, не признававшие вину, по-
лучили восемь и шесть лет колонии соот-
ветственно. Адвокаты на протяжении след-
ствия и процесса настаивали на том, что 
мошенничества и растраты не могло быть 
по определению, поскольку все фирмы, 
участвовавшие в упомянутых сделках, яв-
лялись собственностью господина Хача-
турова и, соответственно, он не мог по-
хитить у себя свое же имущество. Защита 
обжаловала приговор, и Мосгорсуд при-
нял ее доводы: обвинения в мошенничест-
ве и растрате были переквалифицированы 
на причинение имущественного ущерба 
(ст. 165 УК РФ), а по обвинению в легализа-
ции фигурантов оправдали. Наказание осу-
жденным было снижено: Сергею Хачатуро-
ву до четырех лет общего режима, Надежде 
Клепальской — до трех лет «условно». Аре-
стованные активы господина Хачатурова 
ушли на погашение определенного апелля-
ционным судом имущественного ущерба 
по делу: 5,78 млрд руб. по одному из эпизо-
дов и 2,23 млрд руб.— по другому. По дан-

ным „Ъ“, исполнительное производство по 
возмещению ущерба завершено.

Выступая в суде, представитель прокура-
туры, по словам участников процесса, обо-
сновала необходимость отмены решения 
апелляционной инстанции тем, что МГС 
неправильно оценил доказательства, под-
тверждающие совершение мошенничества 
и растраты. Между тем по закону кассацион-
ные суды рассматривают лишь вопросы о на-
личии или отсутствии существенных нару-
шений УК и УПК, повлиявших на судебные 
решения, но не должны касаться содержа-
ния уголовного дела.

Тем не менее представление прокурату-
ры было удовлетворено. Дело Сергея Хача-
турова и Надежды Клепальской направле-
но на новое рассмотрение в апелляционную 
инстанцию Мосгорсуда. Отметим, что оба бу-
дут ожидать результата в СИЗО. Дело в том, 
что представитель Генпрокуратуры ходатай-
ствовала в суде о заключении госпожи Кле-
пальской, находившейся на свободе и само-
стоятельно пришедшей на заседание, под 
арест на два месяца. Интересно, что в обо-
снование этой просьбы сотрудница надзор-
ного ведомства не стала приводить стандарт-
ное предположение о том, что осужденная 
может скрыться, а лишь указала на «данные 
о ее личности». Это вызвало удивление даже 

у суда, поскольку в деле содержатся только 
многочисленные положительные харак-
теристики госпожи Клепальской, ранее не 
судимой матери двоих детей. Однако суд 
в итоге постановил взять под стражу пред-
принимательницу, которая даже во время 
следствия находилась под домашним аре-
стом. Что же касается Сергея Хачатурова, то 
срок его наказания с учетом пересчета по 
формуле «один день в СИЗО — полтора дня 
в колонии общего режима» истекал 17 ян-
варя. Выйти на свободу бизнесмен не успел 
и также будет под стражей ждать заседания 
апелляционной инстанции.

«Второй кассационный суд поставил под 
сомнение саму идею, ради которого созда-
валась система кассационных судов,— по-
высить уровень законности, в том числе 
защитив предпринимателей от необосно-
ванного уголовного преследования,— ска-
зал после судебного заседания „Ъ“ адвокат 
Алексей Мельников.— Попытка все-таки 
установить, что можно совершить хищение 
у самого себя, изначально абсурдна и гу-
бительна для самой возможности ведения 
предпринимательской деятельности в Рос-
сии. Сигнал, что место бизнеса — в „Лефор-
тово“, противоречит позиции президента 
России и Верховного суда».

Александр Игорев

Сергея Хачатурова взяли под апелляцию
Дело экс-совладельца «Росгосстраха» отправили на пересмотр накануне его освобождения

Как стало известно „Ъ“, запланирован-
ное Следственным комитетом России 
(СКР) еще в минувшем декабре завер-
шение следственных действий по гром-
кому уголовному делу экс-губернато-
ра Хабаровского края Сергея Фургала 
должно состояться в ближайшую пят-
ницу. В этот день СКР планирует предъ-
явить господину Фургалу обвинение 
в окончательной редакции. Защитники 
надеются, что в этом документе не поя-
вится новых эпизодов, а инкриминируе-
мый ему ранее заказ двух убийств и по-
кушений не будет дополнен другими 
статьями УК РФ.

По данным близкого к расследованию 
источника „Ъ“, на утро ближайшей пятни-
цы всех пятерых адвокатов Сергея Фургала 
вызвали в Главное управление по расследо-
ванию особо важных дел (ГУРОВД) СКР для 
проведения следственных действий с их 
клиентом. Этим действием, как пояснил за-
щитникам старший следователь при пред-
седателе СКР Юрий Буртовой, станет предъ-
явление господину Фургалу обвинения 

в окончательной редакции. Если все прой-
дет благополучно, в ту же пятницу может 
быть объявлено об окончании следствия, 
и стороны начнут знакомиться с материала-
ми дела, в котором более 80 томов.

Представители господина Фургала, впро-
чем, не исключают, что «окончательное» 
обвинение вполне может оказаться и про-
межуточным, а следственные действия про-
должатся. «Срок следствия по этому делу был 
ранее продлен председателем СКР Алексан-
дром Бастрыкиным до мая 2021 года, по-
этому время у наших процессуальных оп-
понентов еще есть,— пояснил „Ъ“ один из 
защитников.— Не исключено, что руково-
дитель группы решит использовать его для 
получения новых свидетельских показаний 
или назначит дополнительные экспертизы».

При этом, по мнению защиты, сроки 
окончания следствия не повлияют на суть 
предъявленных обвинений: «Возможны 
лишь уточнения деталей вроде времени 
и места встреч обвиняемых, распределения 
ролей между ними и проч.». Между тем близ-
кий к следствию источник „Ъ“ напомнил, 

что текст окончательного обвинения пока 
известен только его автору — генерал-май-
ору Буртовому, и в нем теоретически могут 
появиться «сюрпризы». Так, например, сле-
дователь может посчитать экс-губернато-
ра причастным к хищению средств завода 
«Амурсталь» в Хабаровском крае, которым 
до недавнего времени владели бывшие 
жена господина Фургала Лариса Стародубо-
ва (у нее недавно проводились обыски) и его 
деловой партнер Николай Мистрюков. Нако-
нец, генерал Буртовой может прийти к вы-
воду о том, что пятеро обвиняемых по делу 
действовали в составе банды (ст. 209 УК) или 
оргпреступного сообщества (ст. 210 УК).

В любом случае господин Фургал и его ад-
вокаты с обвинением не согласятся. На за-
седании Мосгорсуда, прошедшем в конце 
декабря, главный защитник экс-губерна-
тора Николай Постников отмечал, что пре-
ступления, о которых говорит сегодня СКР, 
были совершены более 15 лет назад и по ним 
вышел срок давности. За все это время его 
клиент ни разу не пытался помешать рас-
следованию. С 2005 года, по словам адво-

ката, Сергей Фургал занимал важные долж-
ности — избирался депутатом заксобрания 
Хабаровского края, Госдумы, а затем губер-
натором и в связи с этим постоянно прове-
рялся «компетентными органами». «С их 
стороны к моему клиенту никогда не было 
претензий и даже подозрений»,— сообщил 
адвокат. Защитники также отмечали, что 
экс-губернатор по-прежнему пользуется «ог-
ромным уважением и доверием жителей 
края» — по их данным, почти 13 тыс. хаба-
ровчан ходатайствовали об изменении ему 
меры пресечения, а 86 земляков лично по-
ручились за господина Фургала.

Его, напомним, задержали в июле прош-
лого года. По версии ГУРОВД, господин Фур-
гал, в 2004–2005 годах авторитетный бизнес-
мен, занятый в сфере сбора и переработки 
металлолома, заказал сначала физическое 
устранение своего конкурента Евгения Зори, 
а затем — своего делового партнера Олега Бу-
латова. Последний неосторожно дал понять 
предполагаемому заказчику, что располагает 
компроматом на него. Еще одно покушение, 
на мелкого коммерсанта Александра Смоль-

ского, как полагает следствие, также было со-
вершено в интересах Сергея Фургала, но со-
рвалось по не зависящим от него причинам.

В ноябре 2019 года уголовное дело о даль-
невосточных убийствах и покушении при-
нял к своему производству опытнейший 
специалист по раскрытию преступлений 
прошлых лет Юрий Буртовой. Он нашел 
и допросил свидетелей этих преступле-
ний, после чего привлек к ответственности 
их предполагаемых участников. Под стра-
жу были также взяты бывший партнер Сер-
гея Фургала по бизнесу Николай Мистрюков 
и помощник губернатора Александр Каре-
пов, которым следствие отвело роль орга-
низаторов всех трех преступлений, а также 
двое предполагаемых убийц. К лету прошло-
го года господин Мистрюков признал вину 
и заключил досудебное соглашение с Ген-
прокуратурой, в рамках которого сообщил, 
что заказчиком всех покушений был Сергей 
Фургал. После этого уже губернатор оказал-
ся в СИЗО, а его раскаявшийся сообщник вы-
шел из него под домашний арест.

Сергей Машкин

Сергея Фургала ждут с обвинением
Дело экс-губернатора Хабаровского края собираются закончить на этой неделе
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Московская агломерация заняла первое  
место среди 416 городов мира по уровню  
пробок в ежегодном рейтинге компании 
TomTom. Ранее в этом исследовании Мо-
сква и область не поднимались выше пято-
го-шестого места. Столичные власти об-
радовались рейтингу: много транспорта 
на улицах — признак того, что Москва «вос-
становилась» после пандемии, в то вре-
мя как в остальных городах еще действуют 
ограничения. Эксперты называют заявле-
ния мэрии «преждевременными» и обраща-
ют внимание, что городские власти пока ис-
пользовали не все ресурсы для ликвидации 
пробок и управления движением на фоне 
распространения коронавируса.

Голландская телекоммуникационная компа-
ния TomTom представила ежегодный рейтинг 
Traffic Index по измерению уровня загруженно-
сти дорог и улиц городов. По итогам 2020 года мо-
сковская агломерация (Москва и Подмосковье) 
заняла первое место среди 416 городов 57 стран 
мира. В прежних исследованиях, в 2017–2019 го-
дах, российская столица выше пятого-шестого 
места не поднималась. В топ-5 с Москвой сосед-
ствуют Мумбай, Богота, Манила и Стамбул.

Среднегодовой уровень загрузки дорог Мо-
сковского региона TomTom оценила в 54% (на-
именьший был в апреле — 8%, наибольший 
в декабре — 74%). Этот показатель означает, на-
сколько дольше были поездки во время пробок 
по сравнению с пустым городом. Данные берут-
ся из навигационных устройств, установленных 
в панелях автомобилей или смартфонах, в сбо-
ре сведений участвуют более 600 млн водителей 
по всему миру. В 2020 году самые большие проб-
ки в Москве, говорят в TomTom, были 25 декабря 
(в тот день был сильный снегопад, «Яндекс» оце-
нивал заторы в девять баллов). Для сравнения: 
в 2019 году наибольшие заторы были 7 марта (по-
следний рабочий день накануне 8 марта), в 2018 
году — 24 декабря, в 2017 году — 25 января.

В столичном дептрансе трактуют исследова-
ние в свою пользу: первая строчка рейтинга оз-
начает, что Москва «восстановилась быстрее, 
чем другие мировые столицы» (речь идет о вос-
становлении после пандемии, когда вводились 
ограничения). За год, по данным ЦОДД, машин 
на дорогах города стало больше на 4% (плюс 
155 тыс. новых автомобилей), при этом пробок 
стало меньше (в 2019 году загрузка Москвы оце-
нивалась TomTom на 5% больше).

«Уровень транспортных потоков в москов-
ской агломерации восстановился быстро вви-
ду того, что Москва, как административный, 
финансовый центр страны, должна была под-
держивать свою жизнедеятельность и производ-
ственную активность»,— пояснил вице-прези-
дент TomTom по вопросам дорожного движения 
Ральф-Петер Шефер. «Москва — лидер по проб-
кам, и на этот раз это хорошо,— добавляет гла-
ва экспертного центра Probok.net Александр 
Шумский.— Но сравнивая в абсолютных циф-
рах скорость движения в городах в локдауне, где 
пробок, разумеется, нет, и в городах, живущих 
обычной жизнью, мы получаем яркий, но нес-
праведливый результат». В «Яндексе» исследова-
ние TomTom не комментируют.

Говорить о «восстановлении» преждевремен-
но, считает координатор движения «Синие ве-
дерки» Петр Шкуматов. Он приводит в пример 
данные Минэнерго, опубликованные 11 янва-
ря,— уровень потребления бензина в 2020 году 
сократился на 5,6%. «Примерно на столько же, по 

версии TomTom, уменьшились и пробки в Мо-
скве,— обращает внимание он.— Потребление 
топлива напрямую характеризирует экономиче-
скую активность и использование транспорта. 
Столица по этому показателю „упала“ так же, как 
и вся страна, и пока не восстановилась».

Депутат Госдумы, член комитета по тран-
спорту Александр Васильев приводит пример 
Берлина, где во время пандемии часть полос 
для автомобилей отдали велосипедистам, что-
бы уменьшить загруженность в общественном 
транспорте. «То есть город быстро адаптировал-
ся к новым условиям. В Москве, к сожалению, 
мы не увидели такой адаптации»,— говорит он. 
У столичных властей, считает депутат, есть ре-
сурс, чтобы улучшить регулирование движения: 

«Например, предновогодние пробки во многом 
сложились потому, что люди хотели избежать 
лишних контактов в метро, выбирая машины 
или каршеринг. Дептранс мог ввести бесплат-
ный проезд в подземке, простимулировать лю-
дей пользоваться другими видами транспорта, 
подумать над какими-то другими мерами. Тон-
кая настройка транспортной политики может 
сильно повлиять на загруженность города».

Из российских городов помимо Москвы в рей-
тинг TomTom попали Новосибирск (9-е место, уро-
вень загруженности — 45%), Санкт-Петербург (12-е 
место, 44%), Самара (20-е место, 41%), Екатеринбург 
(28-е место, 36%), Ростов-на-Дону (37-е место, 34%), 
Челябинск (46-е место, 31%), Омск (50-е место, 31%), 
Нижний Новгород (56-е место, 30%), Казань (64-е 
место, 29%) и Томск (70-е место, 28%). Города с на-
именьшими пробками — американские Гринсбо-
ро (7%) и Акрон (8%), а также испанский Кадис (8%).

Иван Буранов

Столица высшей пробки
Московский регион стал рекордсменом  
по уровню заторов по итогам 2020 года

Сенатор Андрей Климов дал рез-
кую отповедь российскому науч-
ному сообществу, которое рас-
критиковало его законопроект 
о регламентировании просве-
тительской деятельности. В бе-
седе с „Ъ“ господин Климов за-
явил, что запрещенный ИГИЛ 
и другие подобные организации 
«тоже считают, что занимают-
ся просвещением». На претензии 
к размытым формулировкам за-
конопроекта сенатор откровен-
но ответил, что с опасной, по его 
мнению, деятельностью пока не 
удается бороться «прямыми чет-
кими, прозрачными способами». 
Граждан, недовольных его ини-
циативой, господин Климов фак-
тически обвинил в несознатель-
ном пособничестве зарубежным 
силам. Между тем вчера прези-
диум РАН единогласно выступил 
против проекта: ученые заяви-
ли, что принятие документа «при-
ведет к отставанию нашей стра-
ны в критически важных областях 
науки и технологий».

Законодатели обратили внима-
ние на бесконтрольное, по их мне-
нию, распространение научных 
знаний в ноябре 2019 года. Тогда 
группа депутатов и сенаторов во гла-
ве с председателем комиссии Совфе-
да по защите госсуверенитета Анд-
реем Климовым и главой думского 
комитета по безопасности и проти-
водействию коррупции Василием 
Пискаревым внесла в Госдуму зако-
нопроект о просветительской дея-
тельности. Авторы документа пред-
ложили наделить Минобрнауки 
и Минпросвещения полномочиями 
лицензировать просветительские 
проекты и особое внимание уделить 
сотрудничеству образовательных уч-
реждений с международными орга-
низациями. По мнению господ Кли-
мова и Пискарева, отсутствие такого 
регулирования «создает предпосыл-
ки для бесконтрольной реализации 
антироссийскими силами под ви-
дом просветительской деятельности 
широкого круга пропагандистских 
мероприятий».

Инициатива сразу же вызвала 
критику научного и просветитель-
ского сообщества. Участники нуле-
вых чтений законопроекта в Обще-
ственной палате высказались резко 
против изменений. Они заявили, 
что в проекте крайне размыто опре-
деление «просветительской деятель-
ности» и под нее подпадают любые 
сайты, YouTube-каналы, подкасты 
и лекции в школах. Тем не менее 23 
декабря Госдума одобрила законо-
проект в первом чтении. Второе чте-
ние пройдет в феврале, правки в до-
кумент можно внести до 21 января. 
Астрофизик, ведущий научный со-
трудник ГАИШ МГУ Сергей Попов 
подготовил петицию, где подчерки-
вается, что «многие просветитель-
ские проекты, основанные в первую 
очередь на энтузиазме их участни-
ков, могут оказаться под угрозой ис-
чезновения». За неделю петицию 
подписали более 20 тыс. человек.

Вчера сенатор Андрей Климов со-
общил „Ъ“, что следит за реакцией 
ученых, но не все их претензии счи-
тает справедливыми. «Научное со-
общество — штука очень широкая. 
Я тоже, в общем, доктор наук,— на-
помнил он.— Концепция на самом 
деле очень простая — ввести опре-
деление просветительской деятель-
ности. И дать возможность прави-
тельству ее регулировать. Каким 
будет это регулирование — это от-
дельная большая тема,— сказал го-
сподин Климов.— Есть запрещен-
ная в России организация ИГИЛ, 
есть много структур, которые ведут 
деятельность в похожем формате, 
но не внесены в список запрещен-
ных. Они тоже считают, что занима-
ются просвещением, и мы не можем 
это останавливать прямыми четки-
ми, прозрачными способами. Это не 
про университетских профессоров, 
это про жизнь нашу реальную». Сена-
тор также добавил, что, по имеющей-
ся у него информации, негативная 
реакция на инициативу «нагоняется 
точно не из России». «Мы хорошо зна-
ем, когда и откуда сигналы пошли 
и по каким линиям,— многозначи-
тельно заявил господин Климов.— 
Это точно не школьный учитель и не 
доцент из уральского какого-нибудь 
университета. Совершенно другие 
люди этим занимаются». „Ъ“ попро-
сил сенатора раскрыть подробности 
этой информации, и оказалось, что 
еще до внесения законопроекта в Гос-
думу «в Вашингтоне» было принято 
решение «торпедировать максималь-
но эти предложения». По его словам, 
силы из-за рубежа «взбаламутили» 
людей, которые «не вчитались» в то, 

что написано в законе. Впрочем, он 
допустил, что «целый ряд предложе-
ний, которые не изменяют концеп-
цию закона, вполне можно принять».

Среди тех, кто, по мнению сена-
тора Климова, «взбаламучен» из Ва-
шингтона, оказался президиум Рос-
сийской академии наук в полном 
составе. Вчера академики официаль-
но попросили Госдуму отклонить 
законопроект, который «не вводит 
никаких новых законодательных 
норм, направленных на поддержку 
очень важной для страны деятель-
ности» и «носит чисто ограничи-
тельный характер». Ученые преду-
предили депутатов, что инициатива 
господина Климова «ставит под уг-
розу выполнение национальных 
проектов „Наука“ и „Образование“», 
а также «приведет к отставанию на-
шей страны в критически важных 
областях науки и технологий». Ра-
нее вице-президент РАН Алексей 
Хохлов подписал петицию против 
законопроекта и демонстративно 
дал на нее ссылку в соцсетях; он так-
же напомнил строчку из Грибоедова 
«фельдфебеля в Вольтеры дам».

Отметим, что в профильном ко-
митете Госдумы нет единого мнения 
по поводу законопроекта. Председа-
тель комитета по образованию и нау-
ке Вячеслав Никонов (фракция «Еди-
ная России») поддержал инициативу, 
а вот депутат от КПРФ Олег Смолин 
выступил против: «Если наши кол-
леги хотят ограничивать иностран-
ное влияние, пусть так и назовут за-
кон. Просветительская деятельность 
здесь ни к чему. Если принимать за-
кон о просветительской деятельнос-
ти, то только о ее поддержке».

О том, что в России нужен от-
дельный закон о поддержке прос-
ветительской деятельности, гово-
рит и заведующий лабораторией 
образовательного права Институ-
та образования НИУ ВШЭ Семен Ян-
кевич. «У нас нет водораздела меж-
ду формальным образованием 
и неформальным, поэтому большое 
число просветительских организа-
ций часто привлекается к ответст-
венности за якобы осуществление 
образовательной деятельности без 
лицензии,— рассказал он.— Кроме 
того, во всем мире действуют льго-
ты и преференции, установленные 
законодательно, меры поддержки 
просветительских организаций. 
А у нас почему-то начали с ограни-
чений». Если законопроект примут, 
считает юрист, под его действие по-
падут не только ученые-просветите-
ли, но вузы и школы, которые сотруд-
ничают с зарубежными учебными 
заведениями. «Это продолжение па-
кета законов об иностранных аген-
тах. Возмутительно, что эти нормы 
находят отражение в законе об обра-
зовании»,— добавил он.

«Законопроект очень некон-
кретный и отдает всю инициативу 
министерствам. Дальше все будет 
регулироваться подзаконными ак-
тами — как они хотят, так и будут де-
лать. Мы, популяризаторы науки, бо-
имся, что таким образом они хотят 
убрать инакомыслие, независимую 
от министерств оценку»,— сказал „Ъ“ 
популяризатор космонавтики Алек-
сандр Хохлов. По его словам, сегод-
ня в России мало специалистов, кото-
рые «грамотно» могли бы рассказать 
о космонавтике. Случилось это имен-
но потому, считает господин Хохлов, 
что люди, которые работают в Роскос-
мосе, уже находятся под ограниче-
ниями: «Их нужно вызывать офици-
альными письмами, они должны 
согласовывать выступления на фе-
стивалях, в школах, в университетах 
с руководством, записывать лекцию 
на диктофон, чтобы сдать в специаль-
ный отдел, который проверит, не ска-
зали ли они что-то лишнее. Это то, что 
может случиться и с независимыми 
экспертами после принятия попра-
вок. Фактически это цензура».

Против законопроекта высту-
пил также биоинформатик Михаил 
Гельфанд. Он считает документ на-
столько «плохо написанным», что 
его последовательное применение 
невозможно, а избирательное ста-
вит под угрозу наказания любого 
занимающегося просветительской 
деятельностью. Господин Гельфанд 
надеется, что «жесткая и консолиди-
рованная» реакция профессиональ-
ного сообщества повлияет на реше-
ние депутатов. «Кроме того, такого 
сорта публичные процессы помога-
ют сохранить чувство собственного 
достоинства. Даже если закон при-
мут, хотя бы не будет ощущения, что 
ты позволил с собой сделать все, что 
угодно, без сопротивления»,— за-
ключил он.

Наталья Костарнова,  
Александр Черных

Просветителей 
просветят на связь  
с Вашингтоном
Сенатор Климов разъяснил ученым, 
почему государству нужно за ними 
приглядывать

Пандемия серьезно повлияла 
на мировой рынок высшего обра-
зования: как считают эксперты 
Российского совета по междуна-
родным делам, многочислен-
ные азиатские студенты в бли-
жайшие годы предпочтут учиться 
в вузах своего региона. Когда 
эпидемиологическая обстанов-
ка нормализуется, американ-
ские и британские вузы легко 
вернут утраченные позиции — 
а вот университеты следующе-
го эшелона могут проиграть кон-
курентную борьбу Китаю. Если 
российские вузы не разработа-
ют меры поддержки и дополни-
тельные программы, количество 
иностранных студентов в них бу-
дет сокращаться, предупрежда-
ют эксперты.

Российский совет по междуна-
родным делам (РСМД) предоставил 
“Ъ“ свой доклад «Реакция систем 
высшего образования и националь-
ных правительств на вызовы пан-
демии». Эксперты организации 
проанализировали влияние коро-
навируса на развитие университе-
тов и подготовили прогнозы о тен-
денциях мирового рынка высшего 
образования на ближайшие годы. 
Ссылаясь на иностранные иссле-
дования, авторы доклада указыва-
ют: в начале пандемии международ-
ная мобильность студентов была 
полностью остановлена в 89% учеб-
ных заведений. Это привело к серь-
езным проблемам: учащимся при-
шлось очень быстро разбираться, 
как закрытие университетов отра-
зится на их статусе в принимающей 
стране. Приходилось делать серьез-
ный выбор: стоит ли возвращаться 

домой «не имея четкого представ-
ления, когда смогут вернуться, или 
же лучше остаться в принимающей 
стране, понимая, что возможности 
трудоустройства и продолжения 
обучения весьма ограничены и не 
исключены проблемы с визовым 
статусом».

Переход на дистанционное об-
учение особенно негативно отра-
зился на этой категории учащихся. 
«Иностранные студенты, получаю-
щие онлайн-образование на роди-
не, лишены языкового и культур-
ного погружения, возможности 
налаживания контактов и получе-
ния опыта работы в стране обуче-
ния,— отмечается в докладе.— Это 
привело к тому, что многие семьи 
и студенты отказались от возможно-
стей международного образования». 
Ситуацию усугубили общее паде-
ние платежеспособности, опасения 
по поводу здоровья, а также вспыш-
ки расизма по отношению к азиа-
там в некоторых регионах. Все эти 
факторы привели к резкому сокра-
щению числа иностранных студен-
тов в университетах по всему миру, 
указывают эксперты, и эта тенден-
ция вряд ли изменится в ближай-
шее время.

Так, в конце сентября Глобальный 
альянс по развитию международно-
го образования (GAISA) предсказал 
сокращение числа иностранных 
студентов в США на 13,7% по срав-
нению с прошлым годом. Рост чи-
сла студентов из-за рубежа эксперты 
прогнозировали только в Великоб-
ритании. Дело в том, что британ-
ское правительство недостаточно 
поддерживало вузы — чтобы сохра-
нить доходы, они начали предлагать 

иностранным студентам более при-
влекательные условия. Отметим, 
впрочем, что этот прогноз был сде-
лан еще до появления «британского 
штамма» коронавируса и ужесточе-
ния карантинных мер в Соединен-
ном Королевстве.

Заместитель программного ди-
ректора РСМД Елена Карпинская 
считает, что для восстановления ме-
ждународной студенческой мобиль-
ности потребуется несколько лет, 
но за это время предпочтения мо-
гут заметно измениться. «И в Аме-
рике, и в Великобритании обучение 
идет на английском языке, качест-
во их образования высокое. Поэто-
му в долгосрочной перспективе пан-
демия не повлияет на общее число 
иностранных студентов в этих стра-
нах,— говорит госпожа Карпинская, 
прогнозируя рост востребованности 
вузов Восточной и Юго-Восточной 
Азии.— Студенты из Японии, Кореи, 
Китая сейчас будут чувствовать себя 
в большей безопасности в универ-
ситетах этого региона. Там ситуация 
с коронавирусом более стабильна, 
а это очень важный фактор».

Этот тренд может негативно от-
разиться на российских вузах, не 
исключает Елена Карпинская. По 
данным Минобрнауки, в России 
учится около 315 тыс. студентов 
из-за рубежа. Согласно обнародо-
ванной в 2019 году статистике ФСБ, 
больше всего учащихся приезжает 
в РФ из Казахстана, Китая и Узбекис-
тана. «Если Россия воспользуется си-
туацией, когда границы Европы 
и других стран закрыты, если наши 
университеты увеличат количество 
программ и поддержку иностран-
ных студентов, то будет один сцена-

рий. А если не будут предприняты 
какие-то шаги, то Россия продолжит 
терять учащихся из-за рубежа,— го-
ворит Елена Карпинская.— Потому 
что мобильность в западных стра-
нах со временем возобновится, 
а в Китае только возрастет».

Доцент кафедры политических 
и общественных коммуникаций 
Института общественных наук РАН-
ХиГС Николай Кульбака сомневает-
ся, что образовательные траектории 
иностранных студентов сильно из-
менятся: «Хоть страны Юго-Восточ-
ной Азии и проходят пандемию лег-
че, но и проверок на въезде у них 
больше, что может помешать въе-
хать всем желающим на учебу. Плюс 
направление обучения сложно изме-
нить быстро — если студент готовит-
ся год или два к поступлению в ев-
ропейский или американский вуз 
и резко захочет поступать в Восточ-
ной Азии, то это будет сложно и логи-
стически, и информационно».

В начале декабря глава Минобр-
науки Валерий Фальков заявлял, что 
из 315 тыс. иностранных студентов 
порядка 100 тыс. выехали из России 
на каникулы и не смогли вернуть-
ся обратно. Из-за закрытых границ 
они учились в дистанционном фор-
мате, на который неоднократно жа-
ловались (см. „Ъ“ от 19 августа 2020 
года). На декабрьском совещании 
в Совете федерации заявлялось о на-
мерении профильного министер-
ства вместе с правительственным 
коронавирусным штабом до конца 
января проработать возможные ва-
рианты возвращения студентов, но 
решения о возобновлении въезда 
пока что нет.

Анна Васильева

Что скажет студенчество
Эксперты прогнозируют рост интереса к азиатским вузам

Столичные водители из пандемии 
въехали в затор, и он оказался  
лучшим в мире 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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Съезд предупредителей
Северная Корея отказалась от идеи либерализации экономики 
и будет наращивать вооружения

Северная Корея начинает перезагрузку 
экономической и оборонной политики, 
а также отношений с внешним миром: 
на завершившемся в Пхеньяне восьмом 
съезде Трудовой партии Кореи была об-
народована новая стратегия развития. 
Второй партийный форум, созванный 
в период правления Ким Чен Ына, при-
нес сразу несколько сенсаций, в пер-
вую очередь признание неудач экономи-
ческих реформ по китайскому образцу 
и изменение должности Ким Чен Ына, 
который обрел титул генерального се-
кретаря партии, принадлежавший рань-
ше его деду и отцу. После провала кур-
са на экономическую либерализацию 
и нормализацию отношений с Вашинг-
тоном КНДР вновь превращается в «оса-
жденную крепость», делая ставку на раз-
витие оборонного потенциала и называя 
главным врагом США.

Марафон докладов, аплодисментов 
и вскакивания с кресел в демонстрации еди-
нодушной поддержки учения «кимирсениз-
ма-кимчениризма», проходивший в Пхе-
ньяне с 5 по 12 января на восьмом съезде 
правящей Трудовой партии Кореи (ТПК), 
завершился итоговой речью северокорей-
ского лидера Ким Чен Ына. Он «дал торже-
ственную присягу самоотверженно тру-
диться» для претворения всех принятых на 
съезде решений в жизнь. «Я объявляю вось-
мой съезд ТПК закрытым, будучи уверен-
ным, что благодаря мощной боеспособности 
и монолитной сплоченности, чрезвычайно-
му патриотическому энтузиазму и непоко-
лебимым усилиям парторганизаций и пар-
тийных членов боевая стратегия и линия, 
выдвинутые съездом, будут блестяще прет-
воряться в жизнь, а в строительстве социа-
лизма нашего образца будет достигнут эпо-
хальный прогресс»,— поставил Ким Чен Ын 
жизнеутверждающую точку в работе партий-
ного форума, первого с 2016 года и второго за 
время его нахождения у власти.

Одним из итогов съезда стало решение 
изменить титул Ким Чен Ына с «председа-
теля» на «генерального секретаря» Трудовой 
партии Кореи, что поставило его в один ряд 
с другими представителями правящей ди-
настии Ким, также носившими это звание. 
По мнению экспертов, этот аппаратный ход 
призван еще больше укрепить власть севе-
рокорейского лидера.

По сообщению агентства ЦТАК, сразу по-
сле завершения партийного форума Ким 
Чен Ын и новоизбранные члены ЦК ТПК от-
правились в Кымсусанский дворец Солнца, 
возложив цветы к усыпальнице и статуям 

своих прошлых вождей, отца и деда Ким 
Чен Ына — Ким Чен Ира и Ким Ир Сена.

Несмотря на привычные ритуальные же-
сты и зашкаливающую риторику североко-
рейского официоза, съезд ТПК и принятые 
на нем решения во многом стали сенсацион-
ными. Главной сенсацией стало признание 
неудачи курса на либерализацию экономи-
ки и возвращение к прежней модели разви-
тия. В своем отчетном докладе съезду, чтение 
которого растянулось на четыре дня, неожи-
данно для всех Ким Чен Ын сообщил: почти 
во всех отраслях экономики показатели ока-
зались значительно ниже запланированных. 
В связи с этим главной задачей экономиче-
ской политики КНДР на ближайшие пять лет 
объявлено достижение самообеспечения 
народного хозяйства, а приоритетными на-
правлениями станут металлургия, химиче-
ская промышленность, сельское хозяйство 
и производство потребительских товаров.

Таким образом, Северная Корея отказы-
вается от идеи развития либеральной эко-
номики по китайскому образцу и завоева-
ния внешних рынков и снова делает ставку 
на внутреннее потребление с усилением ре-
гулирующей роли государства в экономике. 
Еще одним свидетельством «смены вех» ста-
ло принятое на восьмом съезде ТПК решение 
вывести из состава Постоянного комитета 
Политбюро главного архитектора и курато-
ра северокорейских рыночных реформ Пак 
Бон Дю.

В отличие от экономики, принесшей одни 
разочарования, предметом гордости севе-
рокорейского руководства стал военно-про-
мышленный комплекс, добившийся заметно-
го продвижения в развитии ракетно-ядерной 
программы страны. Как заявил Ким Чен Ын, 
боевая мощь страны «вышла на самый высо-
кий уровень». Напомним, что в октябре прош-
лого года на военном параде в Пхеньяне были 
продемонстрированы новые баллистические 
ракеты, в том числе модернизированная «Хва-
сон-15» (дальность полета — 12 874 км), спо-
собная достичь любой точки на территории 
материковой части США. Кроме того, было 
объявлено, что за период, прошедший после 
седьмого съезда ТПК, страна завершила раз-
работку новой ядерной субмарины. «Продол-
жая укреплять наши ядерные силы сдержива-
ния, мы должны сделать все для того, чтобы 
создать мощнейшие вооруженные силы»,— 
поставил Ким Чен Ын новые задачи перед се-
верокорейским ВПК. Как следует из отчетного 
доклада, в ближайшие пять лет Пхеньян на-
мерен увеличить радиус поражения североко-
рейских ракет, способных нести ядерное ору-
жие, до 15 тыс. км.

Завершившийся съезд одобрил курс на 
дальнейшую разработку ядерного оружия 
и совершенствование технологии нанесения 
превентивных и ответных ударов. Еще одной 
новинкой должно стать развитие средств ави-
ационной и космической разведки, в кото-
рой будут использоваться спутники и беспи-
лотники с дальностью полета 500 км.

Необходимость укрепления военного по-
тенциала Ким Чен Ын обосновал тем, что 
«риск вторжения США в КНДР усиливает-
ся». Не дожидаясь инаугурации избранного 
президента США Джо Байдена, намеченной 
на 20 января, еще до обнародования поли-
тики новой администрации в отношении 
Корейского полуострова, северокорейский 
лидер провозгласил Америку «главным вра-
гом» КНДР. Тем самым он дал понять: мяч на-
ходится на половине Вашингтона, и от его 
дальнейших шагов будет зависеть, возобно-
вятся двусторонние переговоры или нет.

Что касается Южной Кореи, то Пхеньян 
готов дать ей новый шанс на нормализацию 
отношений, однако, чтобы это произошло, 
Сеулу придется сильно постараться. «Юж-
ная Корея делает вид, что заинтересована 
в отношениях с КНДР, упоминая такие не-
существенные вопросы, как сотрудничест-
во в борьбе с вирусом, гуманитарное сотруд-
ничество и индивидуальные туристические 
поездки. Она ввозит передовые вооружения 
и не прекращает совместные учения с США, 
несмотря на наши предупреждения, идя 
тем самым против межкорейского соглаше-
ния о сохранении мира и военной стабиль-
ности на Корейском полуострове»,— предъ-
явил длинный список претензий Сеулу Ким 
Чен Ын.

По его словам, в этой ситуации Пхеньяну 
«уже нет необходимости, как раньше, одно-
сторонне по-доброму относиться к Южной 
Корее, а нужно обращаться с ней в зависи-
мости от того, насколько она ответит на тре-
бования партии КНДР». «Если Южная Корея 
будет строго контролировать и исключит 
ненормальное и играющее против объеди-
нения поведение, то откроется новый путь 
восстановления межкорейских отношений, 
основанный на доверии и примирении»,— 
резюмировал северокорейский генсек.

Сергей Строкань

США навели Израиль 
на цели в Сирии
Нанесен один из самых мощных ударов 
по сирийской территории

Израиль нанес четвертый менее чем 
за три недели удар по Сирии. Американ-
ские источники утверждают, что атака 
была совершена по согласованию с Ва-
шингтоном и на основе данных разведки 
США. Как утверждает сирийская оппо-
зиция, по числу жертв этот налет не име-
ет себе равных. В результате ракетных 
ударов погибли свыше 50 человек — си-
рийские военные и бойцы проиранских 
группировок. Израильские эксперты на-
зывают атаку посланием Ирану, Сирии 
и новой американской администрации.

В ночь на среду Израиль нанес удар по вос-
точным районам Сирии, около иракской 
границы. Сначала об этом традиционно со-
общили официальные сирийские СМИ, не 
приводя никаких подробностей, кроме райо-
на атаки — Дейр-эз-Зор и Альбу-Камаль. О по-
следствиях стало известно от близкого к оппо-
зиции Центра мониторинга за соблюдением 
прав человека в Сирии. По его данным, в ре-
зультате удара погибли по меньшей мере 57 
человек, многие получили ранения. Среди 
погибших около полутора десятка сирийцев, 
остальные — бойцы проиранских группиро-
вок несирийской национальности — в част-
ности, афганцы и иракцы. При этом иранские 
СМИ подчеркивают, что среди убитых иран-
цев нет. Целью атаки стали военные объекты, 
в том числе склады оружия и боеприпасов си-
рийской армии, ливанского шиитского дви-
жения «Хезболла» и других проиранских сил, 
прежде всего бригады «Фатимиюн», набран-
ной из афганских шиитов, большинство из 
которых еще в 1980-е годы бежали в Иран. По 
подсчетам Центра мониторинга, всего было 
нанесено около 18 ударов в районе Дейр-эз-Зо-
ра, аль-Маядина и Альбу-Камаля. Центр отме-
чает, что это самая крупная израильская атака 
в Сирии по числу жертв.

Высокопоставленный сотрудник разведки 
США на условиях анонимности сообщил ин-
формагентству Associated Press, что авиауда-
ры были нанесены на основе разведданных, 
предоставленных Израилю Вашингтоном, 
и речь идет о складах оружия, перебрасыва-
емого в Сирию иранцами. Американские 
СМИ указывают на прошедшую в понедель-
ник встречу госсекретаря США Майка Пом-
пео и главы израильской разведывательной 
службы «Моссад» Йоси Коэна в популярном 
вашингтонском ресторане Cafe Milano. Кро-
ме того, во вторник состоялось 47-е заседание 
совместной военно-политической группы 
США и Израиля. Об этом сообщил сайт Гос-
департамента США. Отмечается, что встреча 
была частично очной, частично в формате ви-
деоконференции. «В свете возрастающих уг-
роз безопасности на Ближнем Востоке в связи 
с производством и распространением Ира-
ном передовых систем вооружений, таких 
как крылатые ракеты, беспилотные воздуш-
ные системы, а также баллистические ракеты, 
оба правительства подчеркнули взаимную не-
обходимость расширять сотрудничество для 
противодействия таким угрозам»,— говорит-
ся в тексте документа по итогам встречи.

Как и после большинства подобных атак, 
израильские военные отказались от ком-
ментариев. Обычно Израиль берет ответст-
венность на себя не в случае превентивных 
ударов, а когда речь идет об ответе на явные 
враждебные действия противника. Согласно 
официальному отчету израильской армии, 
опубликованному в конце декабря, в 2020 
году «на сирийском фронте было пораже-
но 50 целей». Со своей стороны, сирийский 
Центр мониторинга насчитал 39 воздушных 
и ракетных атак Израиля по Сирии, в ходе ко-
торых было уничтожено 135 целей и убиты 
217 человек. В их числе — четыре мирных 
жителя, 12 сирийских военных, 124 бойца 
различных группировок несирийского про-
исхождения, 56 бойцов «Хезболлы» и ирак-
ского ополчения «Аль-Хашд аш-Шааби» и 21 
военнослужащий иранского Корпуса стра-
жей исламской революции. 

В последнее время интенсивность изра-
ильских ударов по Сирии заметно возросла. 
Атака по провинции Дейр-эз-Зор — уже чет-

вертая менее чем за три недели. До этого Из-
раиль атаковал Сирию 7 января, а также 25 
и 30 декабря. В основном целями были райо-
ны южнее Дамаска, а также к востоку от Хамы. 
Саудовский телеканал «Аль-Арабия» цитиру-
ет неназванный израильский военный источ-
ник, который обещает активизировать атаки. 
По его словам, если раньше шла речь об одном 
ударе раз в три недели, то теперь израильтя-
не наносят три удара за десять дней. Впрочем, 
это не совсем точная статистика. Так, только 
в прошлом ноябре были зафиксированы че-
тыре израильские атаки в период с 18 по 26 
ноября. В октябре был нанесен один удар. С 31 
августа по 14 сентября — пять ударов. 

Директор израильского Института ис-
следований национальной безопасности 
(INSS) и бывший глава военной разведки ге-
нерал-майор в отставке Амос Ядлин в своем 
Twitter назвал последнюю атаку посланием 
для Ирана, Сирии и новой администрации 
президента США Джо Байдена. По его сло-
вам, иранцы должны знать, что Израиль «не 
перестанет работать в Сирии даже при Бай-
дене», сирийцам нужно понимать, что за сво-
боду действий, которую они дают иранцам 
на своей территории, они будут платить «вы-
сокую цену», а приходящая администрация 
в Вашингтоне должна учитывать, что «поми-
мо ядерной проблемы есть еще одно направ-
ление негативной деятельности Ирана, c ко-
торым необходимо разобраться». 

Ранее в январе INSS опубликовал ежегод-
ный рейтинг угроз для Израиля. В нем под-
черкивается, что, помимо внутреннего поли-
тического кризиса и последствий пандемии 
коронавируса, основной угрозой для Израи-
ля остается Иран. «Хотя начало войны против 
Израиля не ожидается, отдельные события 
могут перерасти в значительную эскалацию, 
прежде всего на северном фронте»,— напи-
сал Амос Ядлин в Twitter, презентуя доклад. 
Уже в тексте документа отмечается, что «Из-
раиль должен продолжать рассматривать 
иранскую военную ядерную программу как 
главную внешнюю угрозу своей безопасно-
сти, а региональную деятельность Ирана — 
как вызов, требующий постоянного ответа». 
Указывается, что «работа Израиля в Сирии» 
замедляет процесс закрепления там Ирана 
и «Хезболлы», но не может полностью ему по-
мешать. Кроме того, есть риск провокаций 
в адрес израильтян. Поэтому Израиль всегда 
должен быть готов к возможному ответу Ира-
на, а также к возможной войне на несколько 
фронтов у своих северных границ. «Пробле-
мы на северном фронте никуда не исчезнут, 
но, вероятно, не скоро достигнут широкой 
эскалации, потому что на этом этапе все во-
влеченные игроки сосредоточены на борь-
бе с последствиями коронавирусного кри-
зиса… Но даже в этот период существуют 
риски незапланированной эскалации, кото-
рая может привести к войне на фронтах Ли-
вана, Сирии и Ирака»,— говорится в докла-
де. Правительству Израиля рекомендуется 
быть готовым к такому развитию событий, 
в том числе ущербу для гражданского тыла. 
«В то же время должны быть инициированы 
политические усилия и усилия по обеспече-
нию безопасности, чтобы предотвратить вой-
ну»,— подчеркивают авторы документа. 

Они также считают, что Израиль должен 
сформулировать свою повестку для предстоя-
щего диалога между администрацией Байде-
на и международным сообществом по Ирану. 
Правительству рекомендуется использовать 
и существующий механизм координации 
для разрешения возможных трений с Росси-
ей, чтобы Израиль смог проводить активную 
политику на юге Сирии и атаковать там «иран-
ских марионеток, включая силы „Хезболлы“». 
Предлагается также усилить позиции сирий-
ских суннитов и друзов, в том числе нала-
дить гуманитарную помощь тем, кто высту-
пает против сирийского режима. «Это создаст 
„остров израильского влияния“, тем самым 
подорвав стремление к консолидации иран-
ского и его марионеточного присутствия на 
юге Сирии»,— считают авторы доклада.

Марианна Беленькая

Съезд единодушно поддержал 
начертанный северокорейским 
лидером Ким Чен Ыном 
(в центре) курс на дальнейшую 
разработку ядерного оружия 
и совершенствование технологии 
нанесения превентивных 
и ответных ударов  ФОТО REUTERS

Правительство Эстонии поплатилось за кредит
Премьер Юри Ратас ушел в отставку из-за коррупционного скандала

Правительственный кризис, дливший-
ся в Эстонии в течение многих месяцев, 
в начале года обернулся отставкой ка-
бинета министров. Последней каплей, 
 вынудившей премьер-министра Юри 
Ратаса покинуть свой пост, стали по-
дозрения в коррупции в отношении его 
партии. Новое правительство поруче-
но сформировать крупнейшей оппози-
ционной силе страны — Партии реформ. 
Правда, не факт, что оппозиция с этой 
задачей справится.

Президент Эстонии Керсти Кальюлайд 
в среду поручила лидеру оппозиции Кае Кал-
лас в течение 14 дней сформировать новое 
правительство. За несколько часов до этого 
стало известно, что действующий кабинет 
министров уходит в отставку вслед за своим 
премьером, лидером Центристской партии 
Юри Ратасом. Поводом стал коррупционный 
скандал, правда, не вокруг самого премьера, 
а вокруг его партии. Накануне госпрокурор 
Таави Перн объявил, что генсек Центрист-
ской партии Михаил Корб и еще несколько 
человек подозреваются в коррупционных 
преступлениях — якобы в обмен на пожер-
твования они помогли крупному девелопе-

ру Porto Franco получить кредит на €39,3 млн 
на шесть лет всего под 2%. «В сложившейся 
сегодня ситуации, исходя из своих ценно-
стей, я принял решение уйти в отставку с по-
ста премьер-министра Эстонской Республи-
ки»,— оперативно отреагировал премьер.

Председатель правящей Центристской 
партии Юри Ратас занял пост премьер-ми-
нистра в ноябре 2016 года. Однако поворот-
ной для его команды стала весна 2019 года, 
когда, чтобы сохранить кресло премьера по-
сле парламентских выборов, господин Ратас 
пошел на неочевидный союз — с партией 
«Отечество», а главное, с Консервативной на-
родной партией Эстонии (EKRE), имеющей 
репутацию едва ли не крайне правой поли-
тической силы.

«Коалиция продвигала традиционную 
для Эстонии повестку — цифровую и „зеле-
ную“, поддерживала пенсионную реформу, 
вступившую в силу с января этого года,— от-
мечает в беседе с „Ъ“ ведущий научный со-
трудник Центра европейских исследований 
Института международных исследований 
МГИМО Владислав Воротников.— В целом, 
если не считать последних „коронакризис-
ных“ месяцев, развитие Эстонии было до-

статочно стабильным, что демонстриро-
вали высокие темпы роста ВВП. Впрочем, 
и в условиях кризиса спад на фоне крупных 
европейских экономик ожидается сравни-
тельно небольшим — около 6%. Хотя значи-
тельную роль в этом успехе играют, конечно, 
средства европейских фондов и, в условиях 
„коронакризиса“, стабилизационных меха-
низмов Брюсселя».

Тем не менее еще до утверждения кабине-
та министров будущее правительство назы-
вали неустойчивым и самым проблемным 
в истории независимой Эстонии. Коалиция 
была встречена критически и среди русско-
язычного населения Эстонии: если для цент-
ристов русскоязычные сограждане входили 
в традиционный электорат, то национали-
сты из EKRE не раз позволяли себе резкие вы-
сказывания, например, сравнивая русских 
в Эстонии с «раковой опухолью Кремля».

Скандалы следовали один за другим, осо-
бенно когда дело касалось глав МВД и Мин-
фина — соответственно Марта Хельме и его 
сына Мартина, лидера EKRE. Из-за несогла-
сия с ними президент Кальюлайд демон-
стративно покинула церемонию присяги 
кабинета — позже она признается, что из-за 

состава нового кабинета ей стало сложнее 
согласовывать визиты за рубеж. Затем гла-
ва МВД пообещал предъявить членам прош-
лых правительств обвинения в масштабном 
отмывании денег (но пока так и не сделал 
этого). В августе 2019 года Мартин Хельме, 
который в тот момент по причине отпуска 
отца совмещал обязанности глав двух ми-
нистерств, попытался уволить главу поли-
ции страны — после этого Юри Ратасу при-
шлось пережить попытку вынесения вотума 
недоверия. Но уже пару месяцев спустя Хель-
ме-старший оказался в центре нового скан-
дала: комментируя назначение 34-летней 
Санны Марин премьер-министром друже-
ственной Финляндии, он напомнил «слова 
Владимира Ульянова-Ленина о том, что лю-
бая кухарка может стать министром». Других 
членов финского правительства министр на-
звал уличными активистами и неучами.

Именно партия EKRE, как напоминает 
Владислав Воротников, продвигает планы 
проведения в наступившем году референду-
ма по вопросу определения брака как союза 
между мужчиной и женщиной. «Причем по-
следние оценки социологов показывали: ре-
ферендум может закончиться утверждени-

ем именно этой формулировки»,— отмечает 
эксперт. Теперь судьба референдума под во-
просом, хотя в последние дни он был в цен-
тре эстонской политической повестки. Де-
путаты от оппозиционной Партии реформ, 
чтобы показать абсурдность такого голосова-
ния, даже попытались внести в законопро-
ект поправку и вынести на референдум еще 
один скандальный вопрос: «Было бы лучше 
жить в Эстонской Республике, если бы стра-
на была в составе России?».

Правда, нельзя исключать, что оппозиция 
не сможет сформировать правительство (как 
это было весной 2019 года), и тогда у уходя-
щей коалиции появится еще один шанс. По 
мнению же господина Воротникова, даже 
в случае смены власти ожидать перемен в по-
литике на российском направлении не при-
ходится. «В эстонском истеблишменте есть 
давно сформировавшийся консенсус отно-
сительно приоритетов внешней и оборонной 
политики — евроатлантизма, санкционного 
давления на Россию, повышения оборонных 
расходов. Российско-эстонский политиче-
ский диалог находится в стабильно „заморо-
женном“ состоянии»,— отмечает эксперт.

Галина Дудина



Сбербанк, получивший прош-
лой осенью контроль над го-
ловной компанией «Евроце-
мент груп» Филарета Гальчева, 
ищет для актива нового ин-
вестора. По данным „Ъ“, сре-
ди претендентов — структу-
ры «Базового элемента» Олега 
Дерипаски. Аналитики по-
лагают, что сначала речь мо-
жет пойти о передаче бизнеса 
в управлении, но в перспек-
тиве банк интересует имен-
но продажа. Сделка прой-
дет при не лучшей рыночной 
конъюнк туре: объемы произ-
водства цемента снижаются, 
а себестоимость растет.

Сбербанк может передать контр-
оль над «Евроцемент груп» структу-
рам «Базового элемента» («Базэл») 
Олега Дерипаски. Об этом расска-
зали несколько источников „Ъ“ на 
рынке, не уточнив, о какой имен-
но схеме сделки идет речь. В самом 
Сбербанке от комментариев отка-
зались. Представитель «Базэла» за-
явил, что о покупке активов «Евро-
цемента» речи не идет. Источник 
„Ъ“ уточняет, что на первом этапе 
подразумевается передача заводов 
группы в управление.

«Базэл» управляет активами Оле-
га Дерипаски (занимает 41-е ме-
сто в рейтинге Forbes с состоянием 
в $2,3 млрд), который находится под 
санкциями США. В периметр хол-
динга ранее входила «Базэлцемент», 

которая в 2019 году была переиме-
нована в «Смиком» и переведена на 
баланс другой компании. The Bell 
связывал схему со стремлением го-
сподина Дерипаски защитить свои 
активы от западных санкций.

«Евроцемент груп» — один из 
крупнейших российских произ-
водителей цемента, объединяет 
19 заводов в России и за рубежом. 
В СМПРО рыночную долю холдин-
га в объеме производства цемен-

та в 2020 году оценивают в 27,7%. 
В 2014 году этот показатель был 
выше — 35,5%. Сокращение прои-
зошло за счет снижения объемов 
и закрытия некоторых заводов.

Компания создана Филаретом 
Гальчевым, который до последнего 
времени считался ключевым соб-
ственником бизнеса. Но прошлой 
осенью из отчетности Сбербанка 
стало известно, что банк консоли-
дировал GFI Investment Ltd — го-
ловную структуру «Евроцемента». 
Это произошло в рамках урегули-
рования задолженности, превы-
шавшей 65 млрд руб. Консолидиро-
ванные чистые активы группы при 
этом оценивались в 79,2 млрд руб.

Собеседник „Ъ“ на рынке це-
мента уверен, что источником 
проблем «Евроцемента» стали не 
управленческие и иные ошибки, 
а рыночная конъюнктура: спрос 
на цемент устойчиво сокращался 
с 2014 года, себестоимость росла, 
а цена — нет: «Сейчас мы произво-
дим 66% от объемов 1989 года. По-
следние несколько лет цементные 
предприятия фактически спонси-
ровали девелоперов».

Из расчетов СМПРО следует, что 
в 2020 году в России произведе-
но 55,7 млн тонн цемента, что на 
3,3% меньше, чем в 2019 году, и на 
19,1% — чем в 2014 году. Данных 
по себестоимости производства 
за 2020 год у аналитиков еще нет, 
в 2019 году показатель был 3,5 тыс. 

руб. за тонну, что на 39% выше от-
носительно 2014 года. Цена про-
дажи в 2020 году была 3,8 тыс. руб. 
за тонну, увеличившись на 0,8% 
к 2019 году и на 34,1% — к 2014 году.

Собеседник „Ъ“ полагает, что пе-
редача «Евроцемента» в управле-
ние потребовалась банку для того, 
чтобы заводы могли генерировать 
в моменте выручку, позволяющую 
обслуживать долг. Но старший ана-
литик Газпромбанка Марат Ибра-
гимов отмечает, что в конечном 
итоге Сбербанк будет заинтересо-
ван именно в продаже актива: это 
необходимо, чтобы снять с балан-
са проблемную структуру, которая 
заставляет формировать дополни-
тельные резервы.

Управляющий директор рей-
тингового агентства «Националь-
ные кредитные рейтинги» Стани-
слав Волков говорит, что Сбербанк 
также может сам профинансиро-
вать сделку по продаже заводов, 
если у него не превышены лими-
ты на группу, в которую входит ин-
вестор. Если рыночная цена акти-
ва значительно ниже, чем его долг, 
Сбербанк может пойти даже на без-
возмездную передачу актива в об-
мен на выплату долга, если сочтет, 
что снижает свои риски за счет по-
ручительств нового инвестора, до-
бавляет аналитик.

Александра Мерцалова, 
Халиль Аминов, 
Анатолий Костырев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 28456,59 (+292,25)
РТС 1486,77 (+1,81)
FTSE 100 6745,52 (–8,59)

DAX 30* 13939,71 (+14,65)
DJIA* 31117,96 (+49,27)
NASDAQ Composite* 13143,123 (+70,689)

*На 20:53.     По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.01.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.01.21
Австралийский доллар 57,0565
Английский фунт 100,5988
Белорусский рубль 13,8132
Датская крона* 12,0557

Доллар США 73,5264
Евро 89,7831
Индийская рупия** 10,0465
Казахский тенге** 17,5443

Канадский доллар 57,7765
Китайский юань* 11,3728
Норвежская крона* 86,9733
СДР 105,9449

Сингапурский доллар 55,5293
Новая турецкая лира 98,9122
Украинская гривна* 26,2785
Шведская крона* 89,0441

Швейцарский франк 82,9307
Японская иена** 70,8791
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Сбербанк разводит «Евроцемент»
Претендентом на актив может стать «Базэл»
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С этого года зона ответственности 
финансового омбудсмена расшири-
лась. К страховым компаниям и ми-
крофинансовым организациям до-
бавились банки, негосударственные 
пенсионные фонды и ломбарды. Те-
перь, имея имущественные претен-
зии, которые не удалось разрешить 
посредством обращения, напри-
мер, в кредитную организацию или 
НПФ, гражданин до подачи заявле-
ния в суд обязан обратиться к финан-
совому омбудсмену. Причем разби-
рательство для самого клиента будет 
бесплатным.

Но за такую щедрость кто-то дол-
жен платить. И если не сам клиент, то 
финансовая организация. Во второй 
половине декабря служба финупол-
номоченного опубликовала диффе-
ренцированные ставки взносов для 
своих новоприбывших подопечных. 

Если омбудсмен принимает реше-
ние частично или полностью в поль-
зу потребителя, то условный банк вы-
плачивает 27,9 тыс. руб. Собственно, 
на эти средства и существует служба.

Этим дело не ограничивается. 
Если финорганизация все-таки ока-
жется права в споре с клиентом, то 
и в этом случае она заплатит. Правда, 
в три раза меньше, 9,3 тыс. руб.

Раньше при положительном ис-
ходе спора подопечные омбудсмена 
не должны были платить никаких 
взносов. С этого года привилегиро-
ванное положение сохранили лишь 
страховщики. Банки, НПФ, МФО, 
ломбарды и прочие будут обязаны 
платить.

В НПФ полагают, что такое поло-
жение дел создает конфликт интере-
сов, поскольку существует риск того, 
что омбудсмен будет заинтересован 
в рассмотрении всех обращений, не 
уделяя внимания их существу.

Также они опасаются, что это мо-
жет создать инструмент «финансово-
го шантажа и злоупотреблений в от-
ношении финансовых организаций 
со стороны недобросовестных кон-
курентов и клиентов» (цитаты из 
подготовленного письма одной из 
СРО для направления в ЦБ и фином-
будсмену).

Зная историю рынка пенсион-
ных фондов и периодически вспы-
хивающих на нем конфликтов, где 
стороны не брезгуют ничем, можно 
сказать, что это «чеховское ружье» 
обязательно выстрелит.

Ведь так просто организовать 
против конкурента дискредитиру-
ющую кампанию, завалив сначала 
его, а потом финомбудсмена соответ-
ствующими обращениями. Учиты-
вая огромную клиентскую базу НПФ 
и установленную ставку взносов, все 
это может вылиться в многомилли-
онные потери для объекта нападок.

Что уж говорить про банки, 
у которых и клиентская база больше, 
и к которым потенциальные претен-
зии могут возникнуть чаще. Сам фи-
номбудсмен считает, что из 55 тыс. 
обращений к его новым подопеч-
ным 43 тыс. из них придется имен-
но на кредитные организации. Даже 
если во всех случаях банки окажут-
ся правы, такое количество обраще-
ний позволит службе уполномочен-
ного получать с них в свой бюджет 
ежегодно 400 млн руб. И это без ис-
пользования «ружья» конкурентами.

Даже если во всех 
43 тыс. случаев споров 
с гражданами банки 
окажутся правы,  
служба финансового 
омбудсмена получит 
400 млн руб.
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Банкиры опасаются послековидных осложнений
Они просят продлить льготы по резервированию

Участники финансового рын-
ка предлагают ЦБ продлить 
послабления по банковским 
резервам до конца года 2021 
года. Более раннее снятие по-
слаблений, которое сейчас 
планируется до середины года, 
вынудит банки доначислить 
резервы по реструктурирован-
ным в прошлом году креди-
там. Между тем последствия 
пандемии еще не преодолены, 
в том числе в отношении до-
ходов граждан. Эксперты от-
мечают, что в первую очередь 
в послаблениях заинтересова-
ны банки с небольшим запа-
сом достаточности капитала.

Национальный совет финансо-
вого рынка (НСФР) направил в ЦБ 
письмо с предложением продлить 
меры, связанные с послабления-
ми по формированию резервов по 
ссудам физических лиц, до конца 
2021 года.

На фоне распространения COV-
ID-19 в 2020 году ЦБ разрешил бан-

кам не увеличивать резервы по за-
емщикам, у которых ухудшилось 
финансовое положение на фоне 
пандемии, а также по реструктури-
рованным кредитам (и в рамках за-
кона, и в рамках дополнительных 
программ банков). Это послабле-
ние действует до июля 2021 года, 
к указанной дате резервы по та-
ким активам должны быть созда-
ны в полном объеме.

По данным ЦБ на конец 2020 
года банки реструктурировали кре-
диты физлиц на 860 млрд руб. В от-
личие от объема реструктуризаций 
юрлиц, который достигает 14,4% 
от общего кредитного портфеля, 
в рознице это всего лишь около 4%. 
Для клиента реструктуризация оз-
начает улучшение ситуации, а для 
банка — ухудшение текущего фи-
нансового результата. «Поскольку 
реструктуризация предполагает 
снижение текущего объема плате-
жей и постепенную их компенса-
цию в дальнейшем, очевидно, что 
если бы банки сейчас еще и фор-

мировали резервы, то потеряли бы 
дважды»,— отмечает глава НСФР 
Андрей Емелин.

По оценке АКРА, по состоянию 
на октябрь 2020 года 86% банков 
воспользовались послаблениями, 
введенными в связи с пандемией. 
Это в основном банки из топ-50, сре-
ди них есть и системно значимые.

В ЦБ не ответили на запрос „Ъ“. 
Еще в сентябре глава ЦБ Эльвира 
Набиуллина призвала банки, не до-
жидаясь окончания срока льгот, на-
чать пересматривать качество пор-
тфелей. Банкиры же считают, что 
время для этого придет не скоро. 
«По динамике распространения 
пандемии мы понимаем, что до 
июля ситуация с доходами у боль-
шинства заемщиков не изменится, 
а значит, ресурсов для доформиро-
вания резервов будет недостаточ-
но. С учетом состояния текущей 
волны COVID-19 и начала массовой 
вакцинации в самом лучшем сце-
нарии — это конец 2021 года»,— 
указывает Андрей Емелин.

Рост резервов может превы-
сить докризисные показатели 
вдвое — 1,5–1,6 трлн руб. про-
тив 0,7–0,8 трлн руб., полагает 
аналитик ПСБ Илья Ильин. Но 
в опрошенных „Ъ“ крупных бан-
ках считают, что серьезного дав-
ления на капитал не произойдет. 
«ВТБ готов досоздать все резервы 
в полном объеме, это не окажет су-
щественного влияния на достаточ-
ность капитала»,— заверили „Ъ“ 
в банке. В Райффайзенбанке также 
не видят и значительного эффекта 
на рынке.

По словам господина Ильина, 
создание резервов окажет давле-
ние на банки с небольшим запа-
сом достаточности капитала, од-
нако оно, «вероятно, будет ниже, 
чем в предыдущие кризисы, в том 
числе на фоне снижения ставок 
и возможности рефинансировать 
кредиты по относительно низ-
ким ставкам, а также постепен-
ного восстановления экономики 
в 2021 году».

В то же время директор группы 
рейтингов финансовых инсти-
тутов АКРА Ирина Носова счита-
ет пожелания банков в отноше-
нии очередного продления мер 
«вполне логичными и обоснован-
ными, в противном случае ряд 
банков будут испытывать слож-
ности с выполнением обязатель-
ных нормативов, потенциал роста 
объемов бизнеса окажется огра-
ничен».

Если послабления продлят, 
у банков будет больше времени 
на то, чтобы заработать прибыль 
и с меньшей нагрузкой на капи-
тал создать резервы, добавляют 
эксперты. Так, по оценке дирек-
тора аналитической группы по 
финансовым организациям Fitch 
Антона Лопатина, по итогам 2020 
года у банков будет хорошая при-
быль до резервов и без давления 
на капитал они могут зарезерви-
ровать около 5% от общего кредит-
ного портфеля за ее счет.

Ольга Шерункова

Не все то золото, что цианид
Яков Голдовский продал завод реагентов Анатолию Палию за $500 млн

Экс-гендиректор СИБУРа Яков 
Голдовский продал свой круп-
нейший актив «Корунд-Циан», 
который является одним из 
крупнейших в мире произво-
дителей химического реаген-
та для добычи золота — циа-
нида натрия. Как выяснил „Ъ“, 
покупателями выступили ин-
весткомпания Анатолия Па-
лия GEM Capital и структура 
Александра Раппопорта Indus-
try Partners Corporation. Сум-
ма сделки составила около 
$500 млн, из которых $320 млн 
предоставил банк «Открытие». 
Эксперты считают завод пер-
спективным и предполагают, 
что новые собственники мо-
гут продолжить расширение 
его мощностей.

Как стало известно „Ъ“, новыми 
владельцами проданного в кон-
це декабря ЗАО «Корунд-Циан», 
крупнейшего в СНГ производите-
ля цианида натрия (реагент, при-
меняемый в золотодобыче), ста-

ли инвестиционная компания 
GEM Capital Анатолия Палия и In-
dustry Partners Corporation Алек-
сандра Раппопорта (занимается 
недвижимостью, перевалкой зер-
на, реализацией сжиженного газа 
и производством пищевых масел 
и полиэтиленовых пленок). За-
вод был создан структурой биз-
несмена Якова Голдовского в 2009 
году, текущая мощность произ-
водства — около 66 тыс. тонн ци-
анистых солей в год. Продавцами 
выступили Petrochemical Hold-
ing GmbH Якова Голдовского (вла-
дел 75% «Корунд-Циан») и ВТБ, 
который получил 25% акций «Ко-
рунд-Циана» в 2017 году в рамках 
сделки по предоставлению заводу 
десятилетней кредитной линии 
с лимитом €70 млн для финанси-
рования второй очереди произ-
водства цианистых солей (введена 
в 2018 году).

Сумма сделки по продаже «Ко-
рунд-Циана», как сообщили со-
беседники „Ъ“, составила $450–

500 млн. Собеседники указывают, 
что около $320 млн из этого объе-
ма покупатели заняли у банка «От-
крытие». Сумма сделки включает 
рефинансирование действующих 
кредитов «Корунд-Циана» и покуп-
ку собственно акций завода, пояс-
няют источники „Ъ“.

Анатолий Палий подтвердил 
„Ъ“ факт закрытия сделки по покуп-
ке «Корунд-Циана», отметив, что 
GEM Capital рассматривает завод 
как базовый актив для дальнейше-
го развития в химической отрасли 
с прицелом на мало- и среднетон-
нажную импортозамещающую 
продукцию. Это первая инвести-
ция компании в химическую от-
расль, до этого она инвестировала 
в нефтегазовую сферу, а также ин-
дустрию разработки игр и развле-
чений. «Мы уверены в высокой ква-
лификации и профессионализме 
команды „Корунд-Циана“ и видим 
большие перспективы рынка циа-
нида натрия в России и за ее пре-
делами»,— сообщил господин Па-

лий. Покупка «Корунд-Циана» не 
первая сделка GEM Capital со струк-
турами Якова Голдовского. В 2019 
году инвесткомпания Анатолия 
Палия продала господину Голдов-
скому небольшую нефтяную ком-
панию First Oil, оставшись в этом 
активе миноритарием (см. „Ъ“ от 
14 июня 2019 года). Получить ком-
ментарий у Александра Раппопор-
та не удалось.

Цианирование — основной 
способ выщелачивания золота из 
руды, который применяется на 
большинстве золотодобывающих 
объектов. В России, которая вхо-
дит в число лидеров на глобаль-
ном рынке цианида натрия наря-
ду с Китаем, США и Австралией, 
работают два производителя этого 
продукта — «Корунд-Циан» и ООО 
«Саратоворгсинтез», которые пол-
ностью закрывают внутренний 
спрос. Общий спрос на рынке СНГ 
в 2019 году составлял 123 тыс. тонн, 
объем производства — 117 тыс. 
тонн. Собеседники „Ъ“ в химиче-

ской отрасли отмечают, что спрос 
на продукцию заводов остается вы-
соким с учетом стабильного роста 
добычи золота в мире (в 2010–2018 
годах — на 25%, до 3,5 тыс. тонн). До 
2028 года ожидается, что производ-
ство будет увеличиваться пример-
но на 2% ежегодно. Рост спроса на 
цианид натрия в России в этот пе-
риод оценивается в 2,6% в год за 
счет увеличения добычи золота как 
внутри страны, так и в Казахстане 
и Узбекистане.

Глава Центра отраслевых иссле-
дований Андрей Костин называет 
«Корунд-Циан» хорошим активом 
с интересной продукцией. По его 
мнению, новые акционеры могут 
продолжить расширение завода на 
еще одну линию с учетом, что при-
меняемая там технология доста-
точно эффективна. Источники „Ъ“ 
на рынке уточняют, что себестои-
мость производства «Корунд-Циа-
на» является одной из самых низ-
ких в мире.

Ольга Мордюшенко

тарифицирует корреспондент 
отдела финансов

Илья Усов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Участники финансового  рынка 
на совещании в Госдуме защи-
щали перед  представителями 
ЦБ свой вариант законопро-
екта об ограничении продаж 
сложных финансовых продук-
тов розничным инвесторам. 
 Несмотря на то, что брокеры, 
банкиры и отчасти Минфин 
 выступают за сужение понятия 
«сложный финансовый про-
дукт», пока представители регу-
лятора на компромиссы идти 
не готовы.

Совещание профучастников с гла-
вой комитета по финансовому рын-
ку Госдумы Анатолием Аксаковым 
по законопроекту ЦБ об ограниче-
нии продажи сложных финансовых 
продуктов неквалифицированным 
инвесторам состоялось 13 января. 
Присутствовали представители ЦБ, 
Минфина и Совета Федерации. Как 
сообщил „Ъ“ Анатолий Аксаков, на 
предыдущей встрече (см. „Ъ“ от 29 де-
кабря 2020 года) обсуждался законо-
проект регулятора, сейчас — доку-
мент, представленный участниками 
рынка (см. „Ъ“ от 11 января), за под-
писью НАУФОР, АБР и НФА. «ЦБ на-
строен конструктивно, но стоит на 
принципиальной позиции, и в це-
лом рынок согласен с определенны-
ми замечаниями, что надо защитить 
неквалифицированных инвесторов 
от непродуманных действий при по-
купке сложных продуктов»,— под-
черкнул господин Аксаков. В ЦБ от-
метили, что законопроект находится 
в стадии обсуждения и комментарии 
преждевременны.

• Регулятор хочет полностью за
претить продажи структурных 
продуктов (доход по которым зави
сит от движения цен на базовые ак
тивы) неквалифицированным инвес
торам до конца 2022 года. Это пра
вило должно распространиться 
в том числе на облигации с низким 
рейтингом, акции не из высших ко
тировальных списков, иностран
ные ценные бумаги не из индексов, 
утвержденных ЦБ, маржинальную 
торговлю, операции репо, срочный 
биржевой рынок. Кроме того, ЦБ 
 хочет получить право приостанав
ливать продажи любых сложных 
продуктов.
Как сообщили „Ъ“ три участника 

совещания, ни по одному вопросу 
решений не принято. Договорились 
представить новые предложения к 18 
января. По словам одного из собесед-
ников „Ъ“, первый зампред ЦБ Сер-
гей Швецов не отреагировал ни на 
одно предложение рынка: «Он выска-
зал позицию, что рынок должен был 

исходно бороться с мисселингом, но 
не сделал этого». Именно с несколь-
ких случаев мисселинга структурных 
продуктов началась волна ужесточе-
ний (см. „Ъ“ от 14 декабря 2020 года).

Диалога не получилось, стороны 
высказали свое мнение и остались 
при своем, подтверждает президент 
«Финама» Владислав Кочетков. Более 
того, отметил он, ЦБ обозначил амби-
ции стать еще в большей степени ме-

гарегулятором за счет введения ме-
ханизма buyback, когда он сможет 
административно отменять уже со-
вершенные сделки. По мнению го-
сподина Кочеткова, такая позиция 
«демотивирует рыночных участников 
в плане генерации новых решений».

Как сообщили „Ъ“ два участника 
встречи, зампред правления Сбер-
банка Белла Златкис предложила 
компромисс — снизить порог разме-
ра активов для признания квалифи-
цированным инвестором до 1,4 млн 
руб. (сейчас 6 млн руб.), эту идею под-
держал представитель Минфина при 
условии тестирования. В Сбербанке 
подтвердили „Ъ“ суть предложения, 
пояснив, что, имея активов на такую 

сумму, инвестор точно имеет и необ-
ходимые знания и опыт. Кроме того, 
в банке считают вполне реальным 
начало тестирования неквалифи-
цированных инвесторов с 1 апреля, 
чтобы дать возможность покупать 
понятные и не содержащие риски 
структурные продукты.

Позиция Минфина совпадает 
с позиций ЦБ по ограничению на ис-
пользование структурных продук-
тов неквалифицированными ин-
весторами. Как считает директор 
департамента финансовой полити-
ки Минфина Иван Чебесков, необхо-
димо «синхронизировать ограниче-
ния продаж структурных продуктов 
во всех их оболочках во избежание 
регуляторного арбитража». По его 
словам, это касается в первую оче-
редь полисов ИСЖ.

Минфин также предлагает созда-
ние ценового центра структурных 
продуктов на базе НРД. Как поясня-
ет господин Чебесков, центр мог 
бы проводить независимую оцен-
ку структурных продуктов, имею-
щих зачастую завышенную маржи-
нальность. «Если ценообразование 
будет прозрачным и справедливым, 
то это поможет решить проблему 
мисселинга»,— считает он. Минфин 
поддерживает исключение маржи-
нального кредитования из законо-
дательных ограничений. Однако, по 
словам Ивана Чебескова, «по умолча-
нию маржинальное кредитование 
у новых инвесторов должно быть от-
ключено в тех каналах, через кото-
рые они торгуют (мобильное прило-
жение, сайт брокера)».

Анатолий Аксаков ожидает, что 
к 18 января уже будет готов законо-
проект, которые учтет часть предло-
жений рынка, после чего документ 
можно вносить в Госдуму. По мне-
нию господина Аксакова, поскольку 
законопроект предполагает начало 
тестирования с 1 апреля, февраль — 
«самый оптимальный срок для его 
принятия».

Полина Смородская

Пришла очередь продуктов
Брокеры и банкиры обсудили в Госдуме  
продажи сложных финансовых инструментов

Банк России признал, что про-
являет повышенное внимание 
к организациям, проводящим 
нелегальные трансграничные 
платежи. В первую очередь речь 
идет об обслуживании нелегаль-
ного игорного рынка, сходятся 
во мнении эксперты. На этот раз 
пострадала «дочка» Сбербанка 
«ЮMoney», получившая запрет 
на проведение платежей в поль-
зу иностранцев. В результате 
приостановки таких платежей 
со стороны крупного игрока по-
страдали не только нелегальные 
игорные заведения, но и между-
народные игровые порталы.

О том, что компания «ЮMoney» 
(стопроцентная «дочка» Сбербанка) 
получила предписание ЦБ, которое 
запрещает проведение платежей 
физлиц в адрес иностранных ком-
паний, стало известно из опублико-
ванного в сети «ВКонтакте» письма 
партнерам по итогам проверки, за-
кончившейся в конце 2020 года. «Ог-
раничение установлено сроком на 
шесть месяцев начиная с 12.01.2021 
года… Мы приостанавливаем осу-
ществление переводов от физиче-
ских лиц и/или зачисление денеж-
ных средств в пользу физических 
лиц по заключенному между наши-
ми компаниями договору»,— отме-
чается в обращении.

• «ЮMoney» — это ребрендинг 
« Яндекс.Деньги», перешедшей в соб
ственность Сбербанка в 2020 году. 
Согласно отчетности компании, 
на 1 октября 2020 года ее активы — 
12,4 млрд руб.
В компании не стали отрицать 

факт полученного запрета. «Введен-
ные ограничения касаются толь-
ко платежей физлиц в адрес ком-
паний-нерезидентов и платежей 
от компаний-нерезидентов физли-
цам»,— уточнили там. Отвечать на 
вопросы о причинах получения по-
добного предписания в компании 
не стали.

Это не первый случай подобного 
предписания со стороны ЦБ. В кон-

це прошлого года схожие меры были 
введены для Qiwi. По итогам провер-
ки ЦБ ограничил Qiwi большинст-
во видов платежей иностранным 
поставщикам с 7 декабря на полго-
да и выписал штраф на 11 млн руб. 
После этого стоимость депозитар-
ных расписок Qiwi за два дня сни-
зилась на 28,5%. Сейчас остается на 
27% ниже, чем было до запрета (ниже 
$10,5 за штуку). А в середине декабря 
стало известно, что инвесторы Qiwi 
подали иск к компании (см. „Ъ“ от 17 
декабря 2020 года).

Уже тогда эксперты связали огра-
ничения с проведением компани-
ей платежей в адрес иностранных 
казино — нелегальных в России. 
Укрепился рынок в этой версии по-
сле того, как через несколько дней 
ЦБ отозвал лицензии у «платеж-
ных банков казино» — «Финтеха» 
и «Онего». Причем регулятор прямо 
указал в причинах отзыва наличие 
непрозрачных операций, «направ-
ленных на обслуживание организа-
торов нелегальных азартных игр» 
(см. „Ъ“ от 12 декабря 2020 года). В от-
вет на запрос „Ъ“ в ЦБ сообщили, что 
«Банк России последовательно при-
нимает меры, в том числе и ограни-
чительного характера, к кредитным 
организациям, вовлеченным в про-
ведение непрозрачных трансгра-
ничных операций».

Участники рынка уверены, что 
новая расчистка рынка связана 
именно с обслуживанием нелегаль-
ных в России иностранных казино. 
По словам гендиректора «КартСтан-

дарт» Майи Глотовой, платежные си-
стемы и регуляторы закономерно 
уделяют повышенное внимание опе-
рациям по выводу средств за грани-
цу, в том числе в пользу юрлиц, ока-
зывающих игорные услуги, и бирж 
криптовалюты. «Я считаю это пря-
мым следствием зачистки рынка 
онлайн-казино. Выглядело немного 
необычно, когда многие онлайн-ка-
зино спокойно размещали лого-
типы „Яндекса“ и крупных банков 
даже после предписания ЦБ в отно-
шении Qiwi,— говорит основатель 
„Хронопэй“ Павел Врублевский.— 
Понятно, что настолько крупным 
игрокам было сложно уследить за 
всем, тем не менее это, естественно, 
было определенным раздражите-
лем, поскольку явным образом шло 
вопреки политике ЦБ». Как следст-
вие, без платежей оказались и круп-
ные зарубежные онлайн-игры, до-
бавляет он. «Учитывая ситуацию, 
мы поддерживаем и законопроект 
„Деловой России“ об ограничении 
прямых трансграничных платежей 
в адрес иностранных компаний, 
форсируя их переход в российскую 
юрисдикцию — это вернет до 30% 
трансакций в Россию в конечном 
счете»,— полагает он (см. „Ъ“ от 1 сен-
тября 2020 года). По словам исполни-
тельного директора Национальной 
платежной ассоциации Марии Ми-
хайловой, «ЮMoney» занимает зна-
чимое место на рынке электронных 
платежей и ситуация, вероятно, мо-
жет быть связана с пристальным 
вниманием регуляторов к пробле-
ме нелегальных казино. «При этом 
таким образом под запрет попала 
и существенная часть иных компа-
ний, например компьютерных игр, 
продолжает она.— В связи с этим 
представляется, что, возможно, име-
ет смысл вернуться к идее, которая 
некоторое время назад уже обсужда-
лась,— о необходимости как мини-
мум цифровой регистрации пред-
ставительств крупнейших игровых 
компаний и проч.».

Ксения Дементьева

ЦБ оборвал проводки
Клиентам «дочки» Сбербанка  
заблокировали платежи в адрес иностранных компаний

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Результаты первых аукционов 
года по размещению ОФЗ ока-
зались для Минфина хуже де-
кабрьских. По двум выпускам 
спрос не дотянул и до 50 млрд 
руб., а объем размещений со-
ставил всего 31 млрд руб. Даже 
для такого результата Минфину 
пришлось пойти на уступки ин-
весторам и дать заметную пре-
мию. Низкий спрос на госбума-
ги наблюдается как со стороны 
российских банков, так и ино-
странных инвесторов. С учетом 
масштаба планов заимствова-
ний на весь год Минфину будет 
тяжело их исполнить без раз-
мещения ОФЗ с плавающим 
 купоном.

Состоявшиеся 13 января без-
лимитные аукционы по размеще-
нию ОФЗ завершились не слишком 
успешно для Минфина. Инвесторам 
предложили два выпуска: семилет-
ний с постоянным купонным до-
ходом (ОФЗ-ПД) и девятилетний 
с привязкой купона к инфляции 
(ОФЗ-ИН). Но если на последнем 
прошлогоднем аукционном дне 
с двумя выпусками спрос в сумме 
составлял 147 млрд руб., то в начале 
этого года — втрое меньше, 49 млрд 
руб. В результате Минфин разме-
стил бумаги двух выпусков всего на 
31 млрд руб.

«Для размещения ОФЗ-ПД эмитен-
ту пришлось увеличить „премию“ 
по доходности до 6 б. п. к уровню 
вторичного рынка, тогда как в де-
кабре она достигала 3 б. п. В случае 
ОФЗ-ИН премия составила 18 б. п. 
против 16 б. п. на аукционе в декаб-
ре»,— отмечает главный аналитик 
долговых рынков БК «Регион» Алек-
сандр Ермак.

Размещения 13 января прошли 
при не самых удачных рыночных 
условиях. В начале первой полно-
ценной рабочей недели года на рын-
ке ОФЗ наблюдалось снижение цен 
на фоне аналогичной динамики на 
всех долговых рынках вслед за го-
соблигациями США, доходность ко-
торых со сроком обращения десять 

лет достигла десятимесячного мак-
симума. «Дополнительное давление 
на ОФЗ оказывала высокая волатиль-
ность российской валюты. По итогам 
первых двух дней текущей недели 
доходность госбумаг выросла в сред-
нем по рынку на 12 б. п., а по корот-
ким выпускам — 15–25 б. п.»,— отме-
чает Александр Ермак. «Свой вклад 
в низкий спрос на аукционах внесло 
и отсутствие избыточной ликвидно-
сти в банковском секторе»,— отме-
чает главный аналитик Совкомбан-
ка Михаил Васильев.

Не добавляют оптимизма инвес-
торам и возросшие риски введения 
дополнительных санкций против 
России на фоне обвинений в кибе-
ратаке на госучреждения США. Тем 
более что после победы на выборах 
в Сенат в штате Джорджия Демокра-
тическая партия получила большин-
ство в обеих палатах Конгресса США. 
В таких условиях участники рынка 
отмечают низкий спрос на россий-
ские бонды со стороны междуна-
родных инвесторов, которые были 
основными покупателями в декаб-
ре. По оценкам аналитиков SberC-
IB Investment Research, основанным 
на данных НРД, с 28 декабря по 8 ян-
варя отток нерезидентов из ОФЗ уже 
составил 13,5 млрд руб. «В послед-
ние дни прошлого года нерезиден-
ты продавали облигации, скорее 
всего закрывая позиции перед окон-
чанием календарного года»,— отме-
чает стратег по рынкам валют и про-

центных ставок SberCIB Investment 
Research Николай Минко.

В результате низкой активности 
инвесторов Минфин с первого аукци-
она начал выбиваться из графика реа-
лизации плана по заимствованию на 
квартал (1 трлн руб.). Для его исполне-
ния, по оценкам Александра Ермака, 
еженедельно необходимо размещать 
ОФЗ на сумму более 90 млрд руб., 
а с учетом результатов первого аукци-
онного дня сумма выросла до 97 млрд 
руб. В целом за год Минфин планиру-
ет занять 3,7 трлн руб. Это на треть 
ниже заимствований в 2020 году, но 
все равно очень амбициозный пла-
ны, если учесть, что министерство 
решило обходиться выпусками ОФЗ 
с фиксированной ставкой купона. 
В прошлом году почти две трети все-
го объема размещений пришлось на 
ОФЗ с плавающим купоном (флоате-
ры), которые пользовались повышен-
ным спросом у российских банков.

С учетом все еще высокой инфля-
ции ведомство, скорее всего, про-
должит предлагать инфляционные 
выпуски, считает Николай Минко. 
Однако этого недостаточно для вы-
полнения плана по заимствованию, 
в прошлом году на ОФЗ-ИН при-
шлось чуть более 3% всего объема 
размещений. Для выполнения пла-
нов, считает Михаил Васильев, Мин-
фину придется увеличить предостав-
ляемые премии по доходности или 
задействовать флоатеры.

Виталий Гайдаев

Минфин  
премировал инвесторов
Спрос на ОФЗ в новом году упал

Минэкономики объявило о начале выдачи 
 льготных кредитов малому и среднему бизнесу 
под сниженную ставку — теперь компании смо-
гут получить средства под 7% годовых. Крупней-
шие госбанки уже предоставляют деньги на но-
вых условиях. Но если в прошлом году по льгот-
ной программе выдано кредитов на 900 млрд руб., 
на этот год запланировано только 700 млрд руб., 
хотя спрос только увеличивается.

В Минэкономики сообщили, что банки начали вы-
дачу первых кредитов малому и среднему бизнесу по 
сниженной ставке в рамках скорректированного по-
становления правительства №1764. Как пояснила за-
мминистра Татьяна Илюшникова, в соответствии с вне-
сенными изменениями в программу максимальная 
конечная ставка для заемщиков определяется как клю-
чевая ставка ЦБ, увеличенная не более чем на 2,75%. 
 Таким образом, предельная ставка по таким кредитам 
сейчас составляет 7%.

• «Программа 1764» предполагает льготное кредито
вание с последующим предоставлением субсидий кредит
ным организациям из федерального бюджета. Льготное 
финансирование доступно как на пополнение оборотных 
средств сроком до трех лет, так и на инвестиционные це
ли — до десяти лет, а также на иные предприниматель
ские цели и рефинансирование. Решение снизить ставку 
по «Программе 1764» с 8,5% до 7% правительство приняло 
в понедельник, 11 января. В 2020 году в рамках программы 
заключено свыше 17 тыс. соглашений на общую сумму бо
лее 1 трлн руб., по которым выдано более 900 млрд руб. 
В этом году запланировано предоставление кредитов 
по льготной ставке на 700 млрд руб.
Как уточнили в Минэкономики, приоритетными 

сегментами, на которые ориентирована льготная про-
грамма, являются сельское хозяйство, туристическая 
деятельность, строительство, водоснабжение, образо-
вательная деятельность, деятельность в области здра-
воохранения, в области культуры, спорта, всего более 
20 отраслей.

При этом, как отметила директор департамента раз-
вития корпоративного бизнеса МКБ Надежда Григорь-
ева, в разрезе банка перечень наиболее пострадавших 
от пандемии отраслей и потому нуждающихся в особен-
ной поддержке несколько отличается от перечня, при-
веденного в постановлении правительства: «Например, 
у оптовой торговли обороты упали на 33%, у розничной 
торговли — на 11%, общепита — на 33%».

По словам заместителя президента—председателя 
правления ВТБ Дениса Бортникова, спрос на льготные 
кредиты по «Программе 1764» особенно актуален для 
субъектов МСП из таких отраслей, как обрабатывающие 
производства, строительный сектор, арендный бизнес, 
сельское хозяйство, торговля и др.

Крупнейшие госбанки еще 11 января приступили 
к сбору заявок на льготные кредиты по новым услови-
ям. По словам зампреда Сбербанка Анатолия Попова, за 
первые сутки действия новых условий было заключено 
шесть договоров на сумму более 100 млн руб.

Управляющий партнер BMS Group Алексей Матю-
хов считает, что выделенных средств не хватит до конца 
года. «Вероятнее всего, фонды будут исчерпаны — если 
не в середине года, то уже в третьем квартале. Это связа-
но с тем, что можно ожидать большое число желающих 
оформить заем — больше, чем в предыдущей програм-
ме»,— говорит он.

По мнению управляющего директора по банковским 
рейтингам «Эксперт РА» Александра Сараева, стоимость 
заемных ресурсов для МСП должна была снизиться за-
метно раньше на фоне рекордного уменьшения ключе-
вой ставки в 2020 году. «В условиях когда именно сектор 
МСП несет наибольшие потери на фоне ограничитель-
ных мер из-за пандемии, у многих предприятий отсутст-
вуют ресурсы для поддержания операционной деятель-
ности»,— говорит эксперт. По его мнению, важно, чтобы 
ресурсы были распределены в пользу наибольшего чи-
сла субъектов МСП, а не выдано 700 кредитов по 1 млрд 
руб. крупнейшим представителям этого сегмента.

Максим Буйлов, Полина Трифонова

Малому бизнесу  
уменьшили ставку
Спрос на льготные кредиты превышает предложение

Фондовый рынок  
и вложения граждан могут 
развиваться, но, безусловно, 

нужно принять все меры  
по защите прав граждан, 

которые работают  
на этом рынке

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, на пресс-конференции  

18 декабря 2020 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Е В Р О О Б Л И Г А Ц И И  О Т К Р Ы В А Ю Т  С Е З О Н

В среду МКБ завершил размещение пятилетних еврооблигаций, номинированных 
в евро. Спрос на бумаги, по данным собеседника „Ъ“ на рынке, превысил €1,1 млрд. 
В итоге первоначальный ориентир доходности был снижен с 3,5% до 3,25%, а объем 
размещения составил €600 млн. Это лучше результатов размещения аналогичных 
бумаг в 2019 году, тогда банк привлек €500 млн под 5,15%. Вместе с тем, как отме-
чает глава «Арикапитала» Алексей Третьяков, МКБ предложил привлекательную пре-
мию, предыдущий выпуск в евро с погашением в 2024 году торгуется с доходностью 
2,5%. По его словам, для крупных российских компаний рынок еврооблигаций оста-
ется открытым, но после прошедшего роста доходности US Treasuries условия при-
влечения ухудшились по сравнению с осенью прошлого года. В среду стало извест-
но, что Совкомбанк планирует разместить «социальные» еврооблигации в долларах 
со сроком обращения 3–5 лет. С четверга начнутся конференции с инвесторами 
в рамках подготовки сделки. Виталий Гайдаев

К О Н Т Е К С Т Ч А С Т Н Ы Е  И Н В Е С Т О Р Ы  П Р Е Д П О Ч Л И  О Б Л И ГА Ц И И

Количество физических лиц, имеющих брокерские счета на Московской бирже, 
за 2020 год увеличилось почти на 5 млн человек и достигло 8,8 млн человек. 
При этом активность частных инвесторов на протяжении года уверенно росла — 
в декабре сделки на бирже совершали 1,4 млн человек, что в 3,5 раза больше, 
чем годом ранее. При этом доля частных инвесторов в объеме торгов акциями 
в 2020 году составила 40,6%, в объеме торгов облигациями — 13%, на спот-рынке 
валюты — 12,3%, на срочном рынке — 42%. Суммарные вложения частных инвесто-
ров в акции составили 301 млрд руб., в облигации — 617 млрд руб. (из которых 
88,5% пришлось на корпоративные бонды). По итогам года самыми популярными 
в агрегированном портфеле частного инвестора стали акции «Газпрома» (23,1%), 
ЛУКОЙЛа (11,8%), «Норильского никеля» (11,3%), обыкновенные и привилегиро-
ванные акции Сбербанка (10,5% и 8% соответственно). Отдел финансов

12,4 миллиарда 
рублей
составили активы 
«ЮMoney» по итогам  
девяти месяцев  
2020 года
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)
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На российском энергорын-
ке продолжаются крупные ка-
дровые перестановки. По дан-
ным „Ъ“, Борис Аюев может по-
кинуть пост главы «Системно-
го оператора» (СО) — диспетче-
ра единой энергосистемы Рос-
сии. Его должен сменить заме-
ститель Федор Опадчий, а пост 
председателя совета директо-
ров займет министр энергетики 
Николай Шульгинов. Отставка 
объясняется необходимостью 
обновления компании, которой 
господин Аюев руководит уже 
17 лет. По мнению участников 
рынка и экспертов, СО не хвата-
ет баланса между надежностью 
и экономикой.

В ближайшее время в отставку 
может уйти руководитель «Систем-
ного оператора» (государственный 
диспетчер ЕЭС России) Борис Аюев, 
говорят источники „Ъ“. 63-летний 
топ-менеджер возглавил правление 
СО еще при экс-главе РАО «ЕЭС Рос-
сии» Анатолии Чубайсе в 2004 году, 
его карьеру в компании можно на-
звать самой продолжительной на 
энергорынке. Контракт Бориса Аюе-
ва заканчивается только в 2022 году, 
но собеседники „Ъ“ говорят о «на-
зревшей необходимости кадровых 
ротаций». В СО „Ъ“ лишь сказали, что 
Борис Аюев в данный момент «сосре-
доточен на решении задач, стоящих 
перед компанией».

«Системный оператор» — незави-
симый диспетчер, не ведущий ком-
мерческой деятельности. Компа-
ния создана в 2002 году, выделена 
из структуры РАО ЕЭС при реформе 
энергорынка и на 100% принадле-
жат государству. Помимо диспетче-
ризации, СО согласует графики вы-
вода в ремонт и из эксплуатации 
сетей и генерации, отвечает за кон-
курентный отбор мощности (КОМ, 
определяет цену мощности «старой» 
генерации) и перспективное плани-
рование энергосистемы.

Господин Аюев был одним из ав-
торов самой концепции создания 
независимого от интересов дру-
гих субъектов отрасли диспетчера. 

Также подконтрольные государст-
ву «Россети» в 2013-м и 2017 годах 
предпринимали попытки полу-
чить контроль над диспетчером, но 
в правительстве сочли это нецелесо-
образным.

Под руководством Бориса Аюева 
создана трехуровневая система ди-
спетчеризации в электроэнергетике. 
На нижнем, третьем уровне — сети, 
генерация, энергопринимающие 
установки крупных потребителей, 
режим работы которых регулирует-
ся региональными диспетчерски-
ми центрами (РДУ). Энергообъекты, 
режим работы которых оказывает 
влияние на несколько региональ-
ных систем,— объединенными ди-
спетчерскими управлениями (ОДУ, 
второй уровень, они контролируют 
РДУ). Объекты, оказывающие влия-
ние на всю единую энергосистему,— 
из центральных диспетчерских 
управлений (ЦДУ, первый уровень, 
координируют работу всех ОДУ).

Участники рынка часто критику-
ют СО за концентрацию на надеж-
ности энергосистемы в ущерб эко-
номике. В частности, они говорят об 
избыточном резервировании мощ-
ностей для покрытия пиков и на слу-
чай аварий: уровень резерва состав-
ляет от 18,7% в европейской части 
и на Урале до 27,35% в Сибири.

Сменит господина Аюева, по 
данным „Ъ“, его заместитель Фе-

дор Опадчий. Одновременно со-
вет директоров СО вместо Евгения 
Школова возглавит новый министр 
энергетики Николай Шульгинов, 
который также много лет прорабо-
тал в СО. В Минэнерго ситуацию не 
комментируют.

Энергетики в основном характе-
ризуют господина Аюева «как про-
фессионала старой школы». Глава 
одной из крупных генкомпаний от-
метил, что Борис Аюев обладает не-
пререкаемым авторитетом бла-
годаря своим фундаментальным 
знаниям и тому, что не боится подни-
мать на всех уровнях острые вопро-
сы, связанные с обеспечением над-
ежности отрасли, при этом «всегда 
старается соблюдать баланс между 
надежностью и избыточностью со-
здания механизмов хеджирования, 
что очень важно».

У господина Опадчего, по мне-
нию собеседника „Ъ“, «очень хоро-
ший для этой должности карьер-
ный путь, учитывая, что он долгие 
годы работал еще в „Администрато-
ре торговой системы“ (АТС, структу-
ра регулятора энергорынков „Совета 
рынка“) и занимался направления-
ми, связанными с формированием 
модели рынка». С другой стороны, 
источник „Ъ“ в правительстве от-
мечает, что консервативный и без-
рисковый подход господина Аюева 
привел к тому, что прорывных идей 
и технологий, которые могли бы вы-
вести управление энергосистемой 
на новый уровень, в последние годы 
не возникло.

Глава Агентства энергетическо-
го анализа Алексей Преснов счита-
ет, что Федор Опадчий гораздо более 
подготовлен к работе в современной 
энергетике и сфокусирован на ры-
ночных приоритетах развития энер-
госистемы. СО, отмечает эксперт, 
в отличие от диспетчеров в других 
странах, абсолютным приоритетом 
полагает надежность. Но, подчерки-
вает он, надежность нужна по наи-
меньшей цене, «и Федор Опадчий 
к этому подходу гораздо ближе, чем 
Борис Аюев».

Татьяна Дятел

Энергосистема  
меняет диспетчера
Глава «Системного оператора» Борис Аюев  
может уйти с поста

Декабрь оказался удачным ме-
сяцем для алмазной отрасли, ко-
торая понесла серьезные убыт-
ки во время пандемии  COVID-19. 
АЛРОСА в декабре продала алма-
зов и бриллиантов на $521,6 млн, 
что на 43,4% больше результа-
та декабря 2019 года и является 
лучшим показателем в 2020 году. 
Таким образом, за весь прош-
лый год продажи упали на 15%, 
до $2,8 млрд. Руководство АЛРО-
СА видит возможности роста до-
бычи в этом году благодаря бо-
лее сильному, чем ожидалось, 
снижению запасов алмазов, 
а аналитики ожидают роста цен 
на них в пределах 10% в первом 
полугодии.

Продажи АЛРОСА в декабре, ко-
торый благодаря праздникам тра-
диционно является важным для ал-
мазного рынка месяцем, превзошли 
доковидный декабрь 2019 года. Ком-
пания продала алмазов и бриллиан-
тов на $521,6 млн против $363,8 млн 
в декабре 2019 года. По итогам все-
го года, во время которого АЛРОСА 
столкнулась с масштабным падением 
продаж, продажи снизились на 15,2%, 
до $2,8 млрд.

По словам заместителя гендирек-
тора компании Евгения Агуреева, 
высокие продажи АЛРОСА в декабре 
были обусловлены как сохраняющим-
ся уверенным спросом со стороны 
гранильного сектора, так и влияни-
ем разовых факторов. Так, поступле-
ния от продажи готовых бриллиан-
тов дополнительно выросли за счет 
реализации накопленного ранее сто-
ка, а также уникального бриллианта 
«Призрак Розы» (был продан на аукци-
оне за $26,6 млн). По мнению господи-
на Агуреева, высокий уровень продаж 
алмазного сырья в декабре отражает 

актуальный уровень потребностей 
рынка. В АЛРОСА ожидают, что про-
дажи в январе вернутся к средним для 
этого сезона значениям. Продажи в ян-
варе 2019 года составляли $281,6 млн, 
а в январе 2020 года — $405 млн.

Декабрь стал пятым подряд меся-
цем восстановления продаж АЛРО-
СА после глубокого падения весной 
и летом. Если в июле компания про-
дала продукции на $35,8 млн, то в ав-
густе — на $216,7 млн. Из-за кризи-
са, вызванного пандемией COVID-19, 
в мае была остановлена добыча на 
низкомаржинальных руднике Айхал 
и карьере «Заря», а по итогам первого 
полугодия АЛРОСА не заплатила ди-
виденды, показав отрицательный де-
нежный поток. За январь—сентябрь 
чистая прибыль компании упала на 
79%, до 10,9 млрд руб., EBITDA снизи-
лась на 28%, до 55,8 млрд руб., а выруч-
ка — на 29%, до 122,9 млрд руб. Глава 
компании Сергей Иванов в начале ян-
варя говорил в интервью телеканалу 
«Алмазный край», что по итогам года 
выручка сократится на однозначное 
число процентов в рублях, и двузнач-
ное — в валюте.

Он отметил при этом, что за счет 
хороших продаж в конце года АЛРО-
СА более серьезно сократила свои за-
пасы добытых алмазов, чем плани-
ровала осенью. Тогда ожидалось, что 

запасы снизятся до 26–27 млн карат 
в сравнении с 30,6 млн карат в сентя-
бре. Снижение запасов дает возмож-
ность компании увеличить добычу — 
пока компания планирует ее в 2021 
году на уровне 28–30 млн карат.

«Как и предыдущий месяц, де-
кабрь оказался весьма успешным 
для всех сегментов алмазного рынка: 
крупнейшие алмазодобытчики про-
демонстрировали высокие показа-
тели продаж, в ограночном секторе, 
который согласился на небольшое 
повышение цен на алмазное сырье, 
наблюдался рост цен на бриллиан-
ты, а праздничные продажи ювелир-
ных изделий в США превзошли ожи-
дания»,— пишут аналитики «ВТБ 
Капитала» в ежемесячном обзоре Di-
amonds Watch. Они позитивно смо-
трят на рынок алмазов в 2021 году. 
После сильных рождественских и но-
вогодних продаж ожидается попол-
нение товарных запасов ювелирных 
изделий в рознице, что позволит до-
бывающим компаниям распродавать 
накопленные в 2020 году запасы для 
балансировки рынка. Цены на алма-
зы могут увеличиться на 10% в первой 
половине года, полагают аналитики 
«ВТБ Капитала». Так, De Beers уже под-
няла цены на алмазы весом выше 0,75 
карата на 1–2% впервые с 2018 года.

Евгений Зайнуллин

Алмазы хорошо пошли под праздники
Продажи АЛРОСА в декабре превысили доковидный уровень

Как выяснил „Ъ“, агрегаторы 
спроса, снижающие электро-
потребление своих клиентов, 
за 2020 год заработали около 
660 млн руб. Объем сегмента до-
стиг рекордных 607 МВт, а чи-
сло участников приблизилось 
к 70. Однако влияние механиз-
ма на цену электроэнергии не-
очевидно: по мнению аналити-
ков, работа агрегаторов, наобо-
рот, увеличила ее. Инициаторы 
проекта считают оценки пре-
ждевременными.

В 2020 году агрегаторы спроса, 
снижающие электропотребление 
клиентов, заработали 658 млн руб. 
(цифра будет уточнена по итогам де-
кабря), сообщили „Ъ“ в «Системном 
операторе» (СО, диспетчер энерго-
системы). В новом сегменте участ-
вовали 69 агрегаторов, которые по 
команде СО снижали нагрузку 355 
объектов потребления на рознич-
ном энергорынке. Агрегаторы по-
лучают плату с энергорынка (через 
тариф СО) за успешное снижение 
потребления клиентов и часть воз-
награждения отдают своим потре-
бителям. Механизм ценозависимо-
го снижения потребления (demand 
response) должен приводить к со-
кращению пикового спроса и, соот-
ветственно, цен на электроэнергию 
на рынке на сутки вперед (РСВ).

Механизм запущен в конце 2019 
года в пилотном режиме, экспери-
мент будет продолжен в текущем 
году. Агрегаторы отбираются на 
каждый квартал по конкурсу — вы-
игрывает заявка с наименьшей це-
ной. В 2020 году квота постоянно 
росла: в первом квартале объем со-
ставил около 230 МВт, во втором — 
281 МВт, в третьем — 336 МВт. В чет-
вертом квартале отбор проводился 
дважды и в итоге достиг рекордно-
го уровня в 607,6 МВт. По данным 

„Ъ“, лидером рынка по объему сни-
жения нагрузки стал «Русэнерго-
сбыт» (структура итальянской Enel 
и ЕСН Григория Березкина) с долей 
25,1%, затем следуют компания «Фа-
радей» с 17,3% и «Транснефтьэнерго» 
с 14,9%.

Из-за высокой конкуренции 
цены заявок снижались. По инфор-
мации „Ъ“, 10% заявленных объе-
мов не проходили отбор ценовых за-
явок, а средневзвешенный уровень 
цен в европейской части РФ и на Ура-
ле составил 321,5 тыс. руб. за 1 МВт 
в месяц, в Сибири — 540 тыс. руб. за 
1 МВт в месяц.

Однако остается неясным, уда-
лось ли механизму значитель-
но снизить цены на РСВ. В первом 
квартале прошлого года агрегаторы 
заработали 139,88 млн руб., а сни-
жение стоимости покупки в РСВ для 
всех покупателей оптового рынка 
составило лишь 31,69 млн руб. (см. 
„Ъ“ от 30 марта). «Снижение сто-
имости покупки электроэнергии 
на РСВ в 2020 году вследствие уче-
та механизма ценозависимого сни-
жения потребления участников оп-
тового рынка, а также агрегаторов 
управления спросом на порядок 
выше значений первого кварта-
ла 2020 года»,— заявили „Ъ“ в «Со-
вете рынка». В СО подчеркивают, 
что в четвертом квартале произо-
шел «качественный скачок эффекта 
в РСВ»: в декабре 2020 года оплата 
услуг агрегаторов составила поряд-
ка 73 млн руб., а эффект в РСВ — бо-
лее 82 млн руб.

Итоговые экономические резуль-
таты могут быть оценены после за-
вершения пилотного проекта и бу-
дут зависеть от параметров целевой 
модели, прежде всего порядка учета 
механизма в рынке мощности, под-
черкивают в СО. Кроме того, приме-
няемые критерии задействования 

механизма в РСВ недостаточно эф-
фективны и не позволяют «полно-
стью реализовать потенциальные 
эффекты в РСВ», считают там. В теку-
щем году будут применяться новые 
критерии, которые могут увеличить 
эффект на 50%.

Работу механизма критикует про-
мышленность. «Пилот застрял на на-
чальной стадии, когда плата агрега-
торам формируется перекрестно за 
счет дополнительной нагрузки для 
остальных потребителей, и это не 
дает системных эффектов. Необходи-
мо переходить к цивилизованным 
механизмам и стимулировать раз-
витие агрегаторов за счет части рас-
ходов на сетевые и генерирующие 
мощности, от строительства и содер-
жания которых агрегаторы позволя-
ют отказаться»,— заявили „Ъ“ в «Со-
обществе потребителей энергии» 
(объединяет крупных потребителей 
электроэнергии).

«Рынок demand response в Рос-
сии быстро развивается в объемах 
управляемой мощности, но с точки 
зрения экономических эффектов 
цели не достигаются: в 2020 году аг-
регаторы и их клиенты только под-
няли энерготарифы для остальных 
потребителей»,— полагает Нико-
лай Посыпанко из Vygon Consult-
ing. По его мнению, важно допу-
стить агрегаторов спроса к участию 
в рынке мощности. В мире основ-
ной областью применения demand 
response являются рынки мощно-
сти, а не электроэнергии, соглаша-
ется руководитель направления 
«Электроэнергетика» центра энер-
гетики МШУ «Сколково» Алексей 
Хохлов. По его мнению, необхо-
димо масштабировать программу 
и привлечь в нее кратно большее 
число участников.

Полина Смертина,  
Татьяна Дятел

Агрегаторы нащупывают спрос
Эксперимент по управлению энергопотреблением  
не повлиял на цены

Независимая нефтегазовая компания (ННК) 
экс-главы «Роснефти» Эдуарда Худайнатова полу-
чила от «Роснефти» крупные добычные активы — 
«Варьеганнефтегаз» и Нижневартовское нефтега-
зодобывающее предприятие. Их передача пред-
усмотрена договоренностью, в рамках которой 
«Роснефть» получила от ННК Пайяхское месторо-
ждение. В результате добыча ННК может увели-
читься в шесть раз, превысив 12 млн тонн нефти 
в год. Сумма сделки не раскрывается, но аналити-
ки оценивают переданные активы в $3–4 млрд.

«ННК-Холдинг» (принадлежит экс-главе «Роснефти» 
Эдуарду Худайнатову) получила долю 93,89% в крупном 
нефтедобывающем активе «Варьеганнефтегаз», следует 
из раскрытия информации последней компании. Прежде 
эта доля принадлежала «Роснефти». Остальное составляет 
free float. Капитализация «Варьеганнефтегаза» на закры-
тии Московской биржи 13 января составляла 20,8 млрд 
руб., а котировки акций за день выросли почти на 40%.

В последний месяц «Роснефть» проводит сделки по 
оформлению структуры своего мегапроекта «Восток 
Ойл». Ключевым активом проекта должно стать находя-
щееся в стадии разведки Пайяхское месторождение, до 
недавнего времени принадлежавшее ННК. В конце декаб-
ря «Роснефть» купила его, сумма сделки не раскрывалась. 
Одновременно, как писал „Ъ“ 2 декабря, «Роснефть» наме-
рена продать ННК ряд своих старых добычных активов, 
которые компания считает менее перспективными.

«Варьеганнефтегаз» (доказанные запасы — 795 млн 
баррелей нефтяного эквивалента) — крупнейший по до-
быче актив, который структуры господина Худайнатова 
получили в рамках этой серии сделок с «Роснефтью». По-
мимо «Варьеганнефтегаза» «ННК-Ойл» получила в декаб-
ре 2020 года по 9% в добычных предприятиях «Роснеф-
ти» «РН-Сахалинморнефтегаз» и «РН-Северная нефть». 
Кроме того, согласно раскрытию «Роснефти» и ННК, 
структурам господина Худайнатова перешло еще одно 
крупное Нижневартовское нефтегазодобывающее пред-
приятие (ННП), которое разрабатывает месторождения 

в ХМАО. Наряду с «Варьеганнефтегазом» этот актив до-
стался «Роснефти» после покупки ТНК-BP в 2013 году.

Добыча нефти «Варьеганнефтегаза», согласно отчету 
«Роснефти», в 2019 году составляла 6,3 млн тонн, а в прош-
лом году могла составить около 6 млн тонн. ННП, по дан-
ным ЦДУ ТЭК, произвело 3,7 млн тонн нефти в 2020 году. 
Таким образом, благодаря приобретенным активам го-
довая добыча ННК может вырасти в шесть раз, до 12 млн 
тонн, что сделает ее одной из крупнейших частных компа-
ний отрасли, сопоставимой с нефтяным бизнесом Миха-
ила Гуцериева («РуссНефть» и «Нефтиса»). Глава консульта-
ционного центра «Гекон» Михаил Григорьев отмечает, что 
извлекаемые запасы нефти ННП на 2020 год по категории 
АВС1 — 255 млн тонн, С2 — 26 млн тонн. Падение добычи 
составляет менее 3% в год, месторождения хорошо изуче-
ны, и есть возможность еще длительное время удерживать 
высокий уровень производства, отмечает эксперт. Карен 
Дашьян из Advance Capital оценивает стоимость «Варь-
еганнефтегаза» в $2–2,5 млрд, а ННП — в $1,5–2 млрд на 
основе объема их добычи, поскольку оценка по запасам 
из-за высокой обводненности может быть завышенной.

Старший аналитик по нефтегазовому сектору SberC-
IB Investment Research Андрей Громадин отмечает, что 
«Роснефть» выбрала шесть активов для сделки с ННК: 
«РН-Северную нефть» в Тимано-Печорской провинции, 
«Варьеганнефтегаз» и Талинское месторождение в Запад-
ной Сибири, некоторые лицензионные участки «Самара-
нефтегаза» и «Оренбургнефти» в Волго-Уральском регионе 
(соответственно 14% и 25% от их объемов добычи), а также 
«РН-Сахалинморнефтегаз». Как отмечает аналитик, менед-
жмент «Роснефти» пояснял, что месторождения из так на-
зываемого хвостового портфеля имеют уровень истоще-
ния более 60% и обводненности в 80% (у большинства из 
них), а их операционные затраты выше среднего уровня 
$9 на баррель. «Неясно, получит ли ННК все активы из ука-
занного портфеля в обмен на Пайяхское месторождение. 
Если да, то ННК получит около 7% добычи „Роснефти“»,— 
заключил господин Громадин.

Дмитрий Козлов

«Роснефть» поделилась активами
ННК Эдуарда Худайнатова получила «Варьеганнефтегаз»

Диспетчер каждую минуту 
ожидает аварии  

и делает все возможное, 
чтобы ее не допустить

— Борис Аюев,
глава «Системного оператора»,  
в интервью „Ъ“, 25 мая 2006 года

Ц И Т А Т А

ПРОДАЖИ АЛМАЗОВ И БРИЛЛИАНТОВ АЛРОСА В 2020 ГОДУ ($ МЛН)
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Намеченное на лето этого года 
завершение программы льгот-
ной ипотеки по ставке 6,5% при-
ведет к активному выводу деве-
лоперами на рынок новых про-
ектов. Так будет продолжать-
ся всю первую половину года, 
уверены участники рынка. За-
стройщики готовы выходить 
даже в те локации, где уровень 
конкуренции среди девелопе-
ров достаточно высок. Так,  
Level Group экс-сенатора Вадима 
Мошковича приступает к строи-
тельству крупного жилого квар-
тала в Очаково-Матвеевском  
на западе Москвы.

Level Group экс-сенатора Вадима 
Мошковича построит жилой квар-
тал на 7,8 га на Озерной улице на за-
паде Москвы, рассказал источник 
„Ъ“ на рынке и подтвердили в ком-
пании. Директор отдела финансо-
вых рынков и капиталов JLL Антон 
Коротаев оценивает стоимость тако-
го участка в 4–4,5 млрд руб. На таком 
участке можно возвести около 150–
170 тыс. кв. м недвижимости, под-
считал партнер Colliers International 

Владимир Сергунин. По его словам, 
при расходах на строительство в 10–
12 млрд руб. выручка составит около 
25–30 млрд руб. Источник „Ъ“, знако-
мый с планами компании, говорит, 
что девелопер попытается постро-
ить на Озерной улице около 230 тыс. 
кв. м недвижимости. Гендиректор Lev-
el Group Кирилл Игнахин оценивает 
инвестиции в проект в 20 млрд руб., 
а выручку — не менее 50 млрд руб.

• Level Group основана в 2016 году  
экс-сенатором Вадимом Мошковичем. 
В портфеле компании, по собствен-
ным данным, более 1 млн кв. м недви-
жимости, в том числе девять жилых 
кварталов в границах старой Москвы.
Локацию для реализации жило-

го проекта участники рынка недви-
жимости считают удачной. Господин 
Коротаев указывает на близость не-
скольких линий метро и транспорт-
ную доступность нескольких шоссе 
и Северо-Западной хорды. Впрочем, 
в западном направлении отмечает-
ся высокая конкуренция жилых про-
ектов других девелоперов. В Knight 
Frank напоминают, что сейчас в окру-
жении участка Level Group продажи 

ведутся в семи комплексах общей 
площадью около 190 тыс. кв. м от 
ПИК, «Дон-Строя», «Интеко» и группы 
«Эталон» со средней ценой реализа-
ции 300 тыс. руб. за 1 кв. м.

Директор по продажам департа-
мента финансовых рынков и инве-
стиций Knight Frank Ирина Артемо-
ва уверена, что в первом полугодии 
девелоперы активизируются, чтобы 
успеть до 1 июля 2021 года, когда мо-
жет быть завершена программа льгот-
ной ипотеки по ставке 6,5%. Те пло-
щадки, что уже были у застройщиков 
в земельном банке, но по каким-ли-
бо причинам не получили своего раз-
вития, будут разморожены и проек-
ты выйдут на рынок, добавляет она. 
С ней согласен и финансовый дирек-
тор Tactics Group Андрей Новиков. 
«Большое количество замороженных 
участков в портфеле компании озна-
чает неэффективное использование 
капитала, ведь максимальную доход-
ность профессиональный участник 
рынка получает от реализации и за-
вершения проекта, а не спекулятив-
ного изменения стоимости земли»,— 
поясняет господин Новиков.

Ранее вице-премьер Марат Хус-
нуллин выступал за продление дей-
ствия программы льготной ипотеки 
и после 1 июля 2021 года. В то же вре-
мя глава Центробанка Эльвира На-
биуллина призывала свернуть про-
грамму вовремя, чтобы не допустить 
перегрева рынка ипотеки и не допу-
стить возникновения «ипотечного 
пузыря». Позже господин Хуснуллин 
не исключил, что если программа 
льготной ипотеки и будет продлена, 
то в отдельных регионах, за исклю-
чением Москвы и Санкт-Петербур-
га. «Все зависит от того, какая бу-
дет экономическая ситуация, какие 
будут доходы, поступления в бюд-
жет»,— заявлял в декабре 2020 года 
вице-премьер.

По предварительным оценкам, 
в 2020 году было выдано 1,7 млн ипо-
течных кредитов на сумму более 
4,2 трлн руб., сообщил министр стро-
ительства и ЖКХ России Ирек Файзул-
лин 5 января на совещании с Влади-
миром Путиным. В 2019 году цифра 
была значительно меньше — 1,3 млн 
кредитов общей суммой 2,9 трлн руб.

Дарья Андрианова

Застройщики штурмуют ипотеку
Перспективы сворачивания льготной программы ускоряют стройки

По словам главы комитета Госду-
мы по информационной полити-
ке, информационным технологи-
ям и связи Александра Хинштейна, 
действия организаторов закупки, ко-
торые не учли факт обновления мо-
бильных ОС, могут стать причиной 
проверки: «Оценивать действия мэ-
рии в этом случае трудно. С одной 
стороны, если конкурс был объявлен 
до того, как стало известно о гряду-
щих обновлениях и что закупаемое 
решение окажется бесполезным, 
коллегам из мэрии можно только 
посочувствовать: технологическая 
революция намного быстрее бюро-
кратии. С другой же, если тем, кто 
проводил закупку, изначально было 
ясно, что технология устареет, то по-

траченные средства являются пря-
мым ущербом бюджету».

Создателям любых информаци-
онных систем нужно правильно оце-

нивать проекты на предварительном 
этапе с оглядкой на действия круп-
ных IT-компаний, добавляет техниче-
ский директор QRator Labs Артем Гав-
риченков: «В лучшем для них случае 

разработчики систем отслеживания 
будут постоянно находиться в состоя-
нии гонки с такими компаниями, как 
Google и Apple: пока одни используют 
уязвимости в защите сбора данных, 
другие эти уязвимости закрывают».

MAC-адреса важны для таргети-
рования рекламы на определенную 
аудиторию, уточняет директор по 
развитию компании «Сипиэйхаб» Ле-
онид Румянцев. «В 2020 году крупные 
производители смартфонов пришли 
к осознанию того, что они сами могут 
с помощью этих технологий привле-
кать клиентов к крупным рекламода-
телям без посредников. Поэтому они 
обновили ОС так, что MAC-адрес стал 
динамическим»,— объясняет он.

Крупные производители смартфо-
нов решили таким образом замкнуть 
на себе рынок таргетированной рекла-

мы, подтверждает руководитель де-
партамента аудита информационной 
безопасности Infosecurity a Softline 
Company Сергей Ненахов. «Методы 
борьбы с рекламой сейчас внедряют-
ся повсеместно: в ОС, браузерах, мо-
дулях антивирусного программно-
го обеспечения и даже в аппаратных 
средствах, например домашних ро-
утерах. Но, по сути, главные произ-
водители мобильных устройств яв-
ляются и основными поставщиками 
рекламы»,— утверждает эксперт. За-
щитные методы, которые установле-
ны по умолчанию в ОС мобильных 
устройств, по его словам, пользовате-
лям не помогут — они лишают пользо-
вательских данных сторонних постав-
щиков таргетированной рекламы, но 
не производителей смартфонов.

Никита Королев

Смартфоны проследуют без остановки

Бразильская онлайн-школа 
EBAC Online, запущенная выход-
цами из Skillbox и «Яндекс.Мар-
кета», привлекла $1,5 млн от со-
основателя Qiwi Сергея Солони-
на. Хотя российский рынок он-
лайн-образования, по мнению 
его участников, еще далек от на-
сыщения, зарубежным сегмен-
том интересуются уже многие 
компании, включая «Алгорит-
мику», MEL Science и «Учи.ру». 
Впрочем, инвестиции в между-
народное развитие, скорее все-
го, придется привлекать внутри 
России, считают эксперты.

Сооснователь Qiwi Сергей Соло-
нин вложил $1,5 млн в бразильскую 
онлайн-школу цифровых профессий 
EBAC Online, рассказал „Ъ“ его пред-
ставитель. Доля господина Солони-
на не раскрывается. Инвестиции 
планируется направить на расшире-
ние числа курсов и программу тру-
доустройства студентов. Проект был 
запущен в середине 2020 года соос-
нователем Skillbox (на 70% принад-
лежит Mail.ru Group) Андреем Ани-
щенко, сооснователем Британской 

высшей школы дизайна Александ-
ром Аврамовым и экс-гендиректо-
ром «Яндекс.Маркета» Павлом Але-
шиным. Выбор бразильского рынка 
господин Анищенко объяснил схо-
жими экономическими показателя-
ми стран при более низком уровне 
развития рынка онлайн-образова-
ния. Сейчас у EBAC Online, по соб-
ственным данным, 5 тыс. учени-
ков, месячная выручка составляет 
$500 тыс.

До сих пор российские проекты 
в сфере онлайн-образования (EdTech) 
привлекали деньги на развитие пре-
жде всего внутри страны. Так, в 2020 
году $14 млн привлек стартап с рос-
сийскими корнями MEL Science. Его 
инвесторами стали Mubadala Invest-
ment Company, Channel 4 Ventures, 
Российско-китайский венчурный 
фонд и другие. Mail.ru Group вложи-
ла 3,75 млрд руб. в сервис «Учи.ру», 
приобрела доли в проектах «Тетри-
ка» и SkillFactory. Всего за четыре 
года группа вложила более $100 млн 
в образовательные проекты, заявлял 
в декабре 2020 года ее гендиректор 
Борис Добродеев.

• Весь рынок онлайн-образования 
России в 2020 году мог составить 
40 млрд руб., оценивали ранее 
в TalentTech, «Нетологии» и EdMarket. 
По данным «Интерфакс Академии», 
рынок мог вырасти больше —  
до 55–60 млрд руб.
Внутрироссийский рынок еще 

далек от насыщения, считает управ-
ляющий партнер Skyeng Александр 
Ларьяновский. «Первую волну про-
ектов разобрали стратегические 
инвесторы, но подрастает вторая 
и третья волны»,— оптимистичен он. 
С ним согласен гендиректор «Нетоло-
гии-групп» Максим Спиридонов.

Параллельно с консолидацией 
в сфере онлайн-образования вну-
три России есть и устойчивое дви-
жение отечественных предприни-
мателей на международные рынки, 
утверждает основатель A.Partners 
Алексей Соловьев. Успешные вы-
ходы на иностранные рынки рос-
сийских проектов уже есть, под-
тверждает Максим Спиридонов. По 
его мнению, тренд обусловлен тем, 
что у проектов накопилась экспер-
тиза. «Окрепшие российские пред-

приниматели смотрят в сторону 
Бразилии, Польши и Турции»,— до-
бавляет управляющий партнер Leta 
Capital Александр Чачава. Запуск 
на иностранных рынках проектов 
«Алгоритмика», MEL Science и «Учи.
ру» — яркие примеры, но пока не 
устойчивый тренд, скептичен Алек-
сандр Ларьяновский.

Впрочем, даже за рубежом отечест-
венные основатели EdTech-проектов 
берут средства от российских инвес-
торов, поскольку они доступнее, от-
мечает господин Спиридонов. При-
влечение инвестиций от фондов 
и инвесторов-соотечественников 
в целом характерно для большинст-
ва стартапов, выходящих за рубеж, 
на ранних стадиях, но позже нацио-
нальная принадлежность основате-
лей уходит на второй план, уступая 
место показателям бизнеса, объясня-
ет Александр Чачава. Тем не менее, 
заключает господин Ларьяновский, 
в ближайшие пару лет инвестиции 
в проекты с российскими корнями 
даже за рубежом будут, скорее всего, 
тоже из России.

Дмитрий Шестоперов

Инвесторы пошли в бразильскую школу 
Сергей Солонин вложился в онлайн-образование за рубежом

Зачастую, просто взглянув на заго-
ловок, невозможно определить, яв-
ляется ли письмо фишинговым, от-
мечает руководитель направления 
информационной безопасности 
IT-компании «Крок» Андрей Заикин. 
Есть случаи, когда IT-специалистам 
интересно, что нового придумали мо-
шенники, и они сознательно открыва-
ют опасные письма в защищенной сре-
де, изолированной от основной сети, 
рассказывает он. Кроме того, сотруд-
никам техподдержки в силу своих обя-
занностей необходимо обрабатывать 
каждую заявку, поэтому они открыва-
ют все письма, добавляет эксперт.

По данным «Крок», фишинговые 
письма открывают 80% пользовате-
лей, а больше половины переходят по 
ссылкам в них. При этом, по данным 
Group-IB, письма с приложенными 
исполняемыми файлами дают атаку-
ющим результат только в 15% случа-

ев, а со ссылками на поддельный ре-
сурс — в 8%. Самые результативные 
атаки — телефонные звонки, на кото-
рые сотрудники «попадаются» в 37% 
случаев, отмечают в компании.

Из-за перехода на удаленку и циф-
ровизации различных бизнесов об-
щий уровень киберграмотности 
в 2020 году снизился, говорит Анд-
рей Заикин, но спрос на программы 
ее повышения растет, что должно бла-
готворно повлиять на ситуацию. По 
мнению представителя направления 
повышения цифровой грамотности 
Kaspersky Security Awareness Елены 
Молчановой, работа из дома, наобо-
рот, поможет сотрудникам компаний 
развить правильное отношение к ки-
бербезопасности. Пока, по оценкам 
Ильи Шаленкова, положительная 
динамика есть только у немногочи-
сленных компаний, которые активно 
занимаются развитием цифровой гра-
мотности сотрудников.

Юлия Степанова
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Там подтверждают, что произво-
дители подсолнечного масла стоимо-
стью до 95 руб. за 1 л подняли оптовые 
цены до 95 руб. за 1 л, а поставщики 
более дорогих брендов повышают 
цену на продукт с учетом логистики. 
В Metro заявили, что сложности на-
чального этапа уже разрешены и сей-
час трудностей нет. В Auchan также 
сказали, что с отказом от поставок по 
фиксированным ценам не сталкива-
лись. В X5 Retail Group («Пятерочка», 
«Перекресток», «Карусель») не фикси-
руют каких-либо сложностей с постав-
ками сахара и подсолнечного масла.

Гендиректор «Русагро» Максим Ба-
сов говорит, что группа отгружает 
клиентам не менее уровня прошлого 
квартала, как и написано в соглаше-
нии, хотя производство сахара у ком-

пании сократилось на 30%. Предсе-
датель правления «Союзроссахара» 
Андрей Бодин говорит, что сахарные 
заводы выполняют взятые на себя 
обязательства. Между тем он отме-
чает повышенный спрос со стороны 
сервисных компаний, которые стре-
мятся закупить сахар по зафиксиро-
ванной цене для хранения и прода-
жи после окончания срока действия 
соглашения.

В ГК «Эфко» (марки «Слобода», Al-
tero и пр.) уверяют, что всем парт-
нерам, с которыми заключены кон-
тракты, масло отгружается в штатном 
режиме. «Стоимость рафинирован-
ного подсолнечного масла зафикси-
рована на уровне 95 руб. за 1 л при 
самовывозе с завода. В случае достав-
ки к партнеру к цене добавляются за-
ранее согласованные транспортные 
расходы»,— поясняют там. Исполни-

тельный директор ГК «Благо» Сергей 
Бахонкин также говорит, что группа 
выполняет все поступающие заказы. 
Один из источников „Ъ“ на рынке ука-
зывает, что некоторые сети неверно 
прочитали соглашения и ждали, что 
установленная оптовая цена будет 
включать доставку. Он добавил, что от-
грузки мелких партий действительно 
происходят в индивидуальном режи-
ме, но время ожиданий не превыша-
ет нескольких дней. В Минсельхозе, 
Минпромторге и Федеральной анти-
монопольной службе (ФАС) перебоев 
в поставках не отмечают.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров называет слож-
ности небольшой розницы ожидае-
мыми. По его словам, если крупные 
сети уровня X5, «Магнита» или «Лен-
ты» имеют свои распределительные 
центры и мощную логистику, то не-

большим игрокам требуется развоз 
по магазинам, что может вызвать до-
статочно серьезные расходы. Эту 
функцию выполняли дистрибуто-
ры, которых в данных соглашениях 
не учли, а у производителей просто 
нет опыта и возможностей обеспе-
чить желаемые цены для прямой ра-
боты с небольшой розницей, указыва-
ет эксперт. Собеседник „Ъ“ на рынке 
указывает, что небольшие сети не мо-
гут предложить объемы, достаточные, 
чтобы сделать интересной поставку 
по ценам федеральной розницы. Он 
не исключает, что, если проблемы 
с закупками регулируемых товаров 
будут нарастать, чиновникам придет-
ся уточнять условия соглашений, про-
писывая стоимость логистики и пр.

Анатолий Костырев;  
Константин Куркин, 
Санкт-Петербург

У масла цены не сахар

50 метров
должен составить  
радиус отслеживания 
MAC-адресов,  
согласно контракту

Журнал «Вокруг света» сменил  
владельца: экс-гендиректор 
Национального рекламного 
альянса Сергей Васильев про-
дал издание совладельцу Hearst 
Shkulev Group (журналы Elle, 
Maxim, Marie Claire и др.) Вик-
тору Шкулеву. Американский 
партнер господина Шкулева — 
группа Hearst — в сделке не уча-
ствовал. Журнал продолжит 
выходить в печатной версии, 
но сдвинет фокус на научно-по-
пулярные материалы в расчете 
на рост аудитории средних лет.

Основной владелец Hearst Shkulev 
Group Виктор Шкулев закрыл сделку 
по покупке 100% ООО «Издательство 
„Вокруг света“», управляющего од-
ноименным журналом, у ООО «Груп-
па компаний „Вокруг света“» Сергея 
Васильева, бывшего гендиректора 
Национального рекламного альян-
са. Об этом „Ъ“ рассказал сам госпо-
дин Шкулев. По его словам, в сделку 
вошел журнал и его онлайн-версия, 
товарный знак и архивы номеров, 
сумму сделки он не раскрывает. С го-
сподином Васильевым связаться не 
удалось.

В декабрьском номере экс-главред 
журнала Сергей Апресов сообщал, что 
выпуск печатной версии пришлось 
приостановить, так как «давно нара-
ставший кризис печатных СМИ и эко-
номический кризис, вызванный пан-
демией, наложились друг на друга». 
2 декабря о переговорах о продаже 
журнала сообщал РБК. Гендиректор 
«Вокруг света» Светлана Головатюк 
говорила изданию, что переговоры 
о продаже велись с Hearst Shkulev 
Group, которая на 80% принадлежит 
Виктору Шкулеву и на 20% — амери-
канской Hearst.

В результате, уточняет госпо-
дин Шкулев, «Вокруг света» вошел 
в его группу компаний Shkulev Media 
Holding (управляет сетью городских 
онлайн-порталов в России), а Hearst 
в покупке не участвовала. Новый пе-
чатный номер издания выйдет уже 
в феврале, всего в 2021 году заплани-
ровано десять номеров, уточнил го-
сподин Шкулев.

• По данным Mediascope, в последние 
годы аудитория «Вокруг света» пада-
ла: за март—июль 2017-го она со-
ставляла 3,4 млн россиян старше 
16 лет, а за аналогичный период 
2020-го — 2,4 млн человек. Чистый 

убыток издательства в 2019 году  
составил 25 млн руб. при выручке 
83 млн руб.
По словам назначенного в декабре 

нового главного редактора «Вокруг 
света» Алексея Алексенко, февраль-
ский номер выйдет в уменьшенном 
размере и с новым дизайном, а в пер-
спективе журнал будет больше ори-
ентироваться на научно-популяр-
ные материалы. Он подчеркнул, что 
все изменения будут «эволюцион-
ными». «Мы хотим больше материа-
лов о науке, новых открытиях в физи-
ке и биологии. „Вокруг света“ всегда 
был именно научно-популярным из-
данием. При этом журнал, мы над-
еемся, останется увлекательным и до-
ступным для молодежи и семейного 
чтения»,— сообщил господин Алек-
сенко. С точки зрения Виктора Шку-
лева, аудитория журнала может вы-
расти за счет читателей средних лет, 
интересующихся научпопом.

Стоимость «Вокруг света» оценить 
трудно, она может составлять «от од-
ного рубля до 100 млн руб.», оценива-
ет вице-президент Союза предприя-
тий печатной индустрии Александр 
Оськин. «Весь издательский дом за 
последнее время был глубоко убы-
точным. Новый владелец мог прио-
брести его за символическую сумму 
при условии покрытия долгов и его 
развития, сохранения полуторавеко-
вого бренда»,— поясняет он. Модер-
низация журнала и переход в науч-
но-популярный сегмент может дать 
экономический эффект и привлечь 
рекламодателей, полагает господин 
Оськин, отмечая, что на рынках СНГ 
есть успешные издания в этой нише.

Рынок прессы уже не вернет себе 
прежний уровень рекламных бюдже-
тов после падения (по данным Ассоци-
ации коммуникационных агентств 
России, рынок рекламы в журна-
лах упал на 43% за январь—сентябрь 
2020-го, до 3,6 млрд руб.), однако узкий 
круг изданий, включая «Вокруг света», 
может сохранить интерес рекламо-
дателей, считает директор по прессе 
и радио АДВ Екатерина Рыбакова. «Фо-
кус аудитории смещается с легкого 
чтива — полистать журнал, разглядеть 
картинки — на вдумчивое чтение, рас-
ширение кругозора, самообразова-
ние»,— рассуждает она, предполагая, 
что издание с глубоким материалом 
будет воспринято положительно.

Валерия Лебедева

«Вокруг света»  
с попутчиком
Журнал продолжит выходить  
после продажи

с1

с1

с1

Самые популярные ежемесячные журналы*
Название Аудитория одного выпуска
 млн человек % от населения страны
«За рулем» 3,64 5,94

«Вокруг света» 2,65 4,33

Cosmopolitan 2,23 3,65

National Geographic 1,86 3,04

«Караван историй» 1,71 2,8

*По средней аудитории одного номера. Источник: данные Mediascope за декабрь 2019 — апрель 2020 года  
по аудитории старше 16 лет в городах с населением больше 100 тыс. человек.
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В прокат вышла мелодра‑
ма Андре Эркау «Небеса 
подождут» — трогатель‑
ная история о больной ра‑
ком юной девушке, очень 
вольно основанная на ре‑
альных событиях, кото‑
рые создатели картины 
старательно смягчили. 
Приготовленные Юлией 
Шагельман заранее носо‑
вые платки так и остались 
неиспользованными.

 К онечно, в первую 
очередь авторы фильма хо‑
тели донести до зрителей 
идею о необходимости лю‑
бить и ценить жизнь, каждое 
ее мгновение, ведь закон‑
читься она может совершен‑
но внезапно, а не напомнить 
о быстротечности времени 
той части аудитории, чья мо‑
лодость пришлась на середи‑
ну 1990‑х. Однако невозмож‑
но об этом не думать, глядя 
на Тиля Швайгера, который 
молодым, нахальным и кра‑
сивым 24 года назад сам пу‑
стился в обреченный побег 
от смерти и судьбы в лен‑
те Томаса Яна «Достучать‑
ся до небес», а теперь игра‑
ет погрузневшего пастора, 
отца почти взрослой дочери, 
который вынужден беспо‑
мощно встретить известие 
о ее скорой смерти. Кни‑
га, написанная прототипом 
этого персонажа в результа‑
те пережитого опыта, и легла 
в основу сценария Томаса Ва‑
шша и Кати Киттендорф.

На преемственность на‑
мекает и русское название 
фильма, хотя в оригинале 
он называется эмоциональ‑
нее: «Бог, ты иногда такой 
засранец!» Это татуиров‑
ка, которую набивает себе 
Штеффи (Синье Ирслингер), 
узнав, что жить ей осталось 
максимум полгода. Штеффи 
любит все планировать: по‑
сле окончания школы она 

собиралась пойти стажиро‑
ваться в полицию, а двух‑
летие своих отношений 
с бойфрендом Фаби (Йонас 
Холденриедер) отметить 
расставанием с девственно‑
стью в Париже. В результа‑
те рутинной медицинской 
проверки эти стройные пла‑
ны летят ко всем чертям: 
в полицию девушку не при‑
нимают, а родители не пу‑
скают ее в Париж и настаи‑
вают на том, чтобы срочно 
начать химиотерапию. Тог‑
да Штеффи сбегает из дома 
без денег и документов, 
в компании циркового мо‑
тоциклиста Стива (Макс 
Хубахер, одетый и загри‑
мированный под этакого 

немецкого Джеймса Дина), 
который обещает отвезти 
ее в «город любви» на ста‑
реньком пикапе.

Несмотря на то что рак 
служит отправной точкой 
сюжета, на следующие пол‑
тора часа авторы фильма 
про него почти забывают. 
Хроника трехдневного пу‑
тешествия Штеффи и Сти‑
ва скроена по лекалам под‑
росткового ромкома, а все 
возможные острые углы, 
как и шутки, в ней прилеж‑
но сглажены. Разумеется, 
в начале пути герои раздра‑
жают друг друга, что неиз‑
бежно перетекает во взаим‑
ную привязанность и даже 
любовь. Ничего плохого 

с ними не случается ни разу, 
даже когда обиженный Стив 
оставляет Штеффи одну 
на заправке — ее выручает 
барменша Тамми (Жасмин 
Герат), которая ведет себя 
как заботливая старшая се‑
стра, хоть и знакомит де‑
вочку с такими радостями 
жизни, как текила и татуи‑
ровки. После этого инциден‑
та Стив становится истин‑
ным джентльменом, о еде 
и прочих бытовых мелочах 
парочка как‑то не задумыва‑
ется, а единственная непри‑
ятная встреча у них случает‑
ся с владельцем еще одной 
заправки (Бенно Фюрманн), 
но и из этой ситуации они 
выбираются с наименьши‑
ми потерями.

Родители (мать Штеффи 
Еву играет Хайке Макач), 
вместо того чтобы позво‑
нить в полицию, сами броса‑
ются за дочерью и догоняют 
ее, еще не доехав до Пари‑
жа. На этом месте ждешь 
уже хоть какого‑нибудь 
конфликта, но даже намек 
на него тонет в счастливых 
слезах, объятиях, взаимных 
признаниях в любви и ко‑
мических репризах про из‑
влечение куска стекла, за‑
стрявшего в ягодицах Стива. 
В результате папа с мамой, 
конечно, осознают, что до‑
чери надо напоследок по‑
дарить немножко свободы 
и пространства для скром‑
ных подростковых без‑
умств, и отпускают ее с тем 
самым Богом, который иног‑
да бывает таким засранцем.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Не готовьте ваши носовые платки
Мелодрама о смерти «Небеса подождут»

Сегодня, в день 130‑летия 
со дня рождения Осипа 
Мандельштама, выходит 
в свет альбом  «Сохрани 
мою речь навсегда», 
 состоящий из 21 пес‑
ни на стихи поэта. О том, 
что, кто и как поет в этом 
альбоме, рассказывает 
 Борис Барабанов.

о сих пор са‑
мым извест‑

ным опытом создания пе‑
сен на стихи Мандельштама 
были песни «Ленинград» 
и «Музыкант», написанные 
Аллой Пугачевой в 1977 году. 
Для того времени это было 
событие, несмотря на то что 
тексты были подвергнуты 
цензуре. С тех пор к насле‑
дию поэта никто из поп‑му‑
зыкантов по‑настоящему 
не подступался.

Отправной точкой для 
альбома «Сохрани мою 
речь навсегда» стала ини‑
циатива режиссера Ромы 
Либерова, который в 2015 
году снял одноименный 
фильм. В 2020‑м Либеров 
организовал сбор средств 
на установку мемориаль‑
ной таблички на старом 
железнодорожном вокза‑
ле Екатеринбурга — по до‑
роге в первую ссылку Осип 
и Надежда Мандельштам 
провели в городе целый 
день. Сбор средств под‑
держали уральские музы‑
канты «Сансара», «Курара», 
Катя Павлова, но со време‑
нем круг участников проек‑
та расширился.

В альбом «Сохрани мою 
речь навсегда» вошла 21 пес‑
ня, среди прочих созданная 
Леонидом Агутиным, груп‑
пами Tequilajazzz и Short‑
paris, закарпатской певи‑
цей Алиной Паш, грузинами 
Mgzavrebi, рэпером Окси‑
мироном, «Петербургским 
джазовым активом» и сов‑
ременным композитором 
Александром Маноцковым. 
До сих пор такие впечатля‑
ющие трибьюты делались 
у нас только вокруг сочини‑
телей песен. На этот раз об‑
щим знаменателем стала 
русская поэзия.

Песенных альбомов—по‑
священий великим поэтам 

в отечественной популяр‑
ной музыке нового времени 
было не так много. Разве что 
проект 2014 года «Лермонтов 
200 по встречной» — очень 
симпатичный, но стилисти‑
чески более однородный 
и большого резонанса не по‑
лучивший. А из недавнего — 

альбом группы «Мегаполис» 
«Ноябрь», тексты для которо‑
го также подбирал Либеров.

Прикасаться к Мандель‑
штаму музыкой страшно. 
«В музыке Осип был дома»,— 
писала Анна Ахматова. Мак‑
симилиан Волошин отме‑
чал: «Мандельштам не хочет 
разговаривать стихом — это 
прирожденный певец…» 
Мандельштам прекрасно иг‑
рал на рояле и считал, что 
«музыка содержит в себе ато‑
мы нашего бытия».

Музыканты, взявшие 
в работу стихи Мандельшта‑

ма, не стали менять свой по‑
черк, только чтобы донести 
до слушателя текст. Первая 
же песня альбома, написан‑
ная Алиной Паш на стихот‑
ворение 1906 года «Среди 
лесов, унылых и заброшен‑
ных…», частично переве‑
дена на украинский язык, 

а этно‑кор певицы остал‑
ся столь же резким и само‑
бытным. Mgzavrebi поют 
по‑грузински, Алина Орло‑
ва — по‑литовски. Каждый 
из них остается полностью 
внутри своего узнаваемого 
звука, а переведенные текс‑
ты выводят Мандельштама 
за пределы русскоязычной 
культурной среды.

Большинство участников 
предпочли держаться ближе 
к мелодекламации на фоне 
музыкальной ткани — в са‑
мих стихах слишком мно‑
го музыки, и умножить ме‑

лодическую составляющую 
не каждому под силу. Это по‑
лучилось у Леонида Агутина 
и Zoloto.

Все тексты в альбоме 
расположены в хронологи‑
ческом порядке — от ран‑
них к поздним. Финальный 
трек на «Стихи о неизвест‑
ном солдате» (1937) достал‑
ся Оксимирону. Самый 
тяжелый текст альбома, 
самое длинное и мрачное 
стихотворение Мандель‑
штама — глыба, которую 
сложно потянуть и эмоцио‑
нально, и метрически. Ок‑
симирон читает его почти 
бесстрастно, без драмы, 
скорее как молитву на фоне 
темного дроуна. И к середи‑
не трека сердце начинает 
холодеть.

Ценность проекта «Со‑
храни мою речь навсегда» — 
и в том, что это трибьют, при‑
вязанный к стихам, и в его 
просветительской миссии, 
значимой за рамками ли‑
тературоведения, вне кон‑
текста музыки и за предела‑
ми русскоязычной среды. 
Это альбом, формально сде‑
ланный «к дате», но с боль‑
шим будущим. Каждую не‑
делю в течение полугода 

будут выходить клипы, сня‑
тые на песни альбома.

Затеей Либерова чество‑
вание Мандельштама в не‑
привычной для поэзии 
среде не ограничивается. 
Московская группа «Яуза», 
недавно выпустившая аль‑
бом на стихи Михаила Ген‑
делева, также подготовила 
релиз с песнями на стихи 
Мандельштама, причем 
в первом же клипе «Из та‑
бора улицы темной…» ис‑
пользована рукопись сти‑
хотворения, а черно‑белые 
фотографии поэта и Оль‑
ги Ваксель, которой посвя‑
щено это произведение, 
переведены при помо‑
щи искусственного интел‑
лекта в цветные. Наконец, 
российский офис TikTok 
запустил проект, приуро‑
ченный к 130‑летию поэта. 
Пользователи платформы 
15 января могут прочитать 
любимое произведение ав‑
тора, записать короткий 
видеоролик и выложить 
в TikTok с хештегом #чи‑
таюмандельштама. Россия 
Моргенштерна и Россия 
Мандельштама, похоже, 
не так далеки друг от друга, 
как кажется.

ПРЕМЬЕРА МУЗЫКА

Атомы бытия
Песни на стихи Осипа Мандельштама в альбоме  
«Сохрани мою речь навсегда»

Повесть «Осеннее солнце», при‑
несшая Эдуарду Веркину в кон‑
це позапрошлого года первое 
место на всероссийском кон‑
курсе на лучшее литературное 
произведение для детей и юно‑
шества «Книгуру», вышла нако‑
нец из печати. Восемь лет назад 
Веркин побеждал там же с воен‑
ной повестью «Облачный полк», 
в 2018‑м поклонники и против‑
ники антиутопий спорили о его 
 «Острове  Сахалин», совсем уже 
 недетском. В том, по какому ве‑
домству проходит новая повесть 
и куда она ведет читателя, разби‑
рался  Михаил Пророков.

 В  «Осеннем солнце» Эдуарда 
Веркина осени нет совсем. Есть лето: 
грибы, ягоды, рыбалка, варка ухи. 
Много счастья. Много одиночества — 
хотя герою иногда хочется больше.

Из зажиточного села Туманный 
Лог уже несколько лет как превра‑
тился в хутор, сейчас там живут все‑
го три семьи, да и как семьи — отцы 
все на заработках, кто на северах, 
кто в Москве. Матери работают в го‑
родке неподалеку, для подработки 
шьют белье на швейных машинках 
да за огородом ухаживают. Дети — 
две девочки тринадцати лет, Шны‑
рова с Дрондиной, и один мальчик 
четырнадцати, Васькин, главный 
герой и рассказчик,— учатся в том 
же городе в школе, а летом помога‑
ют с огородом, в остальном предо‑
ставлены сами себе. Связи с горо‑
дом, кроме автобусной, практически 
никакой: телефон не ловит — есть 
один тополь, с которого можно вый‑
ти в интернет или позвонить, но как 
забраться туда, кроме рассказчи‑
ка, никто не знает. Скорую не вызо‑
вешь — мост через реку сломался 
давно, вместо него два рельса пере‑
кинуты; у рассказчика есть дохлый 
мопед, который он время от време‑
ни реанимирует, так что и тут у него 
монополия и особая ценность.

Ситуацию можно было развить 
в мажорной тональности, как Вер‑
кин уже делал в «Кусателе ворон», за‑
брасывая героев в подобного рода 
глушь — ненадолго, но с потрясаю‑
щими педагогическими результата‑
ми. «Осеннему солнцу» не осталось 
ни мажора, ни педагогики.

Истории о предоставленных са‑
мим себе подростках нередко начи‑
наются с небольшой катастрофы, кон‑
фликта, экстрима — чего‑то, что может 
пробудить как лучшие, так и темные 
стороны незрелой еще души. В «Осен‑
нем солнце» никакой катастрофы еще 
не было. Это не делает героев добрее: 
«Мой папа забор поставил, чтобы зай‑
цы на огород не прыгали. А ее папа‑
ша напился и сломал!» В ответ доно‑
сится совсем уж невообразимое: «Тут 
в девятнадцатом веке разбилась ле‑
тающая тарелка. Пришелец дополз 
до этого колодца, и тут на него напа‑
ла старуха Дрондина. А нечего при‑
летать, тут ему не Венера!» Трое под‑
ростков заперты летом на хуторе, 
при этом двое — две — из них только 
и делают, что припоминают старые, 
этого и прошлого века обиды, нано‑
сят новые, сводят счеты и отравляют 
жизнь друг другу и соседу, вынужден‑
ному — куда деваться — дружить с об‑
еими. Правда, по очереди: общаться 
втроем дольше пяти минут они про‑
сто не могут.

У соседа, рассудительного и не‑
возмутимого Васькина, свои заботы: 
он придумывает, чем бы мог оказать‑
ся славен Туманный Лог, какая архео‑
логическая находка или природный 
феномен могли бы привлечь внима‑
ние СМИ и туристов. Фантазия у пар‑
ня что надо, чудеса и диковины сле‑
дуют одна за другой: то в колодце 
начинают обитать гигантские пияв‑
ки, то по лесу шнырять суперзайцы, 
то за рекой расти необычайной мяг‑
кости лен (из него, правда, разве что 
трусы шить, но и то уникальные полу‑
чатся, самые для космонавтов трусы). 
Еще тут, конечно, побывал Пушкин — 
как не побывать, он и дуб тут поса‑
дил, и колокол, спрятанный в лесу, 
нашел, туда и туда можно туристов во‑
дить, у колокола желания загадывать, 
от дуба желуди сбывать на сувениры.

Дуб и колокол, кстати, на самом 
деле есть. И желудей много, и окуней 
в реке хватает, и рыжики уродились 
на славу, и трюфели есть (не затеять 

ли трюфель‑сафари, прикидывает 
Васькин), и вообще «лето чумное», 
«год совсем дуровой, все растет». 
И сквозь все это бурление и трепыха‑
ние чем дальше, тем отчетливее уга‑
дывается мелодия прощания — и ге‑
роям приходится делать над собой 
усилия, чтобы ее не слышать.

«Осеннее солнце» было отмечено 
как лучшее произведение для детей 
и юношества, но первое, что вспоми‑
нается при его прочтении,— распу‑
тинское «Прощание с Матерой», по‑
весть, на протяжении которой герои 
тоже готовятся к неизбежному. Толь‑
ко вместе с островом для них конча‑
ется и жизнь, полная трудов и утрат, 
а у обитателей Лога, по оторванно‑
сти от мира также напоминающе‑
го остров, жизни впереди — море, 
а опыта преодоления и прощания 
нет никакого. Все, что они могут пе‑
ред лицом неотвратимого конца 
их мира,— фантазировать, злиться, 
вредничать по‑мелкому, забывать‑
ся в привычных занятиях и люби‑
мых делах. При этом девчонки все 
же потрезвее относятся и к предсто‑
ящему, и к васькинским фантазиям: 
«Ну и что ты хочешь загадать?.. Что‑
бы в нашу деревню народ вернулся? 
Ну вернутся они, а что делать будут?» 
Васькин не отвечает.

Да и что он может ответить, если 
сам видит, что жизнь деревенская 
стала бедна имеющими практиче‑

ский смысл занятиями: дед пахал, 
отец вкалывал с утра до вечера в ого‑
роде, а он двадцать минут пополива‑
ет яблони да ягодные кусты — и сво‑
боден. «Воду таскать, и то насос есть». 
Да, мать работает не покладая рук, 
тоже и отец, когда приезжает с вахты, 
но труды эти приносят мало дохода, 
а то, что в иные лета можно прожить 
одними грибами да рыбой, взро‑
слым кажется недостаточным утеше‑
нием. Вот и получается, что в отличие 
от Матеры, становящейся по ходу по‑
вести островом стариков, Туманный 
Лог — остров подростков. Мир, из ко‑
торого ушли взрослые,— без ката‑
строф, без эпидемий, без праздника 
непослушания. Просто ушли, а дети 
остались и забрали его себе.

А теперь его у них отбирают. 
И его юные обитатели проходят все 
предписанные наукой стадии при‑
нятия неизбежного: девочки бе‑
рут на себя депрессию с гневом, 
на долю рассказчика остаются отри‑
цание и торг — в форме фантазий. 
Он не привык прощаться, не уме‑
ет это делать, не понимает, поче‑
му он должен это делать — ему в ка‑
ком‑то смысле гораздо тяжелее, чем 
распутинским старикам.

Ну а Лог сам прощается с ним. На‑
последок одаряя яблоками, ягода‑
ми, рыбой — всем, чем богат. И чем 
хуже все складывается, чем мень‑
ше остается надежды, тем величест‑
веннее, безогляднее и щедрее дела‑
ются эти дары. Зная любовь автора 
к фантастике, в какой‑то момент на‑
чинаешь ждать чуда, волшебного из‑
бавления, помощи от древних таин‑
ственных сил.

Но вместо лесного духа прихо‑
дит полицейский. А чудо если и про‑
исходит, то не так и не тогда, как 
и когда его просят. Если оно и было, 
то в глубоком детстве. Если оно 
и есть, то там, где рассвет над рекой, 
золотые лучи над покрытым неви‑
данными цветами болотом да ябло‑
ки, грохочущие по крыше.

Вот в этом умении пройти по гра‑
ни чуда и его невозможности, пока‑
зать распад семьи, частной собствен‑
ности и государства не сквозь призму 
ужаса и гражданского негодования, 
а сквозь то прекрасное, что существу‑
ет вопреки и помимо, наверное, за‑
ключается то главное и то новое, что 
есть в «Осеннем солнце».

ПРЕМЬЕРА ЛИТЕРАТУРА

Прощание 
с Туманным Логом
Крах семьи, частной собственности 
и государства в повести 
Эдуарда Веркина «Осеннее солнце»

Эдуард Веркин.  
Осеннее солнце. 
М.: Волчок, 2020

Все, что могут герои перед лицом 
 неотвратимого конца их мира,— 
 фантазировать, злиться, вредничать 
по‑мелкому, забываться в привычных 
занятиях и любимых делах

Тилю Швайгеру 
 досталась роль 
отца взрослой до‑
чери (Синье 
 Ирслингер), 
 вынужденного 
 узнать о ее скорой 
смерти 
ФОТО CACTUS FILMS

Д

Оксимирону достался самый сложный трек альбома — на «Стихи о неизвестном солдате» 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Музыканты, взявшиеся рабо‑
тать со стихами Мандельшта‑
ма, не стали менять свой по‑
черк, только чтобы донести 
до слушателя текст
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В 19-м туре регулярного 
чемпионата Евролиги ли-
дер турнира ЦСКА прини-
мал «Жальгирис». В проти-
востоянии с исторически 
принципиальным соперни-
ком красно-синие одержа-
ли победу со счетом 83:73. 

ы н е ш н и й  с е -
зон только перевалил за эк-
ватор, а «Жальгирис» уже 
успел вогнать своих болель-
щиков в безнадежную тоску, 
а затем словно по волшебст-
ву вытянуть и их, и себя из бо-
лота. Достаточно посмотреть 
на результаты команды в по-
следних 12 турах, чтобы по-
нять, насколько разными мо-
гут быть каунасцы. Первые 
шесть матчей из означенной 
дюжины они проиграли, за-
ставив говорить о том, что 
решение клубного руковод-
ства доверить команду Мар-
тину Шиллеру, сменившему 
перебравшегося в «Барсело-
ну» Шарунаса Ясикявичуса, 
было ошибкой. Но австрий-
ский специалист, когда над 
ним сгустились тучи, слов-
но заправский фокусник вы-
нул из шляпы серию из ше-
сти побед, подбросившую его 
команду на пятое место в «ре-
гулярке». Что и говорить, хо-
роший фон перед встречей 
с ЦСКА (армейцы в прош-
лом туре на выезде уступи-
ли «Басконии» и прервали 
свою 12-матчевую выигрыш-
ную серию), соперничест-
во с которым тянется так дав-
но, что уже даже и не важно, 
с чего оно началось. Есть про-
сто факт — вывеска, в кото-
рой значатся ЦСКА и «Жаль-
гирис», почти всегда обещает 
что-то качественное.

Вчера, правда, был тот слу-
чай, когда реальность разру-
шила ожидания. Главный тре-
нер ЦСКА Димитрис Итудис 
перед матчем отмечал, что ка-
унасцы «играют в агрессив-
ный баскетбол, активно идут 

на кольцо, здорово распо-
ряжаются мячом, показыва-
ют высокий процент трехоч-
ковых попаданий». Так вот 
ничего этого гости не пока-

зывали. Похоже, греческий 
специалист невольно просто 
сглазил соперника. Ну или 
заколдовал кольцо своей 
команды. А, может, заодно 

и мячи. Так или иначе, «Жаль-
гирис» совсем не походил 
на команду, у которой за пле-
чами горячая шестиматче-
вая победная серия. Нет, фор-

мально гости вроде бы все 
делали правильно: бежали, 
пасовали, открывались, бро-
сали. Только все — плохо. 

ЦСКА же на фоне гостей 
смотрелся просто шикарно. 
Даже с учетом того, что в пер-
вой половине матча редко про-
сыпался Майк Джеймс. Но это 
с запасом компенсировалось 
точными бросками Дэррана 
Хиллиарда, плюс убийствен-
но эффективно играл Нико-
ла Милутинов. Он немного за-
бивал, но зато, как всегда, был 
прекрасен на подборах (луч-
ше него по этому показателю 
в Евролиге только центровой 
«Реала» Вальтер Тавариш, кото-
рый провел на три матча боль-
ше), что дало армейцам зна-
чительно больше атакующих 
попыток, чем было у соперни-
ка. Попыток реализованных, 
позволивших уйти на боль-
шой перерыв с перевесом в 13 
очков. Не смертельный, конеч-
но, отрыв, но, чтобы его ликви-
дировать, «Жальгирису» нуж-
но было не просто прибавлять 
во второй половине, а играть 
в совершенно иной баскетбол.

После перерыва Мартин 
Шиллер переключился на бо-
лее оборонительный вариант 
игры, то есть тот, к которому 
ЦСКА, вероятно, не готовил-
ся, и не прогадал. А вот ар-
мейцы как-то слишком рано 
успокоились, и незамет-
но, маленькими шажками, 
их преимущество из круп-
ного превратилось к началу 
решающей десятиминутки 
во вполне ликвидируемое, 
пятиочковое. К счастью, боль-
шего армейцы гостям не по-
зволили. Проснулся Джеймс, 
нашел ритм Торнике Шенге-
лия, и скоро ЦСКА снова ушел 
на безопасное расстояние, со-
кратить которое «Жальгирис» 
уже не сумел. Армейцы побе-
дили со счетом 83:73 и могут 
готовиться к намеченному 
на пятницу важнейшему мат-
чу регулярного чемпионата 
против идущей на втором ме-
сте «Барселоны». «Жальгирис» 
же отправится в Санкт-Петер-
бург в гости к «Зениту».

Александр Петров

БАСКЕТБОЛ

ЦСКА прервал литовский сериал
Армейцы обыграли «Жальгирис» в регулярном чемпионате Евролиги

В четверг мужская сборная 
России проведет первый 
матч на чемпионате мира 
по гандболу, который нака-
нуне стартовал в Египте. Точ-
нее, она выступит под назва-
нием «Команда Федерации 
гандбола России». Это бу-
дет первый турнир с участи-
ем отечественных спортсме-
нов после вступления в силу 
решения, запрещающего 
им демонстрировать наци-
ональную символику, флаг 
и гимн на чемпионатах мира 
и Олимпийских играх до де-
кабря 2022 года. Что касает-
ся российских гандболистов, 
то у них, к сожалению, нет 
практически никаких шансов 
занять высокое место.

оссийские представите-
ли ручного мяча, можно ска-
зать, первыми попали под санк-
ции, наложенные Всемирным 
антидопинговым агентством 
(WADA) и утвержденные, пусть 
и в сокращенном виде, Спор-
тивным арбитражным судом 
(CAS), согласно которым все 
наши национальные сборные 
в ближайшие два года будут вы-
ступать на крупных соревнова-
ниях без государственного фла-
га, гимна и прочей символики. 

На чемпионате мира в Египте 
гандболисты сыграют под эги-
дой своей профильной федера-
ции как «Команда ФГР». В каче-
стве флага будет использоваться 
белое полотнище с логотипом 
ФГР, но без надписей. Нацио-
нальный герб на игровой фор-
ме также пришлось заклеить 
логотипом в виде силуэта ган-
дболиста, бросающего мяч, без 
упоминания Федерации ган-
дбола России. А насчет гимна 
вообще до последнего момента 
было ничего не понятно. Весь-
ма вероятно, что россиян заста-
вят выходить на матчи под гимн 
IHF (Международная федерация 
гандбола).

Впрочем, проблемы сбор-
ной России не ограничивают-
ся отсутствием внешних атри-
бутов, хотя, конечно, и очень 
важных. К сожалению, отече-
ственному мужскому гандболу 
никак не удается выкарабкаться 
из глубокого внутреннего кри-
зиса. На предыдущем чемпио-
нате мира в 2019 году россий-
ская команда заняла 14-е место 
и в итоге пропустит уже третью 
Олимпиаду подряд, а на прош-
логоднем европейском пер-
венстве она квалифицирова-
лась 22-й среди 24 участников. 
Как следствие, прославленно-
го в прошлом игрока Эдуарда 
Кокшарова на посту главного 
тренера сборной сменил ино-
странный специалист Велимир 
Петкович, имеющий двойное — 
боснийское и немецкое — граж-
данство. С недавних пор он, 
кстати, возглавляет и ЦСКА.

Бросается в глаза, что при 
Петковиче состав националь-
ной команды значительно об-
новился, но ее базовым клубом 
остается бессменный лидер 
чемпионата России — «Чехов-
ские медведи»,— который вме-
сте с тем уже много лет ничего 
не показывает на международ-
ном уровне. В одном из интер-
вью Петкович признался, что 

российский клубный гандбол 
серьезно отстал. По его словам, 
нигде в Европе так давно не иг-
рают и основная проблема, ко-
торая встала перед ним,— пе-
реучить своих подопечных 
и привить им современную мо-
дель игры. Однако на это у него 
было очень мало времени. Пе-
ред чемпионатом мира сборная 
успела провести несколько тре-
нировок и четыре контрольных 
матча. На турнире в Польше она 
взяла верх над Алжиром (30:24) 
и уступила хозяевам площадки 
(23:25), а недавно в Москве побе-
дила аргентинцев (22:21) и вто-
рой состав испанцев (28:26). Но, 
судя по реакции Петковича, со-
держание игры его не удовлет-
ворило.

К тому же сборная России, 
которая и без того испытывает 
ощутимый дефицит квалици-
рованных кадров, потеряла пе-
ред ответственным стартом че-
тырех гандболистов. Травмы 
выбили из ее рядов разыгры-
вающего Павла Атьмана, а так-
же полусредних Дмитрия Сан-
талова, Михаила Виноградова 
и Александра Шкуринского, 
ярко сыгравшего на Рождест-
венском турнире в Москве.

Очевидно, что в Египте ко-
манда ФГР не сможет побороть-
ся за выход в четвертьфинал. 
Для этого должно случиться ка-

кое-то невообразимое чудо. 
Трудно даже быть уверенным 
в том, что она преодолеет пред-
варительный раунд, несмотря 
на то что ей повезло с группой. 
На этом этапе россияне, к слову, 
попавшие на чемпионат мира 
только благодаря благоприят-
ному стечению обстоятельств, 
по специальному приглаше-
нию, встретятся со сборными 
Белоруссии, Словении и Юж-
ной Кореи. Так что будет уже хо-
рошо, если они не станут четвер-
тыми лишними и проследуют 
в основной раунд, где участни-
ки разобьются на четыре груп-
пы по шесть команд.

Между тем уже две сборные 
снялись с чемпионата из-за 
вспышки коронавируса. От вы-
ступления в Египте были выну-
ждены отказаться чехи и аме-
риканцы, которых экстренно 
заменили соответственно се-
веромакедонцы и швейцарцы. 
IHF оказалась готова к подоб-
ному форс-мажору и заранее 
составила список из шести за-
пасных команд, так что в слу-
чае чего на турнир еще могут 
быть вызваны в порядке оче-
редности голландцы, черногор-
цы, украинцы и сербы. Кстати, 
на грани снятия из-за сложной 
эпидемиологической ситуации 
находилась сборная Кабо-Верде. 
Да и в принципе обстановка во-
круг чемпионата мира доволь-
но тревожная. Многие извест-
ные гандболисты, не желая 
рисковать здоровьем, вообще 
не поехали в Египет. При этом 
участники турнира обратились 
к организаторам с настоятель-
ной просьбой в целях безопас-
ности не пускать болельщиков 
на трибуны. Изначально ведь 
планировалось играть со зрите-
лями, но буквально за три дня 
до старта IHF объявила, что чем-
пионат пройдет в закрытом ре-
жиме, в том числе и для предста-
вителей СМИ.

Александр Ильин

ГАНДБОЛ

Без флага,  
гимна и шансов 
на медали
Команда Федерации гандбола 
России начинает выступление 
на чемпионате мира

Десять очков и 14 подборов центрового ЦСКА Николы Милутинова  
(в красной форме) во многом обусловили победу армейцев  
над «Жальгирисом»  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Н

Национальный герб на игровой 
форме сборной России пришлось 
заклеить логотипом в виде силуэта 
гандболиста, бросающего мяч

«Манчестер Юнайтед» впервые за несколь-
ко лет стал лидером английского чемпионата. 
После победы над «Бернли» — 1:0 — манчестер-
цы на три очка опережают действующего обла-
дателя титула «Ливерпуль», с которым встре-
тятся уже в ближайшем туре в воскресенье.

ля Англии итог перенесенного гостево-
го матча «Манчестер Юнайтед» с «Берн-

ли» превратился, конечно, в большое событие. Гол 
Поля Погба во втором тайме принес манчестерцам 
победу. Вне исторического контекста она воспри-
нималась бы как вполне рядовая: гранд справил-
ся с соперником, располагающимся неподалеку 
от подвала таблицы. Внутри него восприятие со-
вершенно иное.

Контекст — это то, что происходило с «Ман-
честер Юнайтед» в минувшие семь с гаком лет, 
с того момента, когда в 2013 году на пенсию ушел 
Алекс Фергюсон, великий тренер, при котором 
манчестерцы были шикарной командой, пачка-
ми собиравшей титулы. После расставания с Фер-
гюсоном лоск и надежность мигом куда-то испа-
рились. «Манчестер Юнайтед» менял тренеров, 
перетряхивал состав с помощью временами безум-
но щедрых инвестиций, но до титула так ни разу 
не добрался и, бывало, терпел сокрушительные 
провалы. И казалось, что приглашение на исхо-
де 2018 года на пост главного тренера Уле Гуннара 
Сульшера в этом смысле мало на что повлияет — 
слишком короткий тренерский бэкграунд, слиш-
ком мало опыта.

Да что уж там, еще на излете минувшей осени 
о «Манчестер Юнайтед» было принято рассуждать 
как о кризисной команде, которой ничего стоя-
щего не светит. Ноябрь она открыла проигрышем 
«Арсеналу». Он был для нее третьим в шести стар-
товых матчах первенства и опустил клуб на 15-ю 
позицию, то есть примерно в ту зону, где сейчас 
располагается «Бернли». Гэри Нэвилл, знамени-
тый в прошлом защитник, а сейчас — популярный 
аналитик, на днях записал подкаст, в котором чест-
но признался: он не верил в «Манчестер Юнайтед» 
даже через месяц после той осечки с «Арсеналом», 
когда турнирное положение команды чуть-чуть 
улучшилось. Ну не разглядеть в ней было чемпи-
онского потенциала.

Но сам «Манчестер Юнайтед» делал все, чтобы 
ошеломить всю ту бригаду тонко понимающих 
футбол скептиков вроде Нэвилла. В Лиге чемпи-
онов он опростоволосился, не пройдя групповой 
этап, зато в национальном первенстве совершил 
фантастический взлет. После игры с «Арсеналом» 
«Манчестер Юнайтед» провел в чемпионате 11 мат-

чей. Победа над «Бернли» была девятой в них — 
при двух ничьих, с грандом «Манчестер Сити» 
и идущим третьим «Лестером». А сыграв сдвину-
тую с первого тура встречу с «Бернли», «Манчес-
тер Юнайтед» вдруг обнаружил себя на верхней 
строчке таблицы — там, где не бывал после Ново-
го года ни разу после прощального сезона Алекса 
Фергюсона.

Самое удивительное в этой беспроигрышной 
серии то, в какой стилистике манчестерцы ее на-
копили. Это был отнюдь не марш по ковровой до-
рожке. В шести случаях из девяти, включая три пре-
дыдущих матча — с «Вулвергемптоном», «Астон 

Виллой» и «Бернли», они били оппонентов с разни-
цей в один мяч, на тоненького. А тот же Гэри Нэвилл 
констатировал, что нельзя сказать, будто бы у «Ман-
честер Юнайтед» с ноября все время идет игра — 
да нет, в каждой встрече присутствуют неудачные, 
абсолютно невыразительные отрезки. Но команда 
как-то с ними справляется, научившись держать-
ся и не раскисать. А еще у нее все время находит-
ся «горячий» игрок, способный ударом или пасом 
все перевернуть. Тут Нэвилл перечислил половину 
манчестерской «основы»: Эдинсон Кавани, Маркс 
Рэшфорд, Антони Марсьяль, Мейсон Гринвуд, Бру-
ну Фернандеш, Поль Погба.

В воскресенье ее ждет труднейший из тестов. 
Прорыв «Манчестер Юнайтед» на верхушку табли-
цы еще слегка добавил перца обреченному на хит 
противостоянию в рамках ближайшего тура. В нем 
манчестерцам предстоит в воскресенье сыграть 
в гостях против «Ливерпуля». Действующий обла-
датель чемпионского титула еще недавно смотрел-
ся безусловным фаворитом сезона, но перед этим 
матчем отстает от «Манчестер Юнайтед» на три 
очка. А Сульшер пообещал, что на поле ливерпуль-
ского стадиона его команда выйдет «голодной». 
Ну да, вкус золота она уже явно должна ощущать.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

«Манчестер Юнайтед» вернул старое
Матч с «Ливерпулем» он проведет в ранге лидера чемпионата

Гол Поля Погба в ворота «Бернли» принес «Манчестер Юнайтед» победу в матче  
и вывел в лидеры чемпионата Англии  ФОТО  DANEHOUSE/GETTY IMAGES
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Шамиль Газизов вернулся в «Уфу»
Шамиль Газизов приступил к работе в футбольном клубе «Уфа», 
но его официальная должность еще не определена, сообщил пред-
седатель совета директоров клуба Ростислав Мурзагулов. Газизов 
в декабре покинул пост генерального директора московского 
«Спартака», который он занимал с июля. До перехода в столичный 
клуб функционер занимал аналогичную должность в «Уфе».

«В данном случае пока нельзя говорить о должностях, собствен-
но, этот вопрос не волнует ни его, ни меня. Главное, что „Уфа“ — 
это родной клуб для него, а он родной для клуба человек. С это-
го дня мы обсуждаем все наши проблемы, вопросы, задачи, для 
нас это самый важный момент. Мы принципиально договори-
лись, потому что он продолжает помогать нам, а в каком качестве, 
определим позже, неважно, как это будет называться. Безусловно, 
и ближайшие трансферы мы будем с ним обсуждать»,— сказал Рос-
тислав Мурзагулов. «РИА Новости»

Очередные туры европейских 
национальных чемпионатов
Чемпионат Англии
Перенесенный матч 1-го тура. «Бернли»—«Манчестер Юнайтед» 0:1 
(Погба, 71). Положение команд. 1. «Манчестер Юнайтед» — 36 очков 
(после 17 матчей). 2. «Ливерпуль» — 33 (17). 3. «Лестер» — 32 (17).  
4. «Эвертон» — 32 (17). 5. «Тоттенхем» — 29 (16). 6. «Манчестер Сити» 
— 29 (15).

Чемпионат Испании
Перенесенный матч 1-го тура. «Атлетико»—«Севилья» 2:0 (Корреа, 
17; Сауль, 76). Положение команд. 1. «Атлетико» — 41 очко (после 16 
матчей). 2. «Реал» — 37 (18). 3. «Барселона» — 34 (18). 4. «Вильярреал» — 
32 (18). 5. «Реал Сосьедад» — 30 (19). 6. «Севилья» — 30 (17). 
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